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ПРАВО В регламенте высшего 
судебного органа РФ закреплен 
институт amicus curiae

Кто друг суда

Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

КОНСТИТУЦИОННЫЙ суд 
РФ официально готов заводить 
друзей. В регламент КС внесены 
изменения, которые закрепля-
ют уже сложившуюся практику 
привлечения юридической на-
учной общественности к про-
цессу конституционного судо-
производства.

Понятие amicus curiae— в пе-
реводе с латинского «друг 
суда» — пришло в современную 
систему правосудия из римско-
го права. Такой «друг» имеет 
право высказать суду собствен-
ное мнение, в данном случае — 
«инициативное научное заклю-
чение по делу, рассматриваемо-
му Конституционным судом». 

При этом научные организа-
ции или граждане, осуществля-
ющие деятельность в сфере пра-

ва, которые хотят выступить в 
качестве «друга суда», могут 
опираться только на собствен-
ные данные и «не могут требо-
вать предоставления Конститу-
ционным судом материалов 
дела для подготовки ими ини-
циативного научного заключе-
ния». 

В этом и заключается основ-
ное отличие от привлеченного 
консультанта. 

Последний работает с доку-
ментами по запросу КС или вы-
полняет задание, сформулиро-
ванное судьей-докладчиком, 
друг высказывается по личной 
инициативе.

Судьбу инициативного науч-
ного заключения, которое 
должно «отвечать требованиям 
объективности и содержать 
правовую позицию, свободную 
от политических при-
страстий», определяет 
суд.

ЭКСПЕРИМЕНТ В трех регионах 
определились с новым налогом, 
но как его будут собирать, 
пока неясно

Курортам 
трубят сбор

Ольга Бухарова, 
Татьяна Кузнецова 
(Алтайский край), 
Роман Кияшко (Ставрополь)

ТРИ из четырех пилотных реги-
онов, наконец, определились с 
суммами курортного сбора, ко-
торый в качестве эксперимента 
будет взиматься на их террито-
риях в 2018 году. В первый год 
действия нового налога тури-
сты, которые останавливаются в 
отелях и санаториях, должны 
платить не больше 50 рублей в 
сутки с человека. Потом сумму 
сбора можно увеличить до 100 
рублей.

На Ставрополье утвердили са-
мую высокую ставку — 50 рублей. 
В Алтайском крае туристам, при-
езжающим отдохнуть в Белоку-
риху, уже со следующего года 
придется дополнительно платить 
30 рублей в сутки в качестве ку-
рортного сбора. А в Краснодар-
ском крае пока остановились на 
символических 10 рублях. Пока 
никак не определятся, сколько 
собирать с туристов, только влас-
ти Крыма. Напомним, сбор на-
чнут взимать только с мая 2018 
года, но законодательную базу 
субъекты должны при-
нять не позднее 1 декаб-
ря 2017 года. 
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РЫНОК ТРУДА Самыми массовыми профессиями в России остаются
водитель и продавец

Важные и нужные
Ольга Игнатова

И
з 450 профессий, которые 
сегодня существуют в рос-
сийской экономике, толь-

ко 28 относятся к массовым. 
Именно в них заняты 36 миллио-
нов россиян — ровно 50 процен-
тов от всех работающих граждан 
страны.

К такому выводу пришли ав-
торы аналитического доклада из 
Центра трудовых исследований 
НИУ «Высшая школа экономи-
ки» Владимир Гимпельсон и 
Нина Вишневская. Они выясни-
ли, что больше всего россиян — 
около 14 процентов — заняты 
всего в двух профессиях, для ов-
ладения которыми достаточно 
окончить школу и специальные 
курсы.

Причем первая профессия — 
водитель — остается самой массо-
вой в России на протяжении по-
следних 15 лет. Сегодня семь про-
центов россиян, или пять милли-
онов человек, ежедневно колесят 
по дорогам, перевозя грузы или 
пассажиров. 

Продавцов немногим меньше 
— 6,8 процента. Как отмечают ав-
торы исследования, с 2000 года 
их число значительно увеличи-
лось, так как бурно росла и раз-
вивалась сама отрасль торговли. 
Сейчас основной персонал сос-
редоточен в супермаркетах и 
торговых центрах. На третьем 
месте по массовости — профессия 
школьного учителя. Два миллио-
на россиян (2,8 процента работа-
ющего населения) несут доброе и 
вечное молодежи. 

Одна из самых многочислен-
ных групп — неквалифицирован-
ные рабочие. Объединив в нее не-
сколько видов занятости (груз-
чики, подсобные рабочие, убор-

щики, сторожа, вахтеры, лифте-
ры, гардеробщики, упаковщики) 
исследователи получили «ар-
мию» почти в пять миллионов че-
ловек (6,8 процента от общего 
числа работающих).

Свыше 2,6 миллиона россиян 
(3,6 процента) специализируют-
ся на финансах. Это бухгалтеры, 
экономисты, специалисты по фи-
нансам и кредиту. Более 970 ты-
сяч человек трудятся юристами. 

В списке самых распростра-
ненных профессий также мед-
персонал, повара, работники 
детсадов, архитекторы, инжене-
ры, госслужащие, сварщики, 
сборщики и ремонтники про-
мышленного оборудования, 
плотники,  столяры, 
электромонтажники и  
машинисты. 
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Австралийский доллар  45,2332
Азербайджанский манат  33,8631
Армянский драм**  11,9640
Белорусский рубль  29,3877
Болгарский лев  34,6811
Бразильский реал  18,1525

Венгерский форинт**  21,9744
Вон Республики Корея***  50,7966
Гонконгский доллар* 73,7924
Датская крона*  91,1086
Доллар США  57,5706
Евро  67,9333

Индийская рупия**  88,4613
Казахстанский тенге**  17,2241
Канадский доллар  46,1081
Киргизский сом**  83,8610
Китайский юань*  86,8531
Молдавский лей*  33,2365

Новый туркменский манат  16,4511
Норвежская крона*  72,2396
Польский злотый  15,9989
Румынский лей  14,7640
СДР  81,1365
Сингапурский доллар  42,3718

Таджикский сомони*  65,4211
Турецкая лира  15,6954
Узбекский сум****  71,4386
Украинская гривна*  21,7166
Фунт стерлингов  75,8953
Чешская крона*  26,3722

Шведская крона*  70,4693
Швейцарский франк  58,7875
Южноафриканский рэнд*  42,4781
Японская иена**  51,1035

*За 10             
**За 100        
***За 1000    
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 20.10.17 

ЦИФРА

940
ТЫСЯЧ
человек в России трудятся врача-
ми, при этом 65 процентов из них 
старше 40 лет.
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Дискуссии Владимир Путин выступил в клубе «Валдай» 

Жизнь 
в быстром времени

Кира Латухина, Сочи

М
ир вступил в эпоху 
стремительных пе-
ремен, обостряет-
ся и конкуренция. 
Н о  да ж е  са м ы е 

сложные противоречия нужно 
распутывать, а не рубить. Буду-
щее может быть только общим, 
отдельных будущих не бывает, 
заявил президент России Влади-
мир Путин на итоговой сессии 
Международного дискуссионно-
го клуба «Валдай» в Сочи.

Контуры будущего: 
безопасности в мире 
становится меньше 

Клуб в этом году обсуждал ин-
тересную тему: возникнет ли из 
конфликтов новый мировой поря-
док. Кроме российского лидера в 
сессии приняли участие бывший 
глава Афганистана Хамид Карзай, 
научный директор Норвежского 

Нобелевского института Асле 
Тойе, председатель совета дирек-
торов «Алибаба Груп» Джек Ма. 
Модераторам выступал научный 
директор Валдайского клуба, ко-
лумнист «Российской газеты» Фе-
дор Лукьянов. 

До визита президента несколь-
ко дней политики и эксперты «ри-
совали» контуры будущего. «Эк-
сперты могут позволить себе 
алармизм и пессимизм, но поли-
тики должны быть оптимистами», 

— с этими словами Федор Лукья-
нов передал слово главе государ-
ства — «для заряда оптимизма». 
«Не знаю, насколько это будет оп-
тимистично, — сразу предупредил 
президент. — Мир вступил в эпоху 
стремительных перемен». Техно-
логическая революция переплета-
ется с изменениями на междуна-
родной арене. «Обостряется кон-
куренция за место в мировой ие-
рархии. При этом многие прежние 
рецепты глобального управления, 

преодоления конфликтов и есте-
ственных противоречий уже не го-
дятся, часто не срабатывают, а но-
вые еще пока не выработаны», — 
констатировал Путин. Междуна-
родные отношения построены на 
балансе взаимодействия и конку-
ренции. Но когда он нарушается, 
«когда под вопрос ставится со-
блюдение и даже само наличие об-
щепринятых правил поведения, 
когда свои интересы продавлива-
ются любой ценой — противоре-
чия становятся непредсказуемы-
ми и опасными, приводят к жест-
ким конфликтам», — заметил рос-
сийский лидер. «При этом ни одна 
реальная международная пробле-
ма в таких условиях и при такой 
постановке вопроса не 
решается»,  — сказал Пу-
тин.

Владимир Путин: Любые противо-
речия нужно разрешать цивилизо-
ванно. Россия всегда выступала 
именно за такой подход.
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Акцент

 Многие прежние рецепты 
 глобального управления, 
 преодоления конфликтов 
уже не годятся
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ПАРТИИ   «Единая Россия»
обсудила шаги 
по поддержке АПК

Деньги 
на урожай 

Владимир Кузьмин

ВЧЕРА премьер-министр Дмитрий Медведев провел за-
седание комиссии по контролю за реализацией предвы-
борной программы возглавляемой им партии «Единая 
Россия». Один из ее разделов -- «Аграрная сверхдержа-
ва»  -- и обсуждала комиссия.

«Результаты уже есть. Они неплохие. Объемы произ-
водства сельскохозяйственной продукции превышают 
все ожидания», — заявил Медведев. Благодаря этому уда-
лось выполнить многие положения Доктрины продо-
вольственной безопасности. Лучший за всю историю 
страны урожай зерновых дали фермеры — намолочено 
практически 132 миллиона тонн. Показателей удалось 
достигнуть через государственную поддержку. Когда 
«единороссы» писали программу, то обещали сохранить 
финансирование отрасли на уровне 2015 года. Тогда это 
было 234 миллиарда рублей. «Партия свое слово сдержа-
ла», — подчеркнул 
Медведев. Более 
того, в 2017 году фи-
нансирование соот-
ветствующей го-
спрограммы дости-
гло 242 миллиардов. 
Таким его сохранят 
и в следующем году. 
Изначально проект 
бюджета на следую-
щую трехлетку предполагал выделение 222 миллиардов, 
но премьер решил обратиться к президенту. «Есть пору-
чение увеличить финансирование сельского хозяйства 
еще на 20 миллиардов рублей. Правительство это всеце-
ло поддерживает», — напомнил глава кабмина позицию 
исполнительной власти. 

Проблема отечественного сельского хозяйства — за-
висимость от импортного селекционного материала. 
Бюджет субсидирует создание селекционно-семеновод-
ческих и селекционно-генетических центров. «К сожале-
нию, здесь финансирования пока не хватает, и нужно 
подумать, как заинтересовать бизнес, чтобы деньги ин-
вестировались не только в само аграрное производство, 
технику, посевной материал, но и в науку», — предложил 
Медведев тему для дискуссии. Председатель Высшего со-
вета «ЕР» Борис Грызлов выдвинул идею расширять при-
менение государственно-частного партнерства для про-
движения отечественного селекционного материала. 
«Не созданы пока механизмы для его внедрения в массо-
вое производство, нет четкого инструмента финансиро-
вания инновационной деятельности», — обозначил он ко-
рень проблемы. Другое предложение — увеличение опто-
во-логистических центров для сдачи аграрной продук-
ции мелкими производителями, которые сегодня демон-
стрируют более высокие темпы роста производств. 
Сдерживающим фактором развития АПК, считает Грыз-
лов, остается плохая транспортная инфраструктура. 
«Возможно, нам необходимо начать реализацию в рам-
ках партийного проекта «Российское село» двух новых 
подпроектов — «Сельская инфраструктура» и «Сельские 
дороги», — заявил он.

Финансирование 
госпрограммы АПК 
достигло 
242 миллиардов

ФОРУМ

Молодежи 
рассказали 
о парламенте 
и политике

ТЕМЫ 
ДЛЯ СПИКЕРА

Татьяна Замахина, Сочи

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ Госдумы Вячес-
лав Володин ответил на вопросы 
участников Всемирного фести-
валя молодежи и студентов в 
Сочи. Темой дискуссии была за-
явлена «Глобальная политика и 
ее повестка: как защитить мир». 
Однако Володин и молодежь из 
разных стран поговорили не 
только о «глобальном».

Студенты занимали очередь в 
зал, где должна была состояться 
дискуссия, более чем за три часа 
до начала. Володин, начиная раз-
говор, обещал, что ценные идеи 
и инициативы участников фе-
стиваля могут стать основой для 
законопроектов. Даже если это-
го не произойдет, то в рамках 
масштабного мероприятия сту-
денты из разных стран учатся 
«слушать друг друга», заметил 

он. Что далеко не всегда хватает 
парламентариям. Например, 
конгресс США не идет на кон-
такт — парламентарии страны 
проигнорировали такую важ-
ную площадку, как Ассамблея 
Межпарламентского союза, ко-
торая недавно собиралась в 
Санкт-Петербурге. Это несмо-
тря на заявленные высокие стан-
дарты демократии. «Когда такое 
отношение к диалогу, соверша-
ются ошибки», — считает Воло-
дин.

Российская внутренняя по-
вестка тоже интересовала моло-
дежь. Спросили, когда появится 
специальный «молодежный» за-
кон. Спикер ГД назвал ключевы-
ми темами решение жилищной 
проблемы молодых семей, а так-
же сложностей с трудоустройст-
вом. «Если найдем решение, зна-
чит, две трети закона проработа-
ли», — заметил он. Главное, чтобы 
этот закон, если он будет создан, 
не был «красивой декларацией», 
подчеркнул он.

Поднимались и другие темы, 
касающиеся законодательства. В 
частности, один из участников 
предложил разрешить гражда-
нам голосовать с 16 лет на мест-
ных выборах. Володин уточнил, 
что подобный законопроект в 
Госдуму уже вносился, и назвал 
тему достойной обсуждения.

Ценные идеи 
и инициативы 
участников 
фестиваля могут 
стать основой для 
законопроектов

КОММЕНТАРИЙ 
В Кремле
опровергли
информацию
о причастности
к решению
Собчак

ТОЛЬКО 
ЕЕ КАМПАНИЯ

Кира Латухина

КРЕМЛЬ не имеет никакого от-
ношения к решению телеведу-
щей Ксении Собчак выдвинуть 
свою кандидатуру на президент-
ских выборах в 2018 году.

«Это не так», — сказал журна-
листам пресс-секретарь прези-
дента Дмитрий Песков, коммен-
тируя утверждение, что планы о 
выдвижении Собчак были подго-
товлены в Кремле. Песков на-
помнил, избирательная кампа-
ния еще не стартовала: «Пока 
никаких зарегистрированных 
кандидатов нет».

«Пока вряд ли можно говорить 
о соперниках Владимира Путина, 
— поправил представитель Крем-
ля формулировки журналистов, — 
потому что сам он еще не говорил 
о своем намерении баллотиро-
ваться и говорил, что до начала 
избирательной кампании еще 
есть время». «Сейчас он предпо-
читает концентрироваться на 
президентской работе», — доба-
вил пресс-секретарь главы госу-
дарства. На вопрос, правда ли во 
время недавней встречи Путин 
остался не очень доволен плана-
ми Собчак баллотироваться, Пе-
сков сказал: «Я не присутствовал 
при этом разговоре».

Жизнь 
в быстром времени

«Безопасности в мире 
становится меньше», — 
сказал глава государст-

ва. Вместо прогресса и демокра-
тии «свободу рук» получают ради-
калы и экстремисты.

Путин привел отрицательный 
пример: Ближний Восток, «кото-
рый попытались переоформить, 
переформатировать «под себя» 
некоторые игроки, навязать чу-
жую модель развития через 
управляемые извне перевороты, а 
то и просто напрямую силой ору-
жия». Вместо общего удара по тер-
роризму, «некоторые наши колле-
ги делают все, чтобы хаос в регио-
не стал перманентным», — сказал 
он. И другой пример привел пре-
зидент: сирийский опыт, который 
показал, что «самоуверенной и 
разрушительной политике есть 
альтернатива». Скоро с террори-
стами там будет покончено.

Говоря про «клинч вокруг Ко-
рейского полуострова», Путин 
подчеркнул, что Россия осуждает 
ядерные испытания КНДР. Но 
нужно решать проблему диало-
гом, «не загонять Северную Ко-
рею в угол, не угрожать примене-
нием силы, не опускаться до от-
кровенного хамства и ругани», 
убежден он. «Нужно избавиться 
от воинственной риторики... пере-
шагнуть через свои амбиции и пе-
рестать ругаться», — дал совет гла-
ва государства.

«Любые противоречия нужно 
разрешать цивилизованно, — счи-
тает президент. — Даже самые 
сложные «узлы» — будь то кризис в 
Сирии или в Ливии, на Корейском 
полуострове или, скажем, на Ук-
раине — надо распутывать, а не ру-
бить».

Двойные стандарты: 
чем Каталония отличается 
от Косово  

«В том, насколько хрупкой мо-
жет быть стабильность даже в бла-
гополучном, состоявшемся госу-
дарстве, наглядно показывает си-
туация в Испании», — продолжил 
Путин. Дискуссия о статусе Ката-
лонии вылилась в острый полити-
ческий кризис. «Мы надеемся, что 
будет решена проблема исходя из 
испанского законодательства... Но 
разумеется, в таких вопросах нуж-
но быть очень аккуратным и очень 
чутким к тому, что происходит», — 
сказал он.

В Европе осудили сторонников 
независимости Каталонии. «Рань-
ше надо было думать об этом, — 
прокомментировал ситуацию 
российский лидер. — Что, никто не 
знал о подобных длящихся веками 
противоречиях внутри самой Ев-
ропы? Знали ведь, правда? Знали. 
Однако в свое время фактически 
приветствовали распад целого 
ряда государств в Европе, не скры-
вая радости по этому поводу».

«А зачем же нужно было так 
бездумно, исходя из текущей по-
литической конъюнктуры и жела-
ния угодить — прямо скажу — 
«старшему брату» из Вашингто-
на, безоговорочно поддерживать 
отделение Косово, провоцируя по-
добные процессы в других регио-
нах Европы да и в мире?» — спро-
сил Путин. А когда Крым объявил 
о своей независимости, а затем и в 
результате референдума о присое-
динении к России, это им не пон-
равилось. «А теперь вот, пожалуй-
ста, — Каталония. В другом регионе 
— Курдистан. И это, может быть, 

еще далеко не исчерпывающий 
список. И возникает вопрос: а что 
мы будем делать? Как к этому от-
носиться?» — задал он еще один во-
прос.

«Получается, на взгляд некото-
рых наших коллег, есть «правиль-
ные» борцы за независимость и 
свободу и есть «сепаратисты», ко-
торые не могут отстаивать свои 
права, даже с помощью демокра-
тических механизмов», — подыто-
жил глава государства. Такие 
двойные стандарты таят серьез-
ную опасность для мира.

Апологеты глобализации убе-
ждали, что гарантией от конфлик-
тов и геополитического соперни-
чества станет всеобщая экономи-
ческая взаимозависимость. Но 
нет, характер противостояний 
только усложнился. Все больше 
примеров, когда политика грубо 
вмешивается в экономические от-
ношения. «Некоторые даже не 

скрывают, что используют поли-
тические предлоги и поводы, что-
бы продвинуть собственные чи-
сто коммерческие интересы», — 
сказал президент. Санкции США, 
например, явно нацелены на то, 
чтобы заставить Европу перейти 
на более дорогой сжиженный газ 
из Штатов, пояснил он.

«В современном мире страте-
гический выигрыш невозможен за 
счет других, — убежден россий-
ский лидер. — Подобная политика, 
основанная на самоуверенности, 
эгоизме, претензиях на собствен-
ную исключительность, ни уваже-
ния, ни истинного величия не при-
несет, а вот естественное, справед-
ливое отторжение и противодей-
ствие неизбежно вызовет».

Уроки истории: 
из ошибок делаем выводы  

Сегодня важнейшим фактором 
становится научно-технологиче-
ский, заявил глава государства и 
вспомнил уроки истории: вслед за 
индустриальным рывком следова-
ли драматические потрясения и 
революционные срывы, потому 
что не были разрешены социаль-
ные противоречия. «Революция — 
это всегда следствие дефицита от-
ветственности, — считает он. — Как 
тех, кто хотел бы законсервиро-
вать, «заморозить» отживший, 
явно требующий переустройства 
порядок вещей, так и тех, кто стре-
мится подстегнуть перемены, не 
останавливаясь перед граждан-
скими конфликтами и разруши-
тельным противостоянием».

Итоги революции 1917 года 

были неоднозначными. «Зададим-
ся вопросом: разве нельзя было 
развиваться не через революцию, 
а по эволюционному пути?» — 
спросил Путин. Но все это дало 
мощный стимул для преобразова-
ний по всему миру. «Ответом на 
вызов со стороны СССР стали 
многие западные достижения ХХ 
века», — сказал он.

После развала Союза западные 
партнеры уверовали в свою нео-
споримую правоту, принялись эк-
спортировать демократию, как 
советское руководство пыталось 
— социалистическую революцию. 
«Самоуверенность всегда обора-
чивается ошибками. Итог печа-
лен. Это потерянные два с полови-
ной десятилетия, множество упу-
щенных возможностей и тяжелый 
груз взаимного недоверия. Гло-
бальный дисбаланс при этом толь-
ко усилился», — обрисовал ситуа-
цию президент. И припомнил За-

паду поддержку сепаратизма на 
Кавказе, бомбардировки Белгра-
да, ввод войск в Ирак. «Ну понят-
но, — объяснил он. — Посмотрели, в 
каком состоянии ядерный ком-
плекс, Вооруженные силы, эконо-
мика, — международное право уже 
оказалось ненужным». Ведь аме-
риканцев в 90-е даже пустили на 
наши совсекретные объекты для 
контроля, и они там фактически 
работали, со звездно-полосатыми 
флагами на столах. Беспрецеден-
тная была открытость.

«Самая главная наша ошибка в 
отношении Запада, что мы слиш-
ком вам доверяли, а ваша ошибка 
— что вы восприняли это как сла-
бость и злоупотребили этим дове-
рием», — ответил президент аме-
риканке из зала.

Глава государства напомнил, 
что Россия выполнила все обяза-
тельства по утилизации плутония, 
а вот США, не исполнив свою 
часть требований по химоружию, 
ведут себя «несолидно», провоз-
глашая себя при этом еще чемпио-
ном в области нераспространения 
и контроля над вооружениями.

На вопрос ведущего, возможно 
ли ядерное разоружение, прези-
дент ответил, что да, и Россия бу-
дет к этому стремиться. Но ядер-
ные государства развивают дру-
гие более точные виды вооруже-
ния, по силе почти не уступающие. 
Новые системы оружия в неядер-
ном исполнении будут и в нашей 
стране.

«Мы не возвращаемся в 50-е 
годы, нас пытаются туда возвра-
тить!» — парировал в ответ на во-

прос из зала глава государства. 
Россия приостановила свою рабо-
ту в рамках некоторых соглаше-
ний потому, «что американская 
сторона ничего не делает». «Мы 
взяли сейчас в одностороннем по-
рядке и уничтожили все химиче-
ское оружие. А американские 
наши партнеры сказали, нет, мы 
пока не будем. Денег нету. У них 
денег нет — у них печатный станок, 
доллары печатают», — прокоммен-
тировал он. Путин также преду-
предил, что на выход США из дого-
вора о ракетах средней и меньшей 
дальности ответ будет мгновен-
ным и зеркальным.

«Нужно посмотреть вперед и 
перестать оглядываться назад, — 
призвал глава государства. — Дав-
но назрел откровенный разговор, 
участниками которого была бы не 
только некая группа избранных, 
вроде как самых достойных и про-
двинутых, а все глобальное сооб-
щество!» «Ответственность перед 
будущим — вот что должно нас 
объединять, особенно в такие вре-
мена, как сейчас, когда меняется 
действительно все и сразу», — ска-
зал он. У человечества никогда не 
было такой власти, но эта власть 
распылена. И сложить все это в 
единую управляемую архитекту-
ру очень непросто. Но Россия гото-
ва участвовать.

Новые центры влияния 
и модели экономики

В 2045 году вековой юбилей 
ООН, продолжил Путин. Ее созда-
ние стало символом того, что че-
ловечество способно вырабаты-
вать общие правила поведения. 
Были попытки поставить ее под 
свой контроль, и они предсказуе-
мо провалились. Сегодня ООН нет 
альтернативы. Глава государства 
напомнил, что право вето создава-
лось как «гарантия против произ-
вола и авантюр, чтобы ни у одной, 
даже самой влиятельной страны 
не было возможности придать ви-
димость законности своим агрес-
сивным действиям». Да, этой ор-
ганизации нужны реформы — но 
постепенные и на основе консен-
суса.

Сейчас возникают новые цен-
тры влияния и модели роста, скла-
дываются альянсы, и это многоо-
бразие не поддается унификации. 
«Важно сочетать глобальную вза-
имозависимость и открытость с 
сохранением уникальной иден-
тичности каждого народа и каждо-
го региона», — подчеркнул Путин. 
«Каких бы потрясающих вершин 
ни достигала техника, историю 
творит, конечно же, человек. Наше 
будущее может быть только об-
щим, отдельных будущих не быва-
ет, не будет», — заключил он.

Зеркальный ответ 
и анекдот от президента 

Вопросов из зала было много, 
глава государства демократично 
был готов отвечать на все. Зер-
кальный ответ президент обещал 
на травлю российских СМИ на За-
паде. «Со слабым партнером не 
считаются, с ним не разговарива-
ют, его интересы в расчет не при-
нимаются, поэтому в данном слу-
чае мы будем действовать только 
зеркально и достаточно быстро», 
— заверил он.

Не раз звучало имя Дональда 
Трампа. «Его непредсказуемость 
связана не только с ним, но еще и с 
тем, что очень большое сопротив-

ление внутри страны. Ведь ему 
практически не дают реализовать 
ни одной из его предвыборных 
платформ и планов», — объяснил 
президент.

Сказал Путин и чего Россия 
опасается в случае с Украиной. 
«Чего мы боимся, я вам скажу. 
Если можно так сказать, что мы 
боимся чего-то. Если дать возмож-
ность до решения политических 
вопросов, до решения вопроса о 
придании этим территориям осо-
бого статуса... если не принять за-
кон об амнистии, если не сделать 
всего этого, то закрытие границы 
между Россией и непризнанными 
республиками приведет к ситуа-
ции наравне с Сребреницей — там 
просто будет резня устроена, — 
сказал Путин и категорично доба-
вил: — Мы этого не сможем допу-
стить, и никогда не допустим».

Закончилась сессия ожидаемо 
— вопросами на тему будущего 
президентства. Говоря о миссии 
руководителя страны на следую-
щие шесть лет, Путин пояснил: 
«Мы должны сделать Россию 
очень гибкой и в высшей степени 
конкурентоспособной... Мы долж-
ны укреплять обороноспособ-
ность и совершенствовать поли-
тическую систему». Это и есть 
сверхзадача.

Также очень важна для будуще-
го страны цифровизация. Говоря о 
массивах больших данных, прези-
дент привел в пример историю, 
случившуюся в США, когда 
14-летней девочке прислали ре-
кламу для беременных. Ее родите-
ли возмутились, фирма извини-
лась. А потом оказалось, что она и 
вправду ждет ребенка. Оказалось, 
одна машина все просчитала зара-
нее, передала другой и та выдала 
такую рекламу.

«Может ли быть следующим 
президентом женщина?» — спро-
сили из зала. «У нас все возмож-
но», — ответил глава государства. 

А в ответ на попытки Федора 
Лукьянова окольными путями вы-
яснить его планы по выбо-
рам-2018, Владимир Путин отшу-
тился анекдотом про олигарха. 
«Один олигарх разорился... и с же-
ной разговаривает... Он ей гово-
рит, что придется продать «Мерсе-
дес» и купить «Ладу», переехать 
из особняка на Рублевке в кварти-
ру в Москве, и спрашивает: «Но ты 
же, меня будешь любить?» Она го-
ворит: «Буду очень любить и... 
очень скучать». Но я не думаю, что 
по мне будут так долго скучать», — 
добавил с улыбкой президент.

А вот расчет на то, что отстра-
нение России от участия в зимней 
Олимпиаде может повлиять на ис-
ход президентских выборов, оши-
бочен. «Эффект будет обратный 
ожидаемому, а олимпийскому 
движению будет нанесен серьез-
ный ущерб», — предостерег Влади-
мир Путин. Варианты — заставить 
Россию выступать под нейтраль-
ным флагом или недопуск до 
Олимпийских игр он назвал «уни-
жением страны».

Вместе с Владимиром Путиным 
в дискуссии приняли участие 
бывший президент Афганистана 
Хамид Карзай и председатель 
совета директоров компании 
«Алибаба-групп» Джек Ма.

Акцент

 В современном мире страте-
гический выигрыш невозмо-
жен за счет других. Подобная 
политика, основанная 
на самоуверенности, эгоизме, 
претензиях на собственную 
исключительность, 
ни уважения, ни истинного 
величия не принесет

1

Полный текст выступления 
Владимира Путина, видео 
и фото — на сайте 
rg.ru/art/1464329 
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Правительство Дмитрий Медведев призвал снизить 
энергозатраты в бюджетном секторе

Гасите свет

Владимир Кузьмин

П
р е м ь е р - м и н и с т р 
Дмитрий Медведев 
призвал повышать в 
стране энергоэффек-
тивность. Лидером 

этого процесса должна стать 
бюджетная сфера, где энергоза-
траты можно снизить на треть. В 
свою очередь, минэнерго пред-
лагает более радикальные шаги — 
ввести ограничение на мощ-
ность производимых ламп нака-
ливания в 75 или 50 ватт. 

На заседании кабмина основ-
ным вопросом повестки стал до-
клад главы минэнерго Александ-
ра Новака о состоянии энергос-
бережения и повышении энерго-
эффективности. По последнему 
показателю, подчеркнул пре-
мьер-министр Дмитрий Медве-
дев, наша страна значительно 
уступает развитым государст-
вам, особенно по энергоемкости 
валового внутреннего продукта.

— По оценке минэнерго, энер-
гозатраты на освещение и ото-
пление в одном только бюджет-
ном секторе можно снизить по-
чти на треть и только на освеще-
нии каждый год экономить де-
сятки миллиардов рублей, — зая-
вил премьер. — Если говорить в 
целом, бюджетная сфера может 
быть лидером в плане энергоэф-
фективности, а сейчас все эти 
неэффективные расходы, естест-
венно, «висят» на самом бюдже-

те, создают дополнительную на-
грузку на бизнес, в конечном 
счете — возникают в платежках 
за ЖКХ.

За последний год принима-
лись решения для повышения 
энергоэффективности, но не все 
получилось сделать, признал 
председатель правительства. По-
этому в ближайшее время минэ-
кономразвития должно заняться 
совершенствованием системы 
госуправления в области энер-
госбережения.

Глава минэкономразвития 
Максим Орешкин заверил, что 
вместе с коллегами из министер-
ства энергетики готовы дорабо-
тать соответствующий план до 
конца года. Основными направ-
лениями станут работа по сни-
жению потребления энергии в 
бюджетной сфере, госкомпани-
ях, ЖКХ; снижение потерь при 
передаче энергии; повышение 
эффективности при производст-
ве энергии за счет использова-

ния лучших доступных техноло-
гий.

В свою очередь, минэнерго 
предлагает правительству ввести 
ограничения на мощность выпу-
скаемых лам накаливания, сни-
зив порог до 75 или 50 ватт в тече-
ние ближайших трех лет. По сло-
вам Новака, уже более 100 стран 
реализуют меры по запрету ламп 
накаливания. Новак отметил, что 
обязательным условием таких же 
ограничительных мер могло бы 
быть введение сертификации и 
минимального гарантийного сро-
ка на энергосберегающие лампы. 
Так, во Владимире за три года за-
менили 44% ламп уличного осве-
щения на светодиоды, что позво-
лило экономить до 30% энергопо-
требления. А в Москве благодаря 
таким же мерам удалось увели-
чить освещенность города на 40% 
без увеличения потребления 
энергии. 

«Нужно поддержать россий-
ских производителей приборов 

учета, обновить номенклатуру 
закупок для государственных и 
муниципальных нужд», — потре-
бовал Дмитрий Медведев .

В повестке заседания было и 
обсуждение законопроекта, ко-
торый призван бороться с хище-
нием денег через систему ди-
станционного банковского об-
служивания. Проблема измеря-
ется не одной сотней миллионов 
рублей. По данным Центробан-
ка, в 2016 году было совершено 
около 300 тысяч несанкциони-
рованных операций с использо-
ванием платежных карт отечест-
венных банков на общую сумму 
более 1 миллиарда рублей. И в 
ближайшие несколько лет ЦБ 
ожидает увеличение атак на сче-
та клиентов.

«Создается механизм, кото-
рый может предотвратить такие 
операции», — сообщил Дмитрий 
Медведев. Обязательные при-
знаки осуществления перевода 
без согласия плательщика уста-
новит Центробанк. Но посколь-
ку такой перечень не может 
быть универсальным, кредит-
ные организации  смогут само-
стоятельно определять дополни-
тельные признаки. При подозре-
ниях на незаконность сделки 
банкам позволят останавливать 
транзакции и связываться с кли-
ентом.

Премьер считает, что бюджетная 
сфера может быть лидером 
по энергоэффективности.

Акцент

 Энергозатраты на освещение 
и отопление в одном только 
бюджетном секторе можно 
снизить почти на треть

Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

МЭРУ — МИР
СЛУХИ о том, что прямые выборы мэров не пользуют-
ся политическим спросом, оказались несколько преу-
величенными. По данным сентябрьского опроса «Лева-
да-центра», 65 процентов граждан считают, что мэры 
городов, а также главы районов и поселений должны из-
бираться всеобщим голосованием, 12 процентов высту-
пают за назначение мэра конкурсной комиссией, еще 5 
процентов предпочитают избрание руководителя му-
ниципалитета из числа депутатов. На вопрос, как бы 
они отнеслись к проведению референдума (одновре-
менно с президентскими выборами) о принятии зако-
на, устанавливающего обязательность прямых выборов 
глав местного самоуправления, более 70 процентов 
опрошенных ответили положительно, 8 процентов эту 
идею не поддержали. Если референдум состоится, 56 
процентов проголосуют за принятие такого закона, 16 
процентов не определились с ответом, 14 процентов не 
знают, как проголосуют, или сомневаются в своем уча-
стии, 7 процентов проголосовали бы против.

А вот прямые вы-
боры губернаторов 
возвращены в закон. 
Вместе с их возвра-
щением к главам ре-
гионов вернулись и 
широкие полномо-
чия. В том числе пра-
во влиять на порядок 
избрания муници-
пальной власти. И на-
чалась всероссий-
ская эстафета избав-
ления от прямого из-
брания мэров. Тверь: 

заксобрание области поддержало законопроект регио-
нальных властей, желающих сохранить порядок, при ко-
тором мэр не избирается, а назначается; предложение го-
родской Думы вернуться к прямым выборам проигнори-
ровано. Карелия: парламент республики забраковал зако-
нопроект ЛДПР о возвращении выборов мэров в город-
ских округах, в том числе в Петрозаводске. Ярославль: ко-
митет по законодательству областной Думы отклонил по-
правки нескольких депутатов, предложивших вернуть 
прямые выборы мэра города. Нижний Новгород: комитет 
заксобрания по местному самоуправлению поддержал за-
конопроект регионального правительства о введении в 
муниципалитетах региона системы назначения глав по 
конкурсу; сейчас главами являются председатели собра-
ний, администрациями руководят сити-менеджеры. Ека-
теринбург: городские власти хотят сохранить выборы 
мэра, а региональное руководство этому активно сопро-
тивляется. Утвержден новый порядок избрания мэров  в 
Краснодарском крае. Теперь  глава местной администра-
ции выбирается по следующей схеме: сначала конкурсная 
комиссия, состоящая из депутатов городской Думы и 
представителей краевой администрации, отбирает из 
всех претендентов несколько кандидатов, а затем город-
ская Дума выбирает из них главу. Вся полнота исполни-
тельной власти и управления муниципалитетом находит-
ся в руках главы, а председатель Думы возглавляет, как и 
ранее, представительный орган.  Не хотят вернуть прямые 
выборы и в Костроме. Там глава муниципалитета избира-
ется из числа местных депутатов.   

От прямого голосования в свое время отказались Сама-
ра, Казань, Нижний Новгород, Архангельск, Барнаул, Мур-
манск, Тюмень, Уфа, Пермь, Благовещенск, Тверь, Челя-
бинск… Почти половина из 106 крупных городов страны. В 
Хакасии местные законодатели вообще вычеркнули  из го-
родских уставов слово «мэр»; руководитель муниципаль-
ного образования там стал именоваться «главой города». 

Прямые выборы мэров сохранились сегодня  только в 
девяти региональных центрах из 80. В большинстве же го-
родов действует система так называемых дуумвиратов: 
гордума утверждает главу муниципального образования, 
который всерьез ни на что не влияет, а губернатор заклю-
чает контракт с сити-менеджером. Лояльный региональ-
ному руководителю менеджер контролирует все финан-
совые потоки в городе. Официально считается, что толь-
ко такая структура управления городами по-настоящему 
эффективна. Она якобы  помогает выстроить вертикаль 
власти и заставляет городских чиновников работать 
энергичней. На практике же это означает, что реальные 
полномочия по управлению городом переходят  к нанято-
му администрацией сити-менеджеру, а мэр, избираемый 
городской Думой, становится декоративной фигурой. 

За последние 
пять лет число адми-
нистративных цен-
тров, управляемых 
сити-менеджерами, 
возросло более чем в 
три раза. Институт 
сити-менеджеров 
введен в 44 регио-
нальных столицах и 
почти в 5 тысячах 
муниципальных 
образований. Ново-
сибирск — вот едва ли не последний бастион независимо-
сти градоначальников от административной вертикали.  
Мэр этого города Анатолий Локоть был избран прямым 
голосованием. Он считает институт сити-менеджеров 
неэффективной моделью муниципального управления. 

Почему до последнего времени верховная власть по-
ощряла отмену прямых выборов мэров, в общем понят-
но. Мэры, по мнению центра, бывают излишне самостоя-
тельны, строптивы,  иногда на выборах бросают вызов 
кандидату от партии власти. Тут, конечно, еще и ревность 
со стороны губернаторов, и земельные интересы, и борь-
ба за финансовые потоки. 

Всенародно же избранные мэры (там, где они еще оста-
лись) чувствуют шаткость своего положения. Согласно 
закону их могут отправлять в отставку. Таким правом на-
делены  депутаты городских собраний и глава субъекта 
Федерации. Мэр не может оспаривать свою отставку в 
суде, но если не согласен  с ней, «имеет право изложить 
свое особое мнение в письменном виде». Конечно, по Кон-
ституции органы местного самоуправления не входят в 
систему государственной власти. И  отстранение мэра от 
должности решением городского собрания в  чем-то ана-
логично снятию губернатора с поста президентским ука-
зом и в каком-то смысле является распространением ис-
полнительной вертикали на муниципальную власть. Но 
представьте, что вы рядовой обыватель. И тогда вы, воз-
можно, скажете: «Мне все равно, какая власть, муници-
пальная или государственная, будет обеспечивать меня 
водой и теплом, поликлиникой и стадионом, кинозалом и 
автобусным маршрутом. Я территорию своего обитания 
на государство и муниципалитет не делю».

65 процентов 
граждан выступают 
за прямые выборы 
мэров, а также 
глав районов 
и поселений 

Всенародно избран-
ные мэры (там, где 
они еще остались) 
чувствуют шаткость 
своего положения

Если

Валерий Выжутович
Политический обозреватель
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ПРОЕКТ Для ремонта очистных сооружений создадут фонд

Реки — на чистую воду
Ирина Жандарова

М
инстрой разработал кон-
цепцию ускоренной мо-
дернизации очистных 

сооружений. Документ направ-
лен на обсуждение с заинтересо-
ванными органами власти, сооб-
щил замглавы минстроя России 
Андрей Чибис.

Сегодня 95 процентов сель-
ских поселений и 20 городов 
страны не имеют очистных соо-
ружений вовсе. Кроме того, дей-
ствующие очистные сооружения 
нуждаются в модернизации. 

Большинство из них были по-
строены в советские годы, они 
технически устарели и не справ-
ляются со своими функциями. 

«Водоканалы должны очищать 
сточные воды не только от обыч-
ных бытовых загрязнений, но и от 
остатков все более сложной быто-
вой химии, химических удобре-
ний, последствий ненадлежащей 
очистки стоков промышленными 
предприятиями и так далее», — со-
общил Андрей Чибис.

Потребности в инвестициях 
систем водоотведения и очистки 
стоков составляют не менее 250 

миллиардов рублей ежегодно на 
протяжении 5 лет, сообщили в 
минстрое. «Сегодня в стране дей-
ствует более 500 концессий в 
сфере водоснабжения и водоот-
ведения, общая сумма обяза-
тельств инвесторов по ним со-
ставляет свыше 80 миллиардов 
рублей. Но этого недостаточно. 
Эксперты предложили создать 
специализированные «водные 
фонды», средства из которых мо-
гут направляться исключитель-
но на модернизацию очистных 
сооружений», — сообщил Чибис.

В результате загрязнения вод 

предприятиями промышленно-
сти и ЖКХ максимальную антро-
погенную нагрузку испытывают 
крупнейшие реки России: Обь, 
Волга и Амур, прокомментирова-
ли «РГ» в минприроды. На их 
долю приходится свыше 70 про-
центов всех случаев «высокого» 
и «экстремально высокого» за-
грязнения.

Как привлечь бизнес 
к решению экологических 
проблем — мнение 
экспертов на сайте 
rg.ru/art/1452766

НАГРАДА На чемпионате рабочих
профессий WorldSkills сборная
России завоевала 12 медалей

Сдюжили 

Марина Гусенко

НА МЕЖДУНАРОДНОМ чемпи-
онате рабочих профессий 
WorldSkills, который завершил-
ся в Абу-Даби, Россия выиграла 
12 медалей по 11 номинациям, 
из них 6 золотых. Россия вошла в 
пятерку лидеров по количеству 
медалей. Впереди нас Китай, 
Бразилия, Корея и Швейцария. 

По числу баллов наша страна за-
няла первое место. Еще несколь-
ко лет назад о таких результатах 
можно было только мечтать.

Россия вступила в междуна-
родное движение WorldSkills в 
2012 году, а впервые приняла 
участие в чемпионате в 2013-м в 
Лейпциге. Тогда мы заняли по-
следнее, 41-е место, не завоевав 
ни одной медали. В 2015 году в 
Сан-Паулу (чемпионат проходит 
раз в два года) российская сбор-
ная оказалась на 14-й позиции, 
получив 6 поощрительных меда-
лей, но ни одной призовой. Сей-
час наша национальная сборная 
из 58 конкурсантов, участвова-
ла во всех 52 компетенциях и по-
казала отличный результат.

Вице-премьер Ольга Голодец 
попросила ребят из России, 
участников мирового чемпиона-
та WorldSkills , в течение двух-
трех недель после возвращения 
из Абу-Даби написать свои пред-
ложения о том, как улучшить си-
стему среднего профессиональ-
ного образования в стране. «Я 
вас прошу как участников миро-
вого чемпионата, чтобы вы опи-
сали плюсы и минусы нашей си-
стемы массового образования. 
Что именно нужно изменить — и 
в оснащении колледжей, и в ме-
тодиках подготовки специали-
стов. Опираясь в том числе на 
вашу оценку, мы будем разви-
вать нашу систему профессио-
нального образования», — сказа-
ла она на встрече с российской 
командой.

Она призналась, что есть 
еще разрыв, и он значимый, 
между подготовкой специали-
стов в российских колледжах и 
тем, что требуют мировые стан-
дарты. Впрочем, 49,7 процента 
колледжей уже учат молодежь 
работать по мировым стандар-
там WorldSkills. По словам Го-
лодец, понадобится минимум 
2—3 года, чтобы на международ-
ные стандарты перешли все 
колледжи России. «Наша зада-
ча, чтобы во всех регионах в 
колледжах стояло необходимое 
оборудование. Чтобы все педа-
гоги были компетентны на ми-
ровом уровне. И это серьезная 
задача — технологии рабочих 
профессий развиваются очень 
стремительно»,— добавила ви-
це-премьер.

ТАМОЖНЯ За год число участников
ВЭД, которым можно доверять,
выросло до 10 процентов

Один серый, 
другой белый

Тарас Фомченков

ДОЛЯ участников внешнеэко-
номической деятельности 
(ВЭД), в отношении которых 
снижена частота таможенного 
контроля, в 2017 году выросла в 
3 раза, до 10 процентов, по срав-
нению с прошлым годом, когда 
их было всего лишь 3,5 процента. 
Число тех бизнесменов, чьи та-
моженные операции нет необхо-
димости строго контролировать, 
еще невелико, но в Федеральной 
таможенной службе уверены, 
что оно будет серьезно расти в 
ближайшие годы. 

Участников ВЭД, бизнесу ко-
торых можно доверять, Феде-
ральная таможенная служба 
(ФТС) причисляет к так называ-
емому сектору с малыми риска-
ми или, еще один вариант назва-
ния, — «белый сектор». Это ком-
пании, которые не замечены в 
нарушении валютного, тамо-
женного, налогового законода-
тельства и не менее чем два года 
занимаются внешнеэкономиче-
ской деятельностью. 

При этом и прошлогодние 3,5 
процента, и сегодняшние 10 про-
центов цифра небольшая, ситуа-
цию нельзя назвать нормальной, 
сообщил в разговоре с «Россий-
ской газетой» на «Деловом за-
втраке» в Торгово-промышлен-
ной палате глава Федеральной 
таможенной службы Владимир 
Булавин. «Уже сейчас в белом 
секторе около 7400 человек, это 
в 3 раза больше, чем было год на-
зад. А главная задача довести 
долю сектора с минимальными 
рисками до 80 процентов от все-
го декларационного массива», — 

обозначил глава ФТС ближай-
шие цели. 

При этом результативность 
системы управления рисками 
достигает 40 процентов, отме-
тил он, «это значит, что из всех 
выставляемых на контроль то-
варных партий 40 процентов вы-
падает», то есть в них обнаружи-
ваются нарушения. 

Коснулся глава ФТС и других 
задач на ближайшую и более от-
даленную перспективу. 

Одной из самых амбициоз-
ных, по его мнению, является ра-
бота над тем, чтобы к 2030 году 
довести количество автоматиче-
ски регистрируемых деклара-
ций до 90 процентов. «Это, ко-
нечно, касается безрисковых по-
ставок», — уточнил он.

А перевод работы с деклараци-
ями в электронную сферу приве-
дет к тому, что отпадет нужда в 
большом числе мест, где происхо-
дит «ручное» оформление груза. 

Владимир Булавин напомнил, 
что пока таможенное оформле-
ние проводится в 672 местах, но 
«за 3 года мы предполагаем све-
сти его в 16 центров электронно-
го декларирования. Почему не 
один центр? Потому что у нас 
еще случаются сбои в электрон-
ных системах и, чтобы не подве-
сить весь процесс, один центр 
делать нельзя», — признал он.

Тем не менее уже к 2020 году 
60 процентов всех поданных де-
клараций будет оформляться в 
автоматическом режиме. Пока 
же среднее время оформления 
по всему декларационному мас-
сиву 1 час 46 минут, для безри-
сковых поставок 46 минут, кон-
статировал глава ФТС.

ДОКУМЕНТ Подписан указ
о сокращении зарплат в 2018 году
высшим руководителям

Минус 10 процентов

Кира Латухина

ЗАРПЛАТЫ президента, пре-
мьер-министра, сотрудников ад-
министрации Кремля и Белого 
дома останутся сокращенными 
на 10 процентов и в следующем 
году. Указ на этот счет  вчера под-
писал президент Владимир Пу-
тин. 

Владимир Путин продлил 
действие своего указа, снижаю-
щего на 10 процентов его зар-
плату, зарплату председателя 
правительства и других чинов-
ников, денежное вознагражде-
ние которых исчисляется в соот-
ветствии с указами главы госу-
дарства.

Теперь эта норма должна бу-
дет соблюдаться с 1 января по 31 
декабря 2018 года.

Согласно документу, опу-
бликованному на сайте Крем-
ля, федеральные гражданские 
служащие администрации 
Кремля также будут получать 
денежное содержание меньше 
на 10 процентов весь следую-
щий год. Такое же сокращение 
доходов касается федеральных 
гражданских служащих аппа-
ратов правительства и Счетной 
палаты. 

Впервые президент умень-
шил зарплаты чиновников в 
2015 году, действие указа затем 
продлевалось.

Почти половина 
колледжей России 
уже учат молодежь 
работать по миро-
вым стандартам
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Кто друг суда

Если представленное мнение будет сочтено не 
обладающим информационной и аналитиче-
ской ценностью, оно может быть отправлено 

в корзину. Если же изложенные доводы признают суще-
ственными, заключение приобщат к материалам дела, 
которые направляются судьей-докладчиком судьям Кон-
ституционного суда и сторонам.

Как пояснил судья Конституционного суда РФ Нико-
лай Бондарь, фактически КС и ранее принимал инициа-
тивные заключения, такая практика существует. И за-
крепление ее в регламенте — это «своего рода сигнал суда 
о том, что соответствующие заключения положительно 
оцениваются им как имеющие важное значение в про-
фессиональном плане для формирования правовых по-
зиций КС РФ».

— Важно при этом подчеркнуть, что КС РФ как выс-
ший судебный орган решает исключительно вопросы 
права, — добавил Бондарь. — Поэтому уровень и качество 
представляемых ему заключений должны отвечать высо-
ким требованиям объективности, научной беспри-
страстности и ни в коем случае не могут рассматривать-
ся как некое средство для доступа к публичной трибуне 
в целях отстаивания общественно-политических интере-
сов и позиций.

 Эти подходы и нашли свое отражение в регламенте.
При этом Николай Бондарь также полагает, что «офи-

циальное признание института «друга суда» как вспомо-
гательного элемента конституционного правосудия бу-
дет способствовать расширению взаимодействия суда 
с научно-экспертными институтами гражданского об-
щества, укреплению демократических начал конститу-
ционного правосудия». 

«Не случайно, кстати, этот институт востребован 
и в других странах, хотя практика его реализации раз-
лична», — добавил судья Конституционного суда РФ.

ПРОЕКТ Граждане смогут быстрее получать ответы чиновников
на свои обращения

Пишите разборчиво
Владислав Куликов

Г
осдума готовится рассмо-
треть во втором чтении про-
ект поправок в Закон «О по-

рядке рассмотрения обращений 
граждан Российской Федера-
ции». Инициатива упрощает об-
щение с чиновниками в элек-
тронном режиме.

При этом одна норма проекта 
меняет казавшееся незыблемым 
бюрократическое правило: чи-
новнику полагается отвечать на 
любое письмо, даже самое пустое 
и бессмысленное. Теперь, если 
в письме не удалось выделить 
суть (нет ни предложения, ни жа-
лобы), ответ по существу давать-
ся не будет. И само письмо нику-
да не перешлют. 

«В случае если текст письмен-
ного обращения не позволяет 
определить суть предложения, 
заявления или жалобы, ответ на 
обращение не дается и оно не 
подлежит направлению на рас-
смотрение в государственный 
орган, орган местного самоу-
правления или должностному 

лицу, в соответствии с их компе-
тенцией, о чем в течение семи 
дней со дня регистрации обраще-
ния сообщается гражданину, на-
правившему обращение», гово-
рится в принятом в первом чте-
нии проекте.

Как поясняют инициаторы 
проекта — группа депутатов Гос-
думы, на практике часто возни-
кают ситуации, когда письмен-
ное обращение не содержит сути 
предложения, заявления либо 
жалобы. Например, не изложены 
конкретные просьбы или реко-
мендации. Либо невозможно 
определить место или обстоя-
тельства описываемых в обраще-
нии событий. В связи с чем не 
представляется возможным дать 
ответ по существу или опреде-
лить соответствующий компе-
тентный орган, куда следует пе-
реслать письмо. В таком случае 
человека просто уведомят, что 
ответа не будет по причине нея-
сности его просьб.

При этом общаться с чинов-
никами в электронном режиме 
станет намного проще. Сегодня 

ведомства активно переходят на 
электронное взаимодействие 
с гражданами. Масса вопросов 
решается через портал госуслуг. 
Но даже обычное электронное 
письмо, пришедшее на почту ве-
домства, тоже повод для чинов-
ников начать действовать.

Как говорится в пояснитель-
ной записке, сегодня чиновники 
вправе ответить на электронное 
письмо двумя способами: в элек-
тронном виде и на обычной бу-
маге. Бывает так, что гражданин 
направит электронное письмо, 
а по почте пошлет еще докумен-
ты. Тогда подчас ответ может за-

тянуться, и становится непонят-
но, а с какого момента считать 
срок, отведенный чиновникам 
на ответ. Поэтому проект пред-
лагает сделать проще: гражда-
нин сможет прикреплять к свое-
му электронному письму нуж-
ные файлы с документами. Если 
письмо пришло по электронной 
почте, то и документы к нему 
должны прилагаться электрон-
ные. С технической точки зрения 
это не представляет никаких 
проблем. Можно просто отска-
нировать нужные документы. 
Можно прийти к нотариусу с па-
кетом бумаг, и он переведет до-

кументы в цифровой вид. Такой 
электронный документ будет 
равносилен бумажному.

Еще одна интересная нова-
ция: если дело касается многих 
и какое-то решение по нему уже 
было принято, то человеку не бу-
дут объяснять все подробно, 
а просто дадут ссылку на нужный 
сайт. Например, на сайт суда 
с опубликованным судебным ре-
шением. Или сайт органа власти 
с разъяснением. 

Нужная ссылка будет предо-
ставлена человеку в течение 
семи дней с момента регистра-
ции соответствующего обраще-
ния. Если получится быстрее, 
естественно, ответят быстрее. Но 
чиновники обязаны придержи-
ваться определенных процедур, 
занимающих время. 

Если же человек по каким-то 
причинам сам не может посмо-
треть ответ в Интернете, тогда 
ему предоставят в письменном 
виде распечатку сайта. При этом 
если человек недоволен каким-то 
судебным решением, ему объя-
снят порядок обжалования.

ЭНЕРГЕТИКА

Нефть будет
основным
топливом еще
не менее 30 лет

БОЧКА КАТИТ

Игорь Зубков, Верона

МИРОВОЙ рынок нефти нужда-
ется в единой системе монито-
ринга накопленных запасов «чер-
ного золота», считает глава «Рос-
нефти» Игорь Сечин.

Сейчас стабилизация рынка 
затруднена отсутствием единой 
и прозрачной статистики и досто-
верной аналитики баланса спроса 
и предложения. Это создает почву 
для спекуляций, заявил Сечин на 
X Евразийском экономическом 
форуме.

Часть данных по добыче и эк-
спорту своих членов ОПЕК рас-
считывает по вторичным источ-
никам, разночтения могут дости-
гать полумиллиона баррелей, счи-
тают эксперты. IPO саудовской го-
скомпании Saudi Aramco, которое 
повысило бы надежность оценок 
по крупнейшему члену картеля, 
может вообще не состояться, опа-
сается глава «Роснефти».

Сделка «ОПЕК+» позволила 
сократить избыточные запасы не-
фти на 60 миллионов баррелей, 
однако это лишь четверть «наве-
са» запасов, который сформиро-
вался в 2014—2016 годах.

Хотя в ближайшее время не 
стоит ждать повышения мировых 
цен, слухи о смерти нефти сильно 
преувеличены, уверен Сечин: она 
останется основой мировой то-
пливной энергетики еще 20—30 
и даже больше лет. Он убежден 
в устойчивости роста спроса на 
нефть в ближайшее десятилетие 
на уровне 0,7—0,8 миллиона бар-
релей ежегодно.

Он назвал три проблемы для 
нефтяной отрасли: нерациональ-
ное давление мировых регулято-
ров на углеводороды под экологи-
ческими лозунгами, доминирова-
ние спекулянтов на нефтяном 
рынке и связанная с этим вола-
тильность инвестиций в разве-
дочное бурение.

Поставки нефти и газа из Рос-
сии в Европу продолжают расти, 
несмотря на принятый Евроко-
миссией курс на снижение зави-
симости от российского сырья. 
Участники форума говорили 
о том, что политические решения 
все дальше расходятся с интереса-
ми бизнеса. Европейцы становят-
ся жертвами той политики, за ко-
торую сами не голосовали, сказал 
бывший премьер-министр Ита-
лии Романо Проди. США, по его 
словам, удалось заработать на 
санкциях, тогда как Россия и ЕС 
понесли огромные потери. «Мы 
раздавлены этой политикой», — 
сокрушался Проди. Ему вторил 
бывший канцлер ФРГ Герхард 
Шредер: США заинтересованы 
в более слабой России, а Европа, 
напротив, хочет, чтобы Россия 
процветала. «Нам нужен, во-пер-
вых, ее рынок для экспорта, во-
вторых, ее ресурсы для нашей 
промышленности — нефть и газ», — 
объяснил Шредер. Он напомнил, 
что даже в самые жесткие време-
на «холодной войны» западный 
мир все же смог заключить ряд 
долгосрочных договоров с СССР.

Евразийский форум — единст-
венная площадка в Европе, где по-
сле 2014 года продолжается об-
суждение идеи «Большой Евра-
зии» — создание общего экономи-
ческого пространства от Лиссабо-
на до Владивостока. Но если 
в 2015 и 2016 годах участники 
предполагали, что санкции — это 
ненадолго, то сейчас такой наде-
жды нет. Тем не менее между 
ЕАЭС и ЕС возможен диалог по 
таможенному регулированию, 
фитосанитарному контролю 
и другим важным направлениям.

«К сожалению, наши контакты 
с Еврокомиссией полностью за-
морожены», — констатировала 
министр по торговле ЕЭК Веро-
ника Никишина. Начало контак-
там между двумя союзами могло 
бы быть положено в Вероне, но, 
несмотря на усилия организато-
ров и очевидный запрос со сторо-
ны бизнеса, ни один еврокомис-
сар на форум не приехал. Ники-
шина напомнила, что ЕЭК ведет 
переговоры о преференциальных 
торговых режимах с Китаем, Ира-
ном и другими странами и назва-
ла отставание в налаживании ин-
теграционных связей с ключевым 
торговым партнером, каким оста-
ется ЕС, непростительной исто-
рической ошибкой. Она предло-
жила начать с неформальных кон-
тактов с Еврокомиссией по фор-
мированию «белой книги» интег-
рации. 

Продукты Кондитеры резко нарастили импорт какао-сырья

Шоколадку под елочку 

Сергей Куликов

Р
оссийские кондитеры 
с растущим оптимизмом 
готовятся к новогодним 
праздникам и резко уве-
личивают ввоз сырья для 

производства. За январь — август 
импорт какао-пасты вырос более 
чем на треть, а масла какао — на 
20 процентов по сравнению 
с прошлым годом. Но не переста-
рались ли производители в расче-
те на рост аппетита российских 
сладкоежек?

Всего же за полгода Россия за-
купила более 107 тысяч тонн на-
турального какао-сырья — почти 
на 360 миллионов долларов, отме-
чают аналитики Центра исследо-
ваний кондитерского рынка 
(ЦИКР). При этом актуальным 
остается вопрос о том, что именно 
подложат под елку россиянам 
наши кондитеры — натуральный 
шоколад или его аналог с пальмо-
вым маслом. Но аналитики успо-
каивают, гидрогенизированных 
жиров в сладком рационе россиян 
становится меньше. «Российские 
производители шоколада и шоко-
ладных кондитерских изделий 
стали как раз увеличивать содер-
жание какао-сырья в продук-
ции», — заявляет глава ЦИКР Ели-
завета Никитина.

К тому же, по данным Феде-
ральной таможенной службы 
(ФТС), поставки в страну пальмо-
вого масла и его фракций резко 
снизились — с 380 тысяч тонн за 
январь — сентябрь прошлого года 
до 316 тысяч тонн в этом году. 
Причем это сырье используется 
в основном не в кондитерской, а в 
других пищевых отраслях. Напри-

мер, в производстве молочной 
продукции.

Рост поставок сырья, необхо-
димого для производства шокола-
да и шоколадных конфет, совсем 
неслучаен, отмечают эксперты. 
Он начался одновременно с вос-
становлением потребления кон-
дитерских изделий в России после 
почти двухлетнего спада.

Наши покупатели снова готовы 
потратиться на любимые сладо-

сти, считает директор по вопросам 
взаимодействия с органами госу-
дарственной власти Ассоциации 
«Руспродсоюз» Алексей Тюник. 
«И, несмотря на более высокую 
стоимость по сравнению с други-
ми видами продукции растет 
спрос именно на шоколад», — гово-
рит он. Хотя в разгар кризиса гра-
ждане переходили на более деше-
вое печенье.

И никуда не деться от тради-
ций, когда россияне к новогодним 
праздникам резко наращивают 
покупки практически всех видов 
кондитерских изделий — для себя, 
друзей и для коллег. «Вторая поло-
вина осени — начало предновогод-
них закупок детских подарков, ко-
торые до 80 процентов состоят 

именно из шоколадных конфет, 
шоколада или батончиков», — поя-
сняет Алексей Тюник. И здесь от-
части производителям помогает 
государство. Поскольку, как пра-
вило, это условие прописано во 
всех конкурсах госучреждений на 
поставки сладостей. Так что про-
изводители активно готовятся 
к высокому сезону продаж, нара-
щивая темпы производства шоко-
ладной продукции.

Опасения, что она останется 
невостребованной, беспочвенны, 
считают эксперты. С первого по 
третий квартал 2017 года Россия 
экспортировала почти 97 тысяч 
тонн продукции группы «шоколад 
и продукты, содержащие какао». 
Да и в самой России потребление 
сладостей уже вернулось к докри-
зисным показателям. Как считают 
аналитики, в ближайшее время 
тенденция к росту потребления 
отдельных видов шоколадных из-
делий сохранится.

Из качественного сырья кондитеры могут создать настоящую сказочную страну, причем съедобную.

Акцент

 Гражданин сможет прикре-
пить все документы к элек-
тронному письму. Ответ 
он получит также по Сети

Акцент

 Поставки в РФ пальмового 
масла за девять месяцев сни-
зились по сравнению с прош-
лым годом до 316 тысяч тонн 
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ОТПУСТЯТ В ЛЕС 
ПО СЛУЧАЮ?

Светлана Цыганкова, 
«Российская газета»,
Петрозаводск

С необычной инициативой выступили депутаты Законодатель-

ного собрания Карелии. Они предлагают внести изменения 

в Лесной кодекс РФ и дать гражданам возможность самостоя-

тельной заготовки елки к новогодним праздникам.

Согласно действующему федеральному законодательству заго-

тавливать хвойные деревья могут только юридические лица 

и индивидуальные предприниматели. Поэтому карельские де-

путаты и хотят поменять условия.

Поводом для внесения подобного предложения стала практика, 

сложившаяся в отдаленных населенных пунктах Карелии, осо-

бенно в северной ее части.

— К нам обращались жители Кемского, Беломорского, Лоухско-

го районов с жалобами на то, что у них возникают проблемы 

с заготовкой новогодних елок. Наша фракция предлагает вер-

нуться к существовавшей до 2011 года практике, когда любой 

гражданин мог прийти в лесничество, заключить договор и вы-

писать порубочный билет на самостоятельную заготовку ново-

годней ели к празднику, — говорит один из авторов поправки 

в Лесной кодекс, депутат регионального Законодательного со-

брания Алексей Орлов. Парламентарии уверены, что, приняв 

такие поправки, жители Карелии не будут нарушать закон и, за-

ключив договор с лесничеством, смогут выбрать и срубить при-

глянувшуюся елку.

С этим не согласны экологи, которые считают, что нарушения 

все равно неизбежны. Нет уверенности в том, что жители сру-

бят одно дерево и не покалечат, например, другие, которые 

по каким-то причинам им не понравились.

На инициативу карельских парламентариев уже отреагировали 

в Госдуме. Вице-спикер Ольга Тимофеева однозначно выступи-

ла за сохранение леса. Она заявила, что пока лично не знакома 

с текстом законопроекта, но в любом случае стоит на страже 

экологии. «Вырубка должна проводиться только в экстренных 

случаях», — уверена Ольга Тимофеева.

ИНИЦИАТИВА

РАКУРС ВДНХ стала 
территорией музеев 

Орден Вертова 

Сергей Жуков 

ОБНОВЛЕННЫЙ государственный музей кино от-
крылся вчера в 36-м павильоне ВДНХ. Сюда переехали 
уникальные экспонаты — личные вещи известных акте-
ров, редкие фотографии и киноафиши, долгое время хра-
нившиеся на задворках «Мосфильма». 

Павильон, ставший постоянным домом для музея, на-
ходится на берегу 3-го Каменского пруда — между ресто-
раном «Золотой колос» и павильоном «Птицеводство». 
Построили его в 50-х годах ХХ века, а реконструировали 
в 70-х. Капитальный ремонт начали весной прошлого 
года. И вот вчера павильон отпраздновал новоселье — 
здесь «прописался» музей кино. До сих пор у него не 
было собственного помещения — экспонаты хранились 
на «Мосфильме», напомнил министр культуры России 
Владимир Мединский. Теперь в обновленном музее не-
сколько выставочных зон, три кинозала, лекционные ау-
дитории, кинобуфет и фирменный магазин. Работают 
три экспозиции. Главная и основная — «Лабиринт исто-
рии», раскрывающая основные вехи отечественного 
кино. Есть и две временных. В первой — коллекция костю-
мов к фильму Сергея Соловьева «Анна Каренина». Вто-
рая — своеобразная галерея памяти с портретами ушед-
ших из жизни выдающихся актеров. Всего в фондах му-
зея около 170 тысяч экспонатов: редкие фотографии, 
афиши, диафильмы, книги, кино- и фототехника, архивы. 
По мнению ученого секретаря музея Милены Мусиной, 
самые яркие экспонаты — личные вещи советского кино-
режиссера Дзиги Вертова. «Вот орден Красной Звезды, — 
говорит она, демонстрируя раритет корреспонденту 
«РГ». — Будучи скромным, режиссер носил награду на 
оборотной стороне лацкана пиджака». Чрезвычайно ин-
тересными экспонаты назвал известный режиссер Вла-
димир Хотиненко. Музей он назвал «живым организ-
мом», в который можно внедрять новые идеи. А еще не-
сколько лет назад, напомнил мэр Москвы Сергей Собя-
нин, павильон напоминал собой полуразрушенное зда-
ние. «Теперь вся территория ВДНХ становится не только 
прогулочно-развлекательной, но и территорией музеев 
— крупнейшим музейным кластером, — сказал глава горо-
да. — Уже шесть музеев работают, еще десять готовятся к 
открытию». 

СЛЕДСТВИЕ Бывшего 
вице-губернатора 
Мурманской области 
задержали за растрату

Погорел 
на хозяйстве

Алексей Михайлов, «Российская газета», Мурманск

В МУРМАНСКОЙ области  разгорелся коррупционный 
скандал: задержан бывший вице-губернатор Мурман-
ской области Игорь Бабенко, который курировал вопро-
сы административного и хозяйственного обеспечения в 
регионе. Его подозревают в расходовании денег из бла-
готворительного фонда на личные нужды чиновников. 
Как стало известно «РГ», сейчас он находится под стра-
жей. 

Игорь Бабенко и руководитель аппарата областного 
правительства Светлана Поверичева были уволены по 
собственному желанию 2 октября этого года. Но сам 
скандал начался еще в конце июля, когда по подозрению 
в хищении бюджетных средств были задержаны два ре-
гиональных чиновника. Вскоре в адрес председателя СК 
РФ Александра Бастрыкина с жалобой обратилась су-
пруга одного из задержанных, которая требовала выя-
вить и наказать всех, причастных к растрате. На одном 
из местных интернет-ресурсов она обнародовала «чер-
ную бухгалтерию» регионального правительства. В опу-
бликованных документах речь шла о сборе и обналичи-
вании денег, собранных с предприятий как пожертвова-
ния на социальные проекты. В реальности деньги трати-
лись на принадлежности для рыбалки и развлечений, 
продукты, элитные спиртные напитки. Размер этих трат 
превышает 100 миллионов рублей.

В правительстве области факт задержания бывшего 
вице-губернатора не прокомментировали, но подтвер-
дили, что расследование в отношении чиновников ве-
дется.   

— В настоящий момент следствию оказывается по-
мощь и поддержка в этой работе. Как неоднократно го-
ворила губернатор, неприкасаемых нет, а следственные 
органы дадут точную оценку всем выявленным фактам, 
— завили в пресс-службе правительства Мурманской об-
ласти.
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СУД В Мосгорсуде
будут судить угонщика
теплохода

Капитан на час

Владимир Полетаев

ВЧЕРА стало известно, что уголовное дело об угоне 
и аварии теплохода «Егорий» на Москве-реке дошло 
до суда.

Следствие считает преступником рулевого-мотори-
ста пассажирского теплохода Евгения Лело. Он обвиня-
ется в угоне речного судна, которое привело к столкнове-
нию с пришвартованным к причалу другим судном — 
«Сильвер». 

По версии следствия, 27 июля уроженец Ярославской 
области 1987 года рождения Евгений Лело, работая 
в должности рулевого-моториста пассажирского тепло-
хода, без ведома и согласия собственника теплохода, вы-
вел его с двумя пассажирами на борту («Егорий» вмеща-
ет 60 человек) из пункта отстоя Кожуховский затон. Поз-
же было установлено, что за штурвал Лело встал, нахо-
дясь в состоянии алкогольного опьянения. Моторист 
проследовал на теплоходе к причалу Кленовый бульвар 
на Нагатинской набережной и там врезался на малой 
скорости в «Сильвер». Оба теплохода получили незначи-
тельные повреждения. В результате аварии из находив-
шихся на обоих судах людей пострадал только сам угон-
щик. Его госпитализировали с травмой носа.

Впоследствии угонщик теплохода был задержан со-
трудниками правоохранительных органов. Судить его 
будут по части1 статьи 211 УК РФ за угон водного тран-
спорта. Наказание по этой статье предусматривает ли-
шение свободы на срок от четырех до восьми лет.

Первое судебное заседание по делу моториста-угон-
щика состоится в Мосгорсуде 23 октября.

СУД Пострадавшая семья
судится с «ВИМ-Авиа»

Пассажиры 
желают 
расплаты

Владимир Федосенко

В ПОДОЛЬСКОМ городском суде Подмосковья вчера на-
чался процесс по первому иску пассажиров, пострадав-
ших из-за задержек рейсов авиакомпании «ВИМ-Авиа».

Как пояснил корреспонденту «РГ» адвокат истца, в суд 
обратилась семья, которая по вине авиакомпании больше 
суток провела в зарубежном аэропорту. Причем с малень-
ким ребенком на руках. 

К тому же у мамы ребенка, страдающей серьезной бо-
лезнью, в ожидании отложенного рейса закончилось очень 
редкое лекарство, без которого ей стало плохо. 

Через сутки после настоятельной просьбы медиков эту 
семью все-таки отправили рейсом другой авиакомпании 
в Москву. Адвокат утверждает, что положение этой семьи 
было «серьезным и травмирующим не только морально, 
но и физически». По словам адвоката, в иске указана ком-
пенсация морального ущерба в размере 150 тысяч рублей. 
А в рамках Монреальской конвенции, к которой присоеди-
нилась Россия, 
ущерб указан на сум-
му 719 тысяч рублей. 
По мнению адвоката, 
положение людей 
было ужасным, поэ-
тому они решили 
обратиться в суд. 

Напомним, ситуа-
ция с вылетом рейсов 
«ВИМ-Авиа» обо-
стрилась 23 сентября 
из-за долгов авиаком-
пании. С проблемами 
столкнулись несколь-
ко десятков тысяч 
клиентов перевозчи-
ка как в РФ, так и за рубежом. Только за границей находи-
лись больше 30,6 тысячи российских туристов. С 25 сентя-
бря перевозчик прекратил выполнять чартерные рейсы из-
за отсутствия денег. После этого следователи начали рас-
следование в связи с хищениями средств пассажиров.

Приволжским следственным управлением на тран-
спорте возбуждено уголовное дело по факту преднамерен-
ного банкротства авиакомпании «ВИМ-Авиа». Об этом со-
общил официальный представитель следственного ведом-
ства Светлана Петренко. По данным СКР, «руководство 
компании совершенно сознательно убивало «ВИМ-Авиа». 
В СКР уверяют, что в 2016—2017 годах руководство «ВИМ-
Авиа» «заключало явно невыгодные сделки, направлен-
ные на вывод активов за рубеж в пользу аффилированных 
организаций. Оно поручало бухгалтерам искажать отчет-
ность компании для сокрытия высокой кредиторской за-
долженности». В СК сообщили, что в преступлении они по-
дозревают «лиц из числа руководства и собственников» 
перевозчика. По ходатайству следователя суд отправил 
под домашний арест бывших генерального директора 
и главного бухгалтера «ВИМ-Авиа» Александра Кочнева 
и Екатерину Пантелееву. 

Начальники и собственники авиакомпании, по версии 
следствия, давали указания или сами готовили договоры, 
которые «влекли огромные финансовые затраты и, как 
следствие, заведомо приводили к неспособности юридиче-
ского лица в полном объеме удовлетворять требования 
кредиторов по денежным обязательствам». 

По данным СКР, в некоторых договорах «ВИМ-Авиа» 
с иностранными компаниями не указывалась точная 
цена сделок, в результате выплаченные авиакомпанией 
суммы многократно увеличивались. Часть из этих дого-
воров, по версии следствия, была направлена на то, что-
бы вывести активы за рубеж в пользу аффилированных 
организаций.

Курортам трубят сбор
О д н и м и  и з  п е р в ы х 
определились с разме-
р а м и  э т о г о  н а л о га 

и технологией его сбора в Алтай-
ском крае. Решили обкатать эк-
сперимент на самом раскручен-
ном курорте — Белокурихе.

— Город, где проживает всего 
15 тысяч жителей, в год прини-
мает около 230 тысяч туристов, 
но, несмотря на федеральный 
статус, курорт финансирования 
из Москвы не получал, — говорит 
начальник управления Алтай-
ского края по внешним связям, 
туризму и курортному делу 
Юрий Захаров. — Мы рассчиты-
ваем в 2018 году при ставке 
в 30 рублей собрать примерно 
35—40 миллионов рублей на под-
держание всей инфраструкту-
ры, а в последующие годы мо-
жем собрать более 80 миллио-
нов рублей.

Планируемый доход от нового 
налога в Алтайском крае посчи-
тали, ориентируясь на нынеш-
ний турпоток. Но не отпугнет ли 
дополнительный сбор отдыхаю-
щих? Представители санаторно-
го бизнеса говорят, что такая не-
значительная сумма не ударит по 
популярности курорта. «Сбор не 
составляет и одного процента от 
стоимости путевки. К тому же 
платить его будут не все. Льгот-
ники и те, кто едет по путевкам от 
соцстраха, от уплаты освобожде-
ны», — пояснил «РГ» представи-
тель сети санаториев Белокурихи 
Олег Акимов. 

Действительно, при цене 35—
40 тысяч рублей за десятиднев-
ную путевку 300 рублей курор-
тного сбора как-то теряются. Не-
смотря на это, не все участники 
регионального туррынка одноз-
начно восприняли его введение. 
«Как отреагируют туристы на 
дополнительные поборы, мы уз-
наем только после 1 мая следую-
щего года. Их реакция будет за-
висеть от того, куда пойдут эти 

деньги. На всех объектах нужно 
обязательно указать «Построен 
на средства курортного сбора». 
Главное, чтобы эти деньги не 
растворились в общем котле 
бюджетных расходов, — проком-
ментировала вице-президент 
Алтайской региональной ассо-
циации туризма (АРАТ) Наталья 
Гордеева. 

Ряд экспертов высказывают 
опасения, что установленный ре-
гионами сбор в «щадящем» раз-
мере попросту может не окупить 
расходы на его администрирова-
ние. И регион в итоге получит 
«ноль», таким образом, новый 
налог съест сам себя. Так, по сло-
вам исполнительного директора 
Ассоциации туроператоров Рос-
сии (АТОР) Майи Ломидзе, целе-
сообразность любого налога или 
сбора всегда оценивается и с точ-
ки зрения затрат на его админи-
стрирование: информирование, 
сбор и передачу средств в бюд-
жет, функционирование доку-
ментооборота и ИТ-инфраструк-
туры. Члены АРАТ тоже опасают-
ся, что при низкой ставке курор-
тного сбора львиная доля бюдже-
та уйдет на его администрирова-
ние. А если повысить сбор, тогда 
это действительно может отпуг-
нуть туристов. 

На Ставрополье, где утверди-
ли самую высокую ставку — 
50 рублей, — уже знают, куда на-
правят вырученные деньги. По 
предварительным подсчетам, не 
менее 181 миллиона рублей, ко-
торые хотят собрать до осени 
следующего года, пойдут на пар-
ки и терренкуры в Пятигорске, 
Кисловодске, Железноводске 
и Ессентуках. 

—  Мы решили не плавать 
в рамках и установили 50 рублей. 
На Ставрополье продолжитель-
ность средней путевки 17 дней, 
или 850 рублей с человека. При-
езжают, как правило, семьи из че-
тырех человек. Это 3400 рублей, 

при том что средняя стоимость 
проживания на Кавказских Ми-
неральных Водах в   сутки  — 
1800 рублей с человека, — пояс-
нил на совещании губернатор 
Ставропольского края Владимир 
Владимиров. 

Совсем «нестрашной» для ту-
риста выглядит сумма в 10 руб-
лей с человека, которую хотят со-
бирать в Сочи, а также в Анапе, 
Геленджике, Горячем Ключе и в 
Туапсинском районе. Считается, 
что краснодарские власти попро-
сту побоялись отпугнуть тури-
стов, которые предпочтут замор-
ский берег. Всего власти рассчи-
тывают собрать 270 миллионов 
рублей.

Только в Крыму пока не могут 
никак решить, сколько брать 
с туристов. Поскольку курорты 
полуострова имеют разные объе-
мы турпотока и разную туристи-
ческую инфраструктуру, то при-
нято решение, что для каждого 
муниципалитета сумма курор-
тного сбора будет своя. Сейчас 
в крымском правительстве идет 
сбор заявок от муниципалите-
тов, который завершится до 
30 октября.

Не отпугнут ли новые сборы 
туристов, которые уже брониру-
ют туры на следующий год? Как 
рассказала «РГ» Майя Ломидзе, 
продажи на новый год идут пока 
не очень активно, поэтому оце-
нивать эффективность сборов 
пока рано. «Спрос на туры вну-
три страны ожидается ниже, чем 
в прошлом году, — сообщила 
она. — Но это даже не из-за введе-
ния сбора, а скорее из-за эконо-
мической ситуации в стране. 
И как бы к нововведению не от-
носились операторы, закон уже 
принят, придется его соблюдать».

Остается пока непонятно, как 
быть с теневым сектором объек-
тов размещения, которых, как 
всем известно, очень много 
в Крыму и Краснодарском крае.

ИНИЦИАТИВА

Турбизнес
намерен
отделиться от
авиакомпаний

ПРОЛЕТ
С ПУТЕВКОЙ

Нина Егоршева

ПОСЛЕ банкротства «ВИМ-
Авиа» серьезные опасения были 
связаны с тем, что сорванный пе-
ревозчиком «стоп-кран» вызовет 
аналогичные банкротства и на ту-
ристическом рынке. Риск и прав-
да был велик. Совокупные потери 
туроператоров, имевших чартер-
ную перевозку на «ВИМ-Авиа», 
составили около 7 миллионов 
долларов.

Карточный домик на этот раз 
устоял. Хотя случаи, когда пере-
возчик становится причиной 
краха своего партнера, уже быва-
ли. Именно из-за этого в 2014 
году закрылся крупнейший туро-
ператор «Лабиринт». Чтобы за-
висимость отрасли от авиаком-
паний была не столь очевидной, 
турбизнес просит переписать за-
конодательство, разграничив от-
ветственность сторон. 

Сейчас, если рейс чартерный, 
за перевозку отвечает турфирма, 
зафрахтовавшая самолет, а не 
сама авиакомпания. Соответст-
венно, и волна гнева раздосадо-
ванных туристов, если вылет от-
менен или задерживается, обру-
шивается именно на турфирму. 
В истории с «ВИМ-Авиа» туропе-
раторам, чтобы вернуть домой 
своих клиентов, пришлось по-
вторно вносить деньги за билеты 
и размещать застрявших за рубе-
жом туристов в отелях за свой 
счет. Хотя все чартерные рейсы до 
конца летнего сезона были полно-
стью оплачены. 

Конечно, тут можно возра-
зить: туризм крайне зависим от 
цунами, землетрясений, терактов 
и прочих форс-мажоров. То есть, 
работая в этом бизнесе, туропе-
ратор должен осознавать все ри-
ски. В том числе связанные с бан-
кротствами авиакомпаний. В кон-
це концов именно туроператор 
продает туристу комплексную 
услугу с перелетом, проживанием 
и прочими радостями отдыхаю-
щего. С него и спрос. Однако 
этим, как отмечает президент 
Российского союза туриндустрии 
(РСТ) Сергей Шпилько, иногда 
пользуются недобросовестные 
партнеры. Все равно за все отве-
тит туроператор.

Чего хочет турбизнес? В част-
ности, прописать требования 
к перевозчикам предоставлять 
туроператорам авиабилеты туда-
обратно до начала тура. Сергей 
Шпилько объясняет, что эта нор-
ма уже есть в туристическом за-
конодательстве, но параллельно 
необходимо внести поправки 
в транспортное и авиационное за-
конодательство.

По мнению отдельных экспер-
тов, было бы правильным частич-
но снять с туроператоров полную 
ответственность за чартеры. Но 
вряд ли это возможно, считает со-
беседник «Российской газеты». 
Слишком большая правка суще-
ствующих законов в этом случае 
может потребоваться. Причем не 
только в части чартеров, но и в 
части регулярной перевозки. 

«Основной смысл чартера: 
если ты зафрахтовал судно, то ты 
и несешь ответственность перед 
пассажиром. Неважно, говорим 
мы о морской, автобусной или 
железнодорожной перевозке. 
Именно поэтому, на мой взгляд, 
нельзя лишать туриста защиты 
и права требовать от туроперато-
ра оказания всех услуг, входящих 
в комплексный турпродукт», — го-
ворит представитель Российского 
союза юристов Георгий Мохов. 

Тем не менее, по мнению Мо-
хова, необходимо усилить контр-
оль за перевозчиками и обеспе-
чить туроператорам возмож-
ность регресса, то есть взыскания 
с авиакомпаний своих убытков. 
Источником средств в этом слу-
чае может выступать специализи-
рованный фонд, в который будут 
«скидываться» все перевозчики. 

Свои предложения турбизнес 
намерен внести до окончания об-
щественной экспертизы попра-
вок в закон о туризме.

Кошелек Сегодня суд рассмотрел первую жалобу к агрегатору такси

Не того вызывали

Владимир Баршев 

В
чера начался процесс, 
который должен стать 
громким. Речь идет об 
иске пассажирки так-
си, которая пострада-

ла в аварии по вине таксиста, 
к агрегатору этого такси. 

Напомним, что в стране уже 
довольно давно действует такая 
услуга,  как вызов такси со 
смартфона. Обеспечивают ее ра-
боту так называемые агрегато-
ры. В стране их много. Это «Ян-
декс.Такси», Gett, Uber, а также 
множество других компаний.

Но вот беда, эти компании не 
несут перед своими пассажира-
ми никакой ответственности. За 
качество оказания услуги несет 
ответственность только води-
тель, который перевозит пасса-
жира. А если водитель по собст-
венной вине совершил аварию, 
в которой пострадал его пасса-
жир, то и ответственность возла-
гается только на него. 

Авария произошла 30 июня 
2016 года в Санкт-Петербурге. 
Водитель в автомобиле с логоти-
пом «Яндекс.Такси», заказан-

ном через приложение, совер-
шил аварию. В результате ДТП 
пассажирка Елена Гращенкова 
получила телесные поврежде-
ния, «которые квалифицируют-
ся как тяжкий вред здоровью. 
Общие затраты на лечение со-
ставили 625,6 тысячи рублей.

Страховая компания выпла-
т и л а  п от е р п е в ш е й  т о л ь к о 
75,2 тысячи рублей. А на все 
остальные требования заявила, 
что эти услуги должны оказы-
ваться по обязательному меди-
цинскому страхованию. Таксо-
парк, который, как предполага-
ется, оказывал эти услуги, готов 
был оплатить причиненный 
вред. Но вот беда: таксопарков 

оказалось два — злополучный во-
дитель работал в обоих таксо-
парках. И они действительно 
предлагали пострадавшей воз-
мещение. Но как только дело до-
шло до того, чтобы оформить это 
возмещение в виде досудебного 
соглашения непосредственно 
в суде, ни один из представите-
лей этих таксопарков в назна-
ченное время в суд не явился.

Суд вынес обвинительный 
приговор по делу о ДТП водите-
лю такси Денису Апшу. И имен-
но он должен оплатить расходы 
на лечение в размере 400 тысяч 
рублей. А также судебные из-
держки в размере 215 тысяч 
рублей.

Понятно, что таксист попро-
сту не имеет таких денег. Но ведь 
такси было заказано через агре-
гатора. Неужели он не отвечает 
за своих таксистов? Оказывает-
ся, не отвечает. Это он подтвер-
дил и на прошедшем вчера суде. 
Представитель «Яндекс.Такси» 
заявил, что не несет никакой от-
ветственности перед человеком, 
который через его сервис выз-
вал машину. 

Несмотря на то что такси — об-
щественный транспорт, это един-
ственный такой перевозчик, ко-
торый не страхует свою ответст-
венность перед пассажирами. 

Сразу после суда состоялась 
пресс-конференция, на которой 
присутствовали представители 
других агрегаторов. Все они под-
держали идею о страховании 
пассажиров. Тем более что по-
ездку это удорожает всего лишь 
на три рубля. 

И только одна компания, в от-
ношении которой предъявляют-
ся довольно серьезные обвине-
ния, пока не собирается присое-
диняться к этому нововведению. 

Как стало известно корре-
спонденту «РГ», закон о такси, 

который так долго разрабаты-
вался и готовился Вячеславом 
Лысаковым, теперь передан 
в комитет по транспорту. Между 
тем, по словам самого Лысакова, 
в нем практически решены все 
проблемы, которые есть на рын-
ке. В том числе введен термин 
«агрегатор». В соответствии 
с поправками агрегаторам пред-
писано иметь представительст-
во в России, стоять на налоговом 
учете. Им запрещается переда-
вать заказ лицам, не имеющим 
разрешения на таксомоторную 
деятельность. За это нарушение 
может грозить штраф в 200 ты-
сяч рублей или приостановка де-
ятельности. По словам Лысако-
ва, у нас от 2 до 4 миллионов че-
ловек занимаются таксомотор-
ными перевозками. Из них толь-
ко около миллиона имеют разре-
шение.

Кто заплатит за таксиста-лихача? 
Не все агрегаторы горят желанием 
нести за него ответственность.

Планируя расходы на предстоящий отпуск, который решите провести 
на отечественном курорте, не забудьте про новый сбор для туристов.

Акцент

 Такси — это единственный 
перевозчик, который
не страхует свою ответствен-
ность перед пассажирами

Пока требования 
к перевозчикам 
сразу выдавать
турфирмам билеты 
туда-обратно 
есть только
в законе о туризме

Семья 
из Подмосковья, 
пострадавшая 
от «ВИМ-Авиа»,
требует 
от авиакомпании 
869 тысяч рублей 

1

Горячая линия
Дмитрий Янин 
Председатель правления
Международной конфедерации обществ потребителей,

Сергей Макаров 
Заместитель руководителя
Национального центра финансовой грамотности

КАК ВЗЯТЬ КРЕДИТ И НЕ СТАТЬ БАНКРОТОМ? ИМЕЮТ ЛИ ПРАВО БАНКИ НАВЯЗЫВАТЬ СТРАХОВ-

КУ? КАК ГРАМОТНО ВЕСТИ СЕМЕЙНЫЙ БЮДЖЕТ? РЕАЛЬНО ЛИ НА СВОЕМ ВЕКУ ВЫПЛАТИТЬ 

ИПОТЕКУ? ЭТИ И ДРУГИЕ ВОПРОСЫ МОЖНО ЗАДАТЬ В РАМКАХ «ГОРЯЧЕЙ ЛИНИИ» ВО ВТОРНИК, 

24 ОКТЯБРЯ, С 11.00 ДО 12.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 

(ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ) ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ 

 ПОЧТЕ: MEDIACENTR@RG.RU

Узнайте на сайте:
Когда на дорогах России 
появятся такси без водителя 
rg.ru/art/1455410

Читайте на сайте: 
Авиакомпаниям разрешили 
продавать безбагажные 
билеты 
rg.ru/art/1463399
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ПОЛИЦИЯ В 23 городах 
России шла виртуальная 
торговля наркотиками

Пройдите 
к тайнику

Анастасия Федорина

ПОЧТИ пять лет в 23 городах России, в том числе в Мо-
скве и Архангельске, Мурманске и Ижевске, Оренбурге и 
Сургуте, можно было запросто купить по Интернету на-
ркотики. 

Схема выглядела так: покупатель, увидев в Интернете 
интересующий наркотик, через систему электронных 
платежей оплачивал товар. Затем шел к тайнику-заклад-
ке и забирал желаемую покупку. То есть вся операция 
проходила сугубо конфиденциально, и исключался лю-
бой контакт органи-
затора не только с 
покупателем, но и с 
другими участника-
ми преступного со-
общества. 

Официальный 
представитель МВД 
России Ирина Волк 
сообщила, что коор-
динировала всю эту 
торговлю 49-летняя 
уроженка Тверской 
области. Причем из-
за границы. Тем не 
менее ее вычислили, заочно арестовали. А местные влас-
ти депортировали в Россию, где ее и заключили под стра-
жу. А с ней — еще 16  активных участников преступного 
сообщества. Все они привлечены к уголовной ответст-
венности. По словам Ирины Волк, у преступников изъя-
то 600 килограммов различных наркотиков.

Следствие по делу уже завершено, материалы переда-
ны в Первомайский районный суд Ижевска.

Полицейские эксперты утверждают, что использова-
ние интернет-магазинов для распространения и прода-
жи наркотиков стало особенно популярно. По статисти-
ке МВД, в первом полугодии 2017 года было выявлено 
3775 случаев, когда продажа шла с использованием ин-
тернет-технологий, к уголовной ответственности при-
влечено 1583 наркодилера, из незаконного оборота изъ-
ято свыше 760 килограммов наркотиков. 

Кстати, в сентябре был ликвидирован крупнейший 
интернет-магазин наркотиков — RAMP (Russian 
anonymous marketplace), действовавший в русскоязыч-
ном сегменте анонимной сети TOR, и прекращена дея-
тельность еще 1345 интернет-ресурсов, через которые 
продавали наркотики.

ДИПЛОМАТИЯ Россия 
предложила учредить 
«Баренцев Давос»

Министры 
оценили 
«инвентарь»

Татьяна Сухановская, Архангельск

В АРХАНГЕЛЬСКЕ завершилась 16-я министерская 
сессия Совета Баренцева моря/Евроарктического реги-
она (СБЕР). На один день столица Поморья стала полити-
ческим центром Северной Европы — сюда прилетели ми-
нистр иностранных дел России Сергей Лавров, его кол-
леги из Швеции, Норвегии и Финляндии, а также послы 
государств — участников совета. 

«Баренцев регион — самый густонаселенный и наибо-
лее экономически развитый район Арктики, обладаю-
щий богатой ресурсной и научно-инновационной ба-
зой, — сказал Сергей Лавров на открытии пленарного за-

седания. — Опыт при-
граничного сотруд-
ничества здесь не 
имеет аналогов».

Глава российско-
го МИД сообщил об 
успехах в ликвида-
ции экологических 
«горячих точек» 
в Баренцевом регио-
не, а также о созда-

нии новой редакции плана по борьбе с изменением кли-
мата. Министр иностранных дел Финляндии Тимо Сойни 
сделал акцент на ограничении выбросов метана и угле-
кислого газа. Посол по особым поручениям МИД Ислан-
дии Гудмундур Арни Стеффансон остановился на реше-
нии проблем беженцев и совместной борьбе с террориз-
мом. Министр иностранных дел Швеции Маргот Валль-
стрём предложила «провести инвентаризацию наших 
достижений». 

По словам Лаврова, достигнут прогресс в разработке 
совместного транспортного плана: в Баренцевом регио-
не будут «открыты» 16 трансграничных коридоров. 
Семь из них проходят по территории России. 

Речь идет и о международном авиасообщении, кото-
рое будет осуществляться через аэропорты Архангель-
ска, Мурманска, Киркенеса и Тромсё. В «инвентарном» 
списке достижений — дорога «Кола» на участке Мур-
манск—Никель—Киркенес, а также решение о введении 
в Мурманске и Архангельске 72-часового безвизового 
режима для пассажиров круизных лайнеров. 

Лавров сообщил о предложении России учредить сво-
его рода «Баренцев Давос» — региональный форум высо-
кого уровня, дискуссионную площадку для политиче-
ских, деловых, научных кругов, СМИ, а также молодеж-
ный форум. 

Во время пресс-конференции Лавров подчеркнул: 
«Важно оградить регион от колебаний геополитической 
конъюнктуры. Непросто приходит осознание у лидеров 
западного мира, что эра доминирования, которой они 
наслаждались столетиями, проходит и нужно с уважени-
ем относиться к другим странам — тем, кто обрел силы». 

СЛУЖБА Военкоматы России стали более тщательно отбирать 
в строй солдат-новобранцев

Призывник по конкурсу
Юрий Гаврилов

М
ассовый набор в Воору-
женные силы солдат-
контрактников позво-

лил генералам ужесточить тре-
бования к призывной молодежи. 
По сути, речь идет об организа-
ции в военкоматах страны свое-
образного кадрового фильтра.

Командиры, долгое время вы-
нужденные иметь дело с не 
очень здоровыми подчиненны-
ми, недоучками и откровенны-
ми разгильдяями, теперь полны 
оптимизма. Похоже, что с пра-
ктикой призыва в армию такого 
контингента в минобороны ре-
шили покончить раз и навсегда. 

Более того, во многих регио-
нах России отбор солдат-сроч-
ников поставили на конкурсную 
основу. 

Приоритет при выборе буду-
щих солдат отдается крепким, 
образованным, имеющим доар-
мейскую военную подготовку и 
настроенным на добросовест-
ную службу парням. 

— Качество призывников за 
семь-восемь лет, особенно в по-
следние три-четыре года, несом-
ненно, выросло. Это связано с 
развернутой государственной 
политикой. Количество призыв-
ников уменьшилось. Но сокра-
щение их набора как раз позво-
ляет из большего количества 
отобрать для нужд Вооружен-
ных сил меньшее. Повысив при 
этом их качество, — заявил на-
чальник Национального центра 
управления обороной РФ гене-
рал-полковник Михаил Мизин-
цев.

В качестве примера он со-
слался на следующую статисти-
ку. Если раньше из десяти при-
зывников в строй попадали два 
человека, то теперь один. При 
этом недостатка в солдатах ар-
мия по-прежнему не ощущает. 
Молодых россиян, готовых и 
даже желающих отслужить по-
ложенные по закону 12 месяцев, 
становится все больше. К тому 
же вакантные места в солдат-
ском строю все чаще занимают 
военные профи. Именно данное 
обстоятельство позволило ны-
нешней осенью сократить при-

зыв до 134 тысяч человек, что на 
18 тысяч меньше, чем было в тот 
же период прошлого года.

« В текущем году сохраняется 
стабильный рост укомплекто-
ванности Вооруженных сил. В 
течение года принято более 55 
тысяч военнослужащих по кон-
тракту. А общая укомплектован-
ность контрактниками превыси-
ла 354 тысячи человек», — сооб-
щил генерал Мизинцев. Вместе с 
тем минобороны пока не отка-
зывается от смешанного прин-
ципа комплектования армей-
ских и флотских частей. Напри-
мер, до новогодних праздников 
только комиссариаты Москвы 
отправят на военную службу бо-
лее 6,5 тысячи парней. Они разъ-
едутся по всей стране, в том чи-
сле пополнят знаменитую Кан-
темировскую танковую диви-
зию и окружной учебный центр 
в Коврове. Об этом в минувшую 
среду на заседании Обществен-
ного совета при Минобороны 
России сказал военком столицы 
Виктор Щепилов.

Арсенал В России создается ПРО нового поколения

Ракета летит быстрее пули
Сергей Птичкин

П
ротиворакетная обо-
рона нашей страны 
будет непробиваема. 
Ее основой станут ги-
перзвуковые ракеты-

перехватчики, мобильные систе-
мы С-500 и оружие, работающее 
на новых физических принципах.

Косвенно об этом было сказа-
но во время торжественных ме-
роприятий, посвященных 70-ле-
тию ракетно-испытательного по-
лигона «Капустин Яр». 18 октя-
бря 1947 года с этого полигона 
была впервые запущена балли-
стическая ракета дальнего дейст-
вия А-4. Полигон и сегодня реша-
ет самый широкий спектр испы-
тательных задач. В частности, по 
словам его начальника генерал-
майора Олега Кислова, ведутся 
исследования по созданию и ис-
пытанию вооружений и военной 
техники, боевые свойства кото-
рых основаны на новых физиче-
ских принципах. Предметом осо-
бой гордости испытателей ракет-
ной техники является трасса «Ка-
пустин Яр — Балхаш». 

Стоит уточнить, что она ис-
пользуется для испытаний анти-
ракет. На территории Казахстана 
в районе озера Балхаш находится 
еще один уникальный военный 
объект — «Сары-Шаган» — единст-
венный в Евразии полигон для 
разработки и испытаний проти-
воракетного оружия. Сейчас он 
входит в состав Государственного 
центрального межвидового поли-
гона «Капустин Яр».  

Здесь проводились испытания 
советских противоракетных ком-
плексов «Система А». В том числе 
с подрывом ядерных боеголовок 
на большой высоте — фактически 
в ближнем космосе. 4 марта1961 
года в небе над полигоном впер-
вые в мире была сбита боеголов-
ка баллистической ракеты. В 
США о такой точности наведения 
противоракеты тогда даже не 
мечтали. 

Чтобы гарантировать проти-
воракетную защиту с октября 
1961 года до октября 1962 года, 
над «Сары-Шаганом» испытыва-
лись боеголовки в ядерном снаря-
жении. Всего было произведено 
пять ядерных взрывов на высотах 
от 80 км до 300 км. 

В итоге еще в прошлом веке в 
Советском Союзе создали целый 
комплекс противоракетной обо-
роны Москвы и центрального 
промышленного района. Кстати, 
ЕвроПРО, на которую НАТО воз-
лагает большие надежды, так и не 
достигла того уровня, который 
реализован в ПРО Москвы. 

После развала СССР «Сары-
Шаган» находился в стадии кон-
сервации. В начале этого года по 
российско-казахстанской дого-
воренности началась его глубо-
кая модернизация. По словам на-
чальника Государственного цен-
трального межвидового полигона 
генерал-майора Олег Кислова, 
идет совершенствование экспе-
риментально-испытательной 
базы, проводится модернизация 

многоканального стрельбового 
комплекса, системы связи и пере-
дачи данных.

Говоря про многоканальный 
стрельбовый комплекс ПРО по-
следнего поколения, генерал от-
метил, что «на его базе планиру-
ется отработка ключевых техно-
логий перспективных систем воз-
душно-космической обороны». 

Из этих высказываний можно 
сделать вывод, что завершаются 
работы над противоракетными 
системами нового поколения, ис-
пытания которых, возможно, мо-
гут начаться в ближайшее время. 

Сейчас противоракетную обо-
рону Москвы обеспечивает ком-
плекс А-135. Но в СМИ проходила 
информация о том, что еще до 
2020 года он начнет заменяться 
на новейший комплекс А-235, 
разработкой которого занимает-
ся концерн Воздушно-космиче-
ской обороны «Алмаз-Антей». 

Утверждалось, что ракеты это-
го комплекса будут способны по-
ражать цели на дальности до 1,5 
тысячи километров и на высоте 
до 800 км. Вообще, А-235 будет 
эшелонированным, включаю-
щим в себя ракеты большой, 
средней и малой дальности. Впол-
не возможно, что различные си-
стемы нового комплекса и гото-
вятся сейчас к испытаниям.

По сложившейся практике с 
территории полигона «Капустин 
Яр» в сторону Балхаша пускают-

ся баллистические ракеты-цели. 
Они перехватываются антираке-
тами, пущенными с полигона 
«Сары-Шаган». На полигоне по-
строены специальные шахтные 
пусковые установки, аналогич-
ные тем, в которых размещаются 
ракеты ПРО, защищающие Мо-
скву. Особенностью и преимуще-
ством трассы «Капустин Яр — 
Балхаш» считается то, что она 
проходит над континентальной 
частью бывшего Союза и контр-
олировать полет ракет с помо-
щью иноземных разведыватель-
ных самолетов невозможно.

Кстати, аналогов наших про-
тиворакетных систем нет нигде в 
мире. Достаточно сказать, что 
противоракета массой несколько 
десятков тонн летит быстрее 
пули с гиперзвуковой скоростью 
— 4 километра в секунду. Сам ее 
старт из шахты производит неиз-
гладимое впечатление. Взрыв, 
огонь, столб дыма — и почти не-

различимая точка ракеты на вы-
соте нескольких километров. При 
этом гиперзвуковая ракета еще и 
управляется. По мнению весьма 
компетентных экспертов, новые 
противоракеты будут иметь ско-
рость в два раза больше — до 8 км/
сек. У наших противоракет совер-
шенно оригинальная двигатель-
ная установка. Топливо не горит, 
а взрывается, причем взрывной 
процесс полностью управляем.

Вполне возможно, с использо-
ванием трассы «Капустин Яр — 
Балхаш» будет испытана зенит-
но-ракетная система С-500, со-
здание которой идет в соответст-
вие с утвержденным графиком. 
Эта система позиционируется не 
только как противосамолетная, 
но и как противоракетная. По 
мнению экспертов, она будет 
способна сбивать боеголовки 
крылатых и межконтиненталь-
ных ракет на завершающей тра-
ектории их полета. И даже унич-

тожать военные спутники на низ-
ких орбитах. Скорее всего, С-500 
включат в комплекс А-235.

Помимо классических ракет-
ных комплексов ПРО и ПВО к ис-
пытаниям готовятся, как было 
сказано, боевые системы, дейст-
вие которых основано на новых 
физических принципах. Можно 
предположить, что речь идет о ла-
зерах большой мощности. В кон-
це 1980-х годов на полигоне «Са-
ры-Шаган» были успешно испы-
таны именно такие лазеры. 

После развала СССР заокеан-
ские «друзья» России смогли до-
биться того, чтобы все работы по 
боевым лазерам были прекраще-
ны, а сами установки уничтоже-
ны. 

Нынешняя политика Вашинг-
тона и ускоренное создание ком-
плекса ЕвроПРО объективно за-
ставили нашу страну искать наи-
более эффективные способы за-
щиты от возможного ракетного 
нападения. Мощное лазерное 
оружие в интересах отечествен-
ной ПРО будет воссоздано, но уже 
на новейшей технологической 
базе. 

И оно будет гораздо эффектив-
нее того, что испытывалось в ка-
захстанской степи четверть века 
назад. 

Акцент
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ПИСЬМО В РЕДАКЦИЮ

О новейшем вооружении 
РФ читайте в спецпроекте 
«Русское оружие» 
sila.rg.ru

КСТАТИ
Российская оборонная промышленность предложила минобороны свой 
вариант эшелонированной системы ПРО. Он позволит закрыть всю 
Россию противоракетным куполом.
Об этом еще летом сообщил вице-премьер Дмитрий Рогозин. Он ска-
зал: «Межведомственная рабочая группа по созданию технической 
основы воздушно-космической обороны России, которую я возглавляю с 
2012 года, констатировала, что промышленности и военной науке уда-
лось предложить министерству обороны рациональный вариант опе-
ративного восстановления противоракетного щита страны, включа-
ющего наземный и космический эшелоны, и что с завершением развер-
тывания Единой космической системы Россия окажется закрытой 
противоракетным куполом».
Стоит добавить, что в этом году загоризонтные РЛС типа «Воро-
неж» покрыли страну единым радиолокационным полем.
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МЧС Спасатели России
и Таджикистана будут
работать вместе

«Антистихия» 
учит

Тимофей Борисов

РОССИЯ и Таджикистан укрепляют контакты на про-
фессиональной основе. В данном случае речь о спасате-
лях. В Минске в рамках официального мероприятия 
стран — членов ОДКБ состоялась встреча главы МЧС Рос-
сии Владимира Пучкова и его таджикского коллеги Рус-
тама Назарзода. Они подписали совместный план по со-
трудничеству на 2018—2019 годы.

В плане несколько важных позиций, которые одноз-
начно свидетельствуют о том, что спасательные силы со-
седней республики все больше интегрируются с нами. 
Они перенимают наш опыт.   

При этом стороны подчеркивают, что развитие дву-
стороннего сотрудничества в области предупреждения 
ЧС взаимовыгодное. Таджикистан — наш сосед, его гра-
ждане и особенно элиты не забыли русский язык и недав-
нее совместное советское прошлое, поэтому общаться 
нам довольно легко.

В плане на два года вперед прописаны совместные об-
учающие семинары, тренинги, учения. Запланирован 
обмен опытом в оснащении спасательных подразделе-
ний техникой, аварийно-спасательным имуществом, 
средствами индивидуальной защиты и снаряжением. 
Таджикские спасатели будут учиться у нас в России в 
Академии гражданской защиты МЧС, будут проходить 
практику на базе центра «Антистихия». Договорились и 
об обмене оперативной информацией о крупных ЧС на 
территориях наших двух стран.

В плане указано, что вся работа проводится в соответ-
ствии с «Международной стратегией по уменьшению 
опасности стихийных бедствий», принятой на 54-й Гене-
ральной Ассамблее ООН, а также Сендайской деклара-
цией и программой на 2015—2030 годы, принятых на 
Всемирной конференции в Японии.

ПРОЕКТ Россиянам запретят
курить в коммуналках
и автомобилях

Табачок врозь

Ольга Игнатова

В РОССИИ может появиться новый сбор — экологиче-
ский налог на сигареты. Его введение предусмотрено но-
вой антитабачной концепцией до 2022 года, разработан-
ной Минздравом России.

Планами ведомства предусмотрено постепенное по-
вышение ставок акцизов на табачные изделия и элек-
тронные системы доставки никотина до среднего уровня 
налогообложения среди европейских стран, а также вве-
дение запрета на все виды безналоговых и беспошлин-
ных продаж табачных изделий.

Сейчас в России ставка акцизов на сигареты состав-
ляет не менее 2123 рубля за 1000 штук (42,46 рубля с 
пачки сигарет). В то же время средний уровень акцизов в 
европейских странах составляет 119 долларов за 1000 
сигарет (не менее 2,38 доллара с пачки). При этом Все-
мирная организация здравоохранения рекомендует уве-
личить долю акцизов на табачные изделия до 70 процен-
тов от розничной цены. У нас этот показатель составляет 
всего лишь 41 процент. 

По мнению минздрава, повышение акцизов приведет 
к росту стоимости пачки сигарет и, соответственно, за-
ставит отказаться от 
курения людей, ко-
торые будут не в со-
стоянии позволить 
себе табачную про-
дукцию. По оценке 
минздрава, таким 
способом можно от-
учить от курения 
около двух миллио-
нов россиян.

Кроме того, будет 
сокращаться и про-
странство для свободного курения. Предлагается за-
претить курение в коммунальных квартирах, на авто-
транспорте, на расстоянии 3 метров от остановок, вхо-
дов в торговые центры, в пешеходных переходах, в лич-
ном транспорте в присутствии детей. Также минздрав 
хочет запретить курить кальяны в кафе и ресторанах.

Право на продажу сигарет получат только магазины 
общей площадью не менее 50 квадратных метров, а в ма-
газинах площадью более 100 квадратных метров она бу-
дет идти лишь в специально отведенных местах. При 
этом расстояние между «табачной» кассой и всеми 
остальными должно быть не менее пяти метров. Под-
росткам, не достигшим 18-летнего возраста, не будут 
продавать электронные сигареты, кальяны, нюхатель-
ный и растворимый табак.

Концепция предлагает также не реже одного раза в 
три года менять надписи на пачках сигарет, предупре-
ждающие о вреде табака. Нельзя будет использовать при 
производстве табачных изделий ингредиенты со вкуса-
ми пищевых продуктов (ароматизаторы и красители), а 
также добавок, усиливающих эффект привыкания, рас-
ширяющих дыхательные пути, обеспечивающих анесте-
тический эффект, маскирующих запах и видимость та-
бачного дыма. Благодаря этим и другим мерам минздрав 
рассчитывает снизить употребление табака в России на 
четверть.

Важные и нужные
А вот кому не стоит пе-
реживать за свое буду-
щее, так это людям с го-

ловой и руками. По мнению совет-
ника гендиректора ВНИИ труда 
Министерства труда и социальной 
защиты РФ Николая Волгина, в 
ближайшие годы спрос на инжене-
ров останется стабильным. При-
чем зарплаты у них уже не мизер-
ные, как принято считать: в Мо-
скве , например, инженер получа-
ет 75—80 тысяч рублей в месяц, 
главный инженер — от 100 тысяч.

«У нас вполне успешно про-
должается политика импортоза-
мещения, открываются новые 
предприятия по выпуску продук-
тов, бытовой техники, одежды, 
косметики — всего того, что рань-
ше везли из-за рубежа, — подчер-
кивает Волгин. — И на всех этих 
предприятиях нужны и инжене-
ры, и конструкторы, и технологи, 
и механики».

На втором месте по востребо-
ванности, по его мнению, будут 
рабочие профессии: станочник, 
токарь, фрезеровщик высоких 
6—8-го разрядов. «Мало осталось 
мастеров с «золотыми руками», 
— напоминает он. — И все старой 
закалки. Когда в конце 1990-х за-
воды стали закрываться, люди 
пошли кто куда: в охранники, 
торговать на рынки. Большинст-
во в профессию так и не верну-
лись. А чтобы стать высококвали-
фицированным рабочим, нужно 
постоянно совершенствовать ма-
стерство».

Эксперты считают, что необ-
ходимо еще не менее пяти лет, 
прежде чем подрастет новая сме-
на токарей и слесарей. «Это бу-

дут уже современные мастера, — 
продолжает заведующий лабора-
торией прогнозирования трудо-
вых ресурсов Института народ-
нохозяйственного прогнозиро-
вания Российской академии наук 
Андрей Коровкин. — Те, кто умеет 
сначала смоделировать будущую 
деталь на компьютере, а уж по-
том изготовить ее. Таких рабочих 
готовят современные колледжи. 
Спрос на них всегда будет».

Третье место по востребован-
ности поделят врачи, экономи-
сты, юристы и продавцы. Говоря 
о здравоохранении, Николай 
Волгин отмечает: «Сейчас у каж-
дого пациента есть выбор: поли-
клиники, больницы, врачей. Поэ-

тому спрос как в госучреждени-
ях, так и в частных клиниках на 
хороших докторов сохранится. 
Что касается юристов и экономи-
стов, то сейчас бизнес заинтере-
сован в стратегическом планиро-
вании, ему нужны грамотные 
специалисты. Ну а без продавцов 
и вовсе никуда, даже когда у лю-
дей денег мало, товары все равно 
покупают». Ну и по-прежнему 
востребованы будут секретари, 
бухгалтеры, водители, кассиры.

ШОУ

В Москве
пройдет
концерт
«Все хиты
Юмора»

«ПЕЛЬМЕНИ»,
МУЗЫКАНТЫ, 
«ЛИЦЕДЕИ»

Андрей Васянин

КАЖДУЮ осень в Москву при-
ходит Большой Юмор. Сегодня в 
столичном Крокус Сити Холле 
пройдет концерт лучших сати-
риков и самых позитивных му-
зыкантов страны, «Все хиты 
Юмора», организованный ради-
останцией «Юмор FM».

Вести юмористическое шоу 
будет одна из самых ярких 
участниц Comedy Woman Екате-
рина Скулкина и певец и шоумен 
Тимур Родригез, зрителям будут 
петь Николай Басков, Юлианна 
Караулова, Анита Цой, Стас Ми-
хайлов, Ёлка, Родион Газманов, 
Стас Костюшкин, группа «Фа-
брика»... Смешить зрителей на 
сцену Крокуса выйдут «Ураль-
ские пельмени», «Уездный го-
род», артисты театра «Лицедеи», 
команда Высшей лиги КВН «Три-
од и Диод», сатирик Семен Аль-
тов, поэт Владимир Вишневский 
и другие звезды. 

Среди которых будет и писа-
тель Лион Измайлов, впервые 
принимающий участие в этом 
ежегодном юмористическом 
хит-параде.

— Я буду читать то, что лучше 
всего проходит на публике — мо-
нолог про то, как иностранцы не 
понимают нашу жизнь. Помните 
вот это — «у этих русских Настя 
это девочка, а не Настя это пло-
хая погода», — говорит Измайлов. 
— Концерт проходит в октябре — 
на улице все холоднее, дождь, и 
это самое время для хорошей 
дозы оптимизма. Впрочем, сме-
яться можно в любое время года. 
Лишь бы было смешно. 

Состав участников концерта об-
ещает много смеха.
ЛИОН ИЗМАЙЛОВ: Я, например, очень 
люблю «Уральских пельменей». 
Мы с Хазановым ходили недавно 
на их спектакль — до слез хохота-
ли. Надеюсь, они исполнят на ве-
чере мою любимую миниатюру, в 
которой «авторитетный» бизнес-
мен говорит с японцем через пе-
реводчика. Знаю, во «Всех хитах 
Юмора» будут участвовать бра-
тья Пономаренко, в своем «Из-
майловском парке» я скоро буду 
вести их вечер. Мой приятель 
Вишневский…

Вы участвовали в юмористиче-
ских концертах еще в 70-е. Не 
сравнивали их с нынешними 
шоу?
ЛИОН ИЗМАЙЛОВ: Сравнивать это 
нельзя. Единственной юмористи-
ческой передачей на нашем теле-
видении была в те годы «Вокруг 
смеха», которую делал мой друг 
поэт Александр Иванов. Я в ней 
участвовал, и могу сказать, что 
там, увы, не было оригинального, 
как сейчас говорят, контента. Это 
была просто «сборная солянка» 
из готовых эстрадных наработок. 
Нынешние юмористы, те же 
участники «Всех хитов Юмора», 
«Пельмени», «Уездный город», 
команды КВН, делают здесь и 
сейчас собственный, оригиналь-
ный продукт, пишут свои тексты. 
Многие из них должны сегодня 
прозвучать со сцены.

Право Предложено упростить процедуру вступления в наследство 

Наследник 
до востребования

Наталья Козлова 

В
чера стало известно, 
что несколько депута-
тов внесли в Госдуму 
любопытный законо-
проект. Он в случае 

принятия может в разы расши-
рить права наследников. 

Дело в том, что народные из-
бранники предлагают увеличить 
сроки для вступления в наследст-
во. Практически в два раза. А еще 
сделать процедуру восстановле-
ния этого срока проще, удобнее и 
понятнее.  

Наследственное законода-
тельство неизменно привлекает 
внимание общества. Это очень 
тонкая и болезненная сфера, ко-
торая без преувеличения касает-
ся абсолютного большинства 
граждан. И любые изменения в 
наследственном законодательст-
ве априори находятся под при-
стальным вниманием общества.

Новый законопроект предла-
гает внести изменения в действу-
ющий сейчас Гражданский ко-
декс РФ. А точнее — в третью 
часть Гражданского кодекса. 

Разработчики поправок уве-
рены, что в действующем кодек-
се, в его наследственной части, 
есть положения, которые они 
считают неправильными.

А еще авторы законопроекта 

увидели так называемые право-
вые пробелы. Все это, по их мне-
нию, стало заметно из сложив-
шейся правоприменительной 
практики. И она, считают разра-
ботчики,  нарушает права и за-
конные интересы наследников. 

Авторы законопроекта пола-
гают, что первым и самым важ-
ным изменением в их документе 
должен стать срок, которой дает-
ся гражданам для принятия на-
следства.

 Напомним, что сегодня в дей-
ствующем законодательстве чет-
ко прописан срок для принятия 
наследства, и он составляет 
шесть месяцев. Именно столько 
дается времени гражданам, что-
бы они заявили свои права на на-
следство. 

Если подобный срок наслед-
ник пропустит, то восстановить 
его и вновь заявить о правах на 

оставшееся в наследство добро 
можно исключительно по реше-
нию суда. И при этом совсем не 
факт, что суд, рассматривая по-
добный иск, пойдет гражданину 
навстречу. Человек, претендую-
щий на принятие наследства, 
должен предъявить суду «желез-
ные» аргументы, что он никак не 
мог раньше заявить о своих на-
следственных  правах.

Например, что гражданин тя-
жело болел или был в длительной 
командировке и ничего не знал 
про открывшееся наследство. 
Уважительным будет и тот факт, 
что, к примеру, потенциальному 
наследнику коварные родствен-
ники просто не сообщали о смер-
ти наследодателя и он долгое вре-
мя пребывал в неведении, пропу-
стив срок принятия наследства.

Жизненные коллизии, конеч-
но, бывают разные, но только суд 

может решить, какие аргументы 
в этом случае можно считать за-
конными. 

Теперь в новом документе, 
если он пройдет все положенные 
процедуры и станет полнове-
сным законом,  предлагается уве-
личить шестимесячный срок до 
одного года. 

Авторы законопроекта уверя-
ют, что такие изменения «расши-
рят возможности и предоставят 
дополнительные гарантии для 
потенциальных наследников».

Второе и очень интересное из-
менение касается самой проце-
дуры восстановления срока при-
нятия наследства. Такая процеду-
ра сегодня в законе есть, но она 
не только сложная и дорогая, но 
еще и долгая по времени. Разра-
ботчики поправок в Граждан-
ский кодекс предлагают на зако-
нодательном уровне упростить 
процедуру восстановления срока 
вступления в наследство. 

 Так, в пояснительной записке 
к документу авторы законопро-
екта пишут, что в настоящее вре-
мя суды зачастую отказывают за-
конным наследникам в восста-
новлении сроков. При этом «от-
казная» формулировка звучит 
следующим образом — близкие 
умершего человека, которые пре-
тендуют на наследство, обязаны 
принимать меры к общению с на-

следодателем, должны разыски-
вать его, узнавать о его судьбе и 
заботиться о нем. И такие аргу-
менты в решениях судов об отка-
зе в продлении срока принятия 
наследства встречаются часто.

Таким образом, депутаты 
предлагают исключить возмож-
ность произвольной трактовки 
ст. 1155 Гражданского кодекса 
РФ. 

Есть в законопроекте еще 
один интересный момент. Зако-
нопроектом вводится норма, 
предусматривающая признание 
имущества выморочным. Тако-
вым признается имущество, на 
которое не могут претендовать 
или от которого отказываются 
наследники. Решать, выморочное 
имущество или нет, можно ис-
ключительно в судебном поряд-
ке, сказано в поправках. 

Важная деталь — признание 
имущества выморочным будет 
возможно лишь в случае «приня-
тия необходимых мер по уста-
новлению и поиску возможных 
наследников и привлечению их к 
участию в процессе». 

Депутаты предлагают исключить 
возможность произвольной трак-
товки Гражданского кодекса.

Акцент

 Срок вступления 
в наследство предлагается 
увеличить с нынешних шести 
месяцев до одного года

Лион Измайлов собирается читать 
на концерте свои лучшие тексты.

За рубежом с курением власти борются самыми разнообраз-
ными способами, в том числе с помощью искусства.

Новую антитабачную концепцию минздрава читайте 
на сайте 
rg.ru/art/1463956

Дороговизна 
сигарет заставит 
два миллиона 
россиян бросить 
курить

1

Названы самые 
высокооплачиваемые 
профессии в России — 
подробнее на сайте 
rg.ru/art/1454687

КАК У НИХ

Современные немцы не могут однозначно решить, какие профессии они счита-

ют лучшими. Поэтому, как показывает опрос института Fowid, лишь две одноз-

начно нравятся большинству, а остальные собирают менее 50 процентов голо-

сов. Наибольшим уважением в обществе неизменно пользуются врачи (76%). На 

втором месте — медсестры (63%), на третьем — полицейский (49%). Затем идут 

учитель (41%) и квалифицированный мастер (38%). С большим отрывом за ними 

следуют священник (29%), инженер и профессор (26%), адвокат (24%), аптекарь 

(22%), офицер (12%) и политик (10%). Юноши и девушки, которые после школы 

отправляются на профобучение, чаще всего выбирают розничную торговлю, 

уход за престарелыми, авторемонт, работу в медицинских учреждениях, работу 

слесарем и электротехником.

Топ-лист наиболее востребованных специальностей в Турции в текущем году и 

ежемесячная зарплата в долларах США выглядят следующим образом: про-

граммист (2500 долларов), инженер промышленного сектора (2300 долларов), 

юрист (2100 долларов), инженер-строитель (1700 долларов), терапевт (1600 

долларов), менеджер по продажам (1450 долларов), полицейский (1300 долла-

ров), учитель средней школы (1100 долларов), кассир в супермаркете (800 дол-

ларов). По данным  отвечающих за сбор налогов турецких ведомств, самыми 

престижными и высокооплачиваемыми профессиями в 2017 году в стране счи-

таются: специалисты в области факторинга (комплекс финансовых услуг для 

производителей и поставщиков, ведущих торговую деятельность на условиях 

отсрочки платежа). Такие специалисты зарабатывают около 438 000 долларов в 

год. Сотрудники фирм-посредников — 437 000 долларов в год. Специалисты, за-

нятые в сфере производства аккумуляторов, — 224 000 долларов в год. Юристы, 

занимающиеся регистрацией прав на интеллектуальную собственность, — 180 

600 долларов в год. Предприниматели, которые производят воздушные шары, 

дирижабли и дельтапланы, — 102 100 долларов в год. Нотариусы — 93 000 долла-

ров в год. Строители железных дорог — 72 400 долларов в год. Лицензированные 

бухгалтеры государственных учреждений — 71 200 долларов в год.

В Польше не подсчитывают официальное количество специалистов тех или 

иных профессий, однако статистические данные о том, каких специалистов на 

рынке слишком много, позволяют сделать выводы о наиболее распространен-

ных видах деятельности. И в 2017 году, по данным «Барометра профессий», ко-

торый ведут специалисты региональных бирж труда, такими профессиями 

были: экономисты, философы, историки, политологи и культурологи, учителя, 

сотрудники туристических фирм, госчиновники, специалисты пищевой отра-

сли.  Похожий список в польских СМИ публикуют в качестве ответа на вопрос, 

представителям каких специальностей сложнее всего трудоустроиться после 

окончания вуза.

Подготовили Анна Розэ (Берлин), Станислав Хамдохов, 
Ариадна Рокоссовская

Все о наследственном 
праве читайте на сайте 
rg.ru/sujet/3452
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Смешить зрителей 
на сцену 
Крокуса выйдут 
«Уральские 
пельмени», 
«Лицедеи», 
Владимир 
Вишневский, 
Семен Альтов
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СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Рада 
приняла скандальную 
медицинскую реформу

Бесплатно 
только смерть

Петр Лихоманов

ПРОТЕСТЫ, которые проходят у стен Верховной рады, не 
помешали украинским депутатам принять в четверг меди-
цинскую реформу, делающую здравоохранение в стране 
платным.

Документ, разработанный и.о. министра здравоохране-
ния гражданкой США Ульяной Супрун, состоит из четырех 
отдельных законов, имеющих одну цель — фактически от-
менить 49-ю статью конституции, гарантирующую право 
гражданина на охрану здоровья и медицинскую помощь от 
государства. Еще задолго до принятия этих изменений ре-
форма получила у критиков обозначение «антинарод-
ной», а ее инициато-
ра Ульяну Супрун 
стали называть «до-
ктор Смерть».

Реформа предпо-
лагает, что государст-
во гарантирует укра-
инцам только три 
вида бесплатной ме-
дицинской помощи — 
первичную, экстрен-
ную и паллиативную. 
За все остальное — 
анализы, обследова-
ния, роды, плановые 
операции и любые 
врачебные манипу-
ляции теперь придется платить. Кроме того, предложенная 
реструктуризация отрасли в ближайшие годы означает 
ликвидацию поликлиник, многопрофильных больниц, а 
также естественное исчезновение неприбыльных врачеб-
ных профессий, например инфекционистов и эпидемиоло-
гов. Медицинские учреждения будут поделены на три типа 
— семейные амбулатории, узкопрофильные стационары и 
узкоспециализированные клиники. В перспективе, как ут-
верждают противники Супрун, это убьет медицину на селе 
и в малых городах. 

Главный критик реформы — глава профильного комите-
та Рады и бывший координатор медслужбы «евромайда-
на» Ольга Богомолец, перед голосованием попыталась 
образумить коллег, озвучив будущую стоимость пока еще 
бесплатных операций и услуг. Так, за диагностику наруше-
ния ритма сердца у ребенка его родители заплатят 2,5 ты-
сячи долларов, аортокоронарное шунтирование будет сто-
ить — 4,8 тысячи долларов, лечение цирроза печени — 4 ты-
сячи, один день пребывания в реанимации — 400 долларов, 
и даже удаление фурункула будет не бесплатным — 25 дол-
ларов по курсу Национального банка Украины.

«Министерство здравоохранения не утвердило модель 
расчета себестоимости медицинской помощи по одной 
причине — чтобы люди не увидели реальных цен. Я видела 
эти цены, они ужасные, они неподъемные для людей», — 
почти кричала депутат Богомолец, однако коллеги ее не 
услышали, дав 240 голосов за реформу украинской меди-
цины по-американски. Примечательно, что в лагере сто-
ронников Саакашвили принятие медицинской реформы 
встретило полную поддержку.

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА Президент Молдавии готов возглавить протестное движение в стране

Услышьте голос избирателей 
Константин Волков

П
резидент Молдавии Игорь 
Додон призвал граждан 
выйти на улицы, чтобы до-

биться досрочных выборов в пар-
ламент и перехода к президент-
ской форме правления в стране 
через всенародный референдум. 
«Заявляем о начале действий на 
уровне всего государства с целью 
поддержки президентской формы 
правления», — говорится в заявле-
нии президента, опубликованном 
на его сайте.

Оппозиционная Партия социа-
листов Республики Молдова 
(ПСРМ), которую возглавляет До-
дон, уже готовится к протестам, 
чтобы защитить интересы мол-
давских избирателей «всеми за-
конными способами». Как именно 
будут проходить эти акции, пока 
не говорится. Впрочем, можно 
предположить, что речь пойдет о 
манифестациях и установке пала-
точных городков. Тем более пра-
вительство наотрез отказывается 
обсуждать возможный референ-
дум о переходе страны к прези-
дентской форме правления. «У 
Молдавии с точки зрения бюджета 
нет времени и дополнительных 
средств для организации референ-
дума», — утверждал глава парла-
мента Андриан Канду.

О начале протестов руководст-
во социалистов заявило после 
того, как Конституционный суд 
Молдавии вынес вердикт, что в си-
туации, когда президент отказы-

вается подписывать определен-
ные указы, если закон обязывает 
его это сделать, президентские 
полномочия могут перейти к главе 
парламента или премьеру. «Пре-
зидент не обладает реальной влас-
тью в том, что касается кадровых 
перестановок в правительстве. Ре-
альная власть по назначению и от-
зыву министров принадлежит ис-
ключительно правительству во 
главе с премьером», — заявил 
председатель КС Молдавии Тудор 
Панцыр. То есть по сути Конститу-
ционный суд пригрозил отстра-
нить Додона от формирования 
правительства.

Причиной разбирательства в 
КС стал отказ Додона подписать 
указ о назначении министра обо-
роны, предложенного правитель-
ством Молдавии. Как заявило пра-
вительство, глава государства от-
казался от выполнения своих обя-
занностей, поэтому дело при-
шлось передать в суд.

Напомним, место главы мино-
бороны Молдавии пустует с кон-
ца 2016 года, когда Додон отпра-
вил в отставку Анатолия Шалару. 
Правящая Демократическая пар-
тия Молдавии предложила канди-
датуру Евгения Стурзы — 32-лет-
него экономиста, сторонника ев-
ропейского курса. Президент два-
жды отклонил это назначение, 
предложив взамен кандидатуру 
Виктора Гайчука, уже занимавше-
го ранее эту должность. Но теперь 
уже не согласилось правительст-
во.

Тлеющий вокруг поста главы 
минобороны скандал разгорелся в 
сентябре, когда правительство 
Молдавии решило отправить на 
учения НАТО Rapid Trident 2017 
на Украине ограниченный состав 
военнослужащих. Додон, являю-
щийся по конституции главноко-
мандующим, выступил резко про-
тив, напомнив, что Кишинев име-
ет внеблоковый статус и не может 
участвовать ни в каких военных 
маневрах, организованных ка-
ким-либо военным объединением.
Тем не менее воинское подразде-
ление в количестве 57 человек 
плюс техника все-таки выдвину-
лись на Украину, проигнорировав 
распоряжение главкома. 

«Не сдамся и не подпишу ни 
один декрет, с которым не согла-
сен. Пусть его подписывают пред-
седатель парламента Андриан 
Канду или премьер Павел Филип и 
берут на себя ответственность. Я 
не подпишу декрет о назначении 
господина Стурзы. Скорее всего, 
его подпишет Андриан Канду. Не 
признаю Евгения Стурзу мини-
стром и не включу в состав Выс-
шего совета безопасности», — зая-
вил Додон уже после вердикта 
Конституционного суда. Нараста-
ние напряженности в Молдавии 
совпало с «сезоном политической 

активности населения», который 
обычно приходится на осень, ког-
да уже собран урожай. Как считает 
молдавский политолог, депутат 
ПСРМ Богдан Цырдя, власти, 
управляемые серым кардиналом 
Молдавии бизнесменом Владими-
ром Плахотнюком, «стремятся 
сделать страну колонией Запада».

«Власти обязывают президен-
та решением КС назначать мини-
стров по предложению премьера. 
Если президент против, КС имеет 
право временно приостановить 
его мандат. В таком случае и.о. пре-
зидента становится Андриан Кан-
ду — кандидатура Плахотнюка, — 
считает Цырдя. — Более того, тот 
же Канду становится и.о. прези-
дента, если Додона получится от-
править в отставку. В таком случае 
премьером может быть назначен 
Плахотнюк».

Кроме того, в конституцию 
Молдавии, по словам политолога, 
вводится понятие евроинтегра-
ция, а несогласные партии оказы-
ваются вне закона. Плюс к этому 
румынский язык может получить 
государственный статус. «А если 
язык румынский, значит мы ру-
мыны, а Молдова — второе румын-
ское государство. А в чем смысл 
существования аж двух «румын-
ских» государств?» — задается во-
просом Цырдя.

ГРОМКОЕ ДЕЛО Павленскому 
предъявлены обвинения 
в поджоге Банка Франции

За перфоманс 
пойдет под суд

Вячеслав Прокофьев

ДЕЛО Петра Павленского, который на днях поджег фасад 
Банка Франции на парижской площади Бастилии, попол-
нилось еще один немаловажным и грозным эпизодом. В 
среду Павленского, ранее отправленного на обследование 
в психиатрический стационар при столичной префектуре 
полиции, признали вменяемым и вернули под арест.

В тот же день местная прокуратура предъявила любите-
лю перфомансов и его жене Оксане Шалыгиной, также 
принимавшей участие в скандальной акции, обвинение в 
«умышленном уничтожении чужой собственности спосо-
бом, представляющим угрозу для жизни людей». Эта ста-
тья французского Уголовного кодекса весьма серьезная:  
она предполагает тюремное наказание сроком до 10 лет и 

штраф до 150 тысяч 
евро.

Ожидал ли люби-
тель радикальных 
форм, что его пер-
форманс, рассчитан-
ный привлечь внима-
ние публики накану-
не открытия в Пари-
же знаковой Между-
народной ярмарки 
современного искус-
ства (FIAC), выйдет 

ему боком, а вместо восхищений в его честь под куполом 
дворца Гран Пале на Елисейских Полях, ему придется си-
деть в следственном изоляторе? Скорее всего, нет.

Ведь за подобные проступки достаточно вспомнить его 
поджог двери здания ФСБ РФ в Москве, в России ему гро-
зил лишь штраф, да и тот он не заплатил, перебравшись во 
Францию. Это уже не говоря о том, что в Москве в психуш-
ку его также не сажали. Здесь же скандального художника 
с ходу отправили к профильным врачам, и ныне ему светит 
вполне реальный, немаленький срок.

Многие французы сейчас возмущаются не только без-
образием, устроенным на площади Бастилии, но гораздо в 
большей степени тем, что власти в мае этого года, букваль-
но в последние дни президентства  Франсуа Олланда, пре-
доставили Петру Павленскому политическое убежище. 
Мол, на родине его «преследовали», не давали во всю ширь 
развернуться «творческим талантам». Когда же нечто по-
добное российский радикал сотворил в Париже, париж-
ская прокуратура проигнорировала идейный контекст 
перфоманса и готова применить к нему действующие во 
Франции законы.

Надо думать, Павленский сейчас в явной растерянно-
сти. Рассчитывал на лавры, а рискует получить небо в кле-
точку. Как заявил его адвокат Доминик Бейретер Минков, 
Павленский объявил  голодовку протеста против судебно-
го решения. Знакомство с правами и свободами западного 
образца, к которым наш соотечественник  так неутомимо 
стремился, для него началось.

Конфликт Испанские власти назвали день, 
когда каталонцев лишат автономии

По 155-й статье

Евгений Шестаков

П
ока испанско-ката-
лонская шахматная 
партия развивается 
по абсолютно пред-
сказуемому сцена-

рию, в котором нет места импро-
визации или революционным на-
строениям. Уличные стычки меж-
ду полицией и демонстрантами 
уступили место «дипломатиче-
ской переписке», в которой руко-
водители правительств Катало-
нии и Испании самым вежливым 
образом в форме ультиматумов 
объясняют друг другу, что соби-
раются предпринять. При этом 
соблюдаются каноны европей-
ских писем 18 века, когда мест-
ные государи в изысканных выра-
жениях «высоким штилем» сооб-
щали друг другу о начале войны 
или завершении союзнических 
отношений. В четверг правитель-
ство Испании объявило о том, что 
кабинет министров соберется на 
внеочередное заседание, где обсу-
дит дальнейшие шаги в отноше-
нии Каталонии. Как утверждал 
офис премьера, официальный 
Мадрид уже в субботу применит 
155-ю статью Конституции, кото-
рая приостановит автономный 
статус Каталонии.

В ответ на требование испан-
ских властей однозначно сооб-
щить, объявлял ли регион о своей 
независимости, глава Каталонии 
Карлес Пучдемон написал пре-
мьеру Испании очередное пись-
мо. Оно стало во многом повторе-
нием ранее сказанного:  Пучде-
мон обвинил испанского коллегу 
в том, что тот усилил репрессии и 

проигнорировал просьбу о встре-
че  лицом к лицу. А за несколько 
минут до истечения срока испан-
ского ультиматума (Мадрид тре-
бовал от Барселоны до 11 часов 
утра четверга ответить «да» или 
«нет» на вопрос — была ли провоз-
глашена независимость Катало-
нии. — Ред.) Пучдемон предупре-
дил:  региональный парламент 
может проголосовать за офици-
альное заявление об отделении от 
Испании, если центральное пра-
вительство не согласится на пере-
говоры. Тем самым косвенно гла-
ва автономии признал, что подпи-
санная парламентариями и им са-
мим декларация о независимости 
была принята «понарошку», для 
того, чтобы оправдать ожидания 
сторонников отделения.

Но, похоже, такое признание 
не убедило премьера Рахоя в чи-
стоте помыслов каталонского 
коллеги. Однако поспешное при-
менение 155-й статьи Конститу-
ции, если испанские власти ре-
ально пойдут на этот шаг, способ-
но взорвать хрупкий граждан-
ский мир, который пока сохраня-
ется  в мятежном регионе. Во-пер-
вых, у испанского правительства 

нет  подтверждения того, что не-
зависимость Каталонии была 
официально объявлена, ведь в 
прошлом декларации о независи-
мости подписывались парламен-
том автономии как минимум пару 
раз, но не имели никаких полити-
ческих последствий. Эти деклара-
ции в дальнейшем были аннули-
рованы испанскими судами.  Так 
что повод у официального Мадри-
да для применения 155-й статьи 
Основного закона весьма сомни-
тельный.

Во-вторых, по оценкам экспер-
тов, 155-я статья не прописывает 
конкретные меры, которые долж-
ны предпринять испанские влас-
ти в отношении «сепаратистов», и 
лишь формально развязывает 
руки премьеру Рахою для шагов 
по восстановлению порядка и за-
конности. Будут ли при этом про-
ведены аресты, введены войска 
или распущены местные структу-
ры — все это отдано на усмотрение 
центральному правительству, ко-
торое должно принимать реше-
ния исходя из обстановки на ме-
стах. От того, насколько полити-
чески выверенными окажутся ре-
шения главы испанского прави-

тельства, зависит, удастся ли со-
хранить видимость стабильности 
в мятежном регионе, где как ми-
нимум половина жителей высту-
пает за отделение от Испании. 

И наконец, повторное, как во 
время референдума, применение 
Мадридом силы, способно в одно-
часье превратить нынешних руко-
водителей автономии из полити-
ков в «мучеников», что неизбеж-
но выведет на улицы сотни тысяч 
людей. Так уже произошло после 
ареста испанским судом двух ак-
тивистов, выступавших за незави-
симость Каталонии, и введения 
ограничительных мер в отноше-
нии главы автономной полиции 
региона.  Арест каталонского пре-
мьера может оказаться фатальной 
ошибкой испанского правитель-
ства, где недооценили фанатизм 
каталонских руководителей, гото-
вых сесть в тюрьму за свои взгля-
ды. Как объяснила глава совета по 
внешней политике женералитета 
Каталонии Рауль Ромева, «Катало-
ния продолжит стремиться к неза-
висимости даже в случае приоста-
новки испанским правительством  
ее автономного статуса». А ми-
нистр внутренних дел Каталонии 
Хоаким Форн предупредил: отказ 
Мадрида от диалога приведет к 
полноценному провозглашению 
регионом независимости еще до 
Рождества.

В то, что Барселона найдет в 
обозримом будущем общий язык 
с Мадридом, а применение 155-й 
статьи успокоит ситуацию, не ве-
рит и бизнес. По данным испан-
ской Коллегии регистраторов 
предприятий, 540 банков и фирм 
сменили юридический и налого-

вый адрес в Каталонии на другие 
регионы страны. Впрочем, ката-
лонская сторона эту информа-
цию не подтверждает. Однако 
другие цифры, приведенные газе-
той «Эль Паис» со ссылкой на Не-
зависимый орган по фискальной 
ответственности, сомнений не 
вызывают. Каталонский кризис 
приведет к сокращению внутрен-
него валового продукта Испании, 
что будет равносильно потере от 
4 до 12 миллиардов евро в буду-
щем году. «Данное состояние нео-
пределенности идет на руку лишь 
тем, кто стремится упразднить 
единодушие между подданны-
ми», — возмущается премьер Ис-
пании Мариано Рахой. Но приме-
нение 155-й статьи в отношении 
автономии станет «пирровой по-
бедой» испанского правительст-
ва — слишком негативными для 
единства страны окажутся по-
следствия такого шага.  Поиск 
компромиссов между Мадридом 
и Барселоной продолжается, в 
том числе через вбросы новых, 
связанных с примирением, идей в 
СМИ. Так, в частности, радио-
станция «Кадена сер», сослав-
шись на источники в испанском 
правительстве, утверждала: офи-
циальный Мадрид не задействует 
155-ю статью, если глава ката-
лонского правительства объявит 
о проведении досрочных выбо-
ров.   

Применение 155-й статьи в отноше-
нии Каталонии может стать для 
Мариано Рахоя «пирровой победой».

Игорь Додон: Не сдамся и не под-
пишу ни один декрет, с которым 
не согласен. 

Акцент

 155-я статья не прописывает 
конкретные меры, которые 
должно предпринять 
испанское правительство 

За ситуацией на Украине следите на сайте 
rg.ru/sujet/5113

За диагностику 
нарушения ритма 
сердца у ребенка 
его родители 
на Украине заплатят 
2,5 тысячи 
долларов

СЪЕЗД 
Глава Китая 
озвучил 
приоритеты 
во внешней 
политике
страны

ПЕКИН 
БЕЗ ПРЕТЕНЗИЙ

Екатерина Забродина

В ПЕКИНЕ продолжается 19-й 
съезд Коммунистической партии 
Китая, на котором председатель 
КНР Си Цзиньпин в програм-
мном выступлении объявил о 
«новой эре социализма с китай-
ской спецификой». По заверени-
ям Си Цзиньпина, Китай «ни при 
каких обстоятельствах не отка-
жется от своих законных прав», 
но и не станет жертвовать инте-
ресами других стран ради собст-
венной выгоды. «Какого бы уров-
ня в своем развитии ни достиг 
Китай, он никогда не будет пре-
тендовать на положение гегемо-
на», — объявил председатель КНР. 
Он обещал защитить интересы 
иностранных инвесторов и обес-
печить равные права для всех 
предприятий, зарегистрирован-
ных на китайской территории. 

Наблюдатели обратили осо-
бое внимание на эти слова руко-
водителя республики, где, как из-
вестно, работает множество аме-
риканских компаний. Их буду-
щее называют неопределенным 
на фоне растущей напряженно-
сти в торговых отношениях Пе-
кина и Вашингтона. Между тем 
замглавы организационного от-
дела ЦК Компартии Ци Юй рас-
сказал о новой инициативе в от-
ношении фирм с иностранным 
капиталом: на некоторых из них 
планируется создать первичные 
партийные ячейки, что позволит 
зарубежным менеджерам «луч-
ше понять специфику китайской 

политики». Разумеется, Си 
Цзиньпин подтвердил на съезде 
приверженность принципу «од-
ного Китая» по обе стороны Тай-
ваньского пролива, а также от-
крытости страны внешнему 
миру.  Внешнеполитическую по-
вестку съезда «РГ» прокоммен-
тировал главный научный со-
трудник Центра по изучению ми-
ровых проблем при агентстве 
«Синьхуа», эксперт междуна-
родного дискуссионного клуба 
«Валдай», который завершился 
вчера в Сочи, Шэн Шилян. 
«Прошли те времена, когда ки-
тайцы вели классовую борьбу 
внутри страны и на международ-
ной арене. Сейчас нет ни одного 
государства, которое мы могли 
бы назвать враждебным, Китай 
хочет дружить со всеми. Вместе с 
тем в нынешнем понимании 
внешней политики КНР теперь 
нет такого понятия, как союзни-
ческие страны, — отметил эк-
сперт. — Это 60 лет назад, когда в 
Москве проходил Международ-
ный фестиваль молодежи и сту-
дентов, казалось, что скоро на-
ступит коммунизм. Но все оказа-
лось не так просто. При этом се-
годня отношения КНР и России 
стали гораздо лучше. Это отно-
шения стратегического взаимо-
действия».

Когда Си Цзиньпин говорит о 
том, что ни одному государству в 
мире не под силу справиться с 
глобальными проблемами, он, 
конечно же, имел в виду и Китай, 
уверен эксперт. «Именно поэто-
му председатель КНР выдвинул 
понятие «сообщество общей 
судьбы». Было бы неверно счи-
тать, что Пекин претендует на 
одну из ведущих ролей в системе 
глобального управления. Нас 
преждевременно выдвинули к 
центру мировой арены: пока у 
страны для этого мало опыта и 
возможностей, — считает Шэн 
Шилян. — Я бы вообще не хотел, 
чтобы о Китае говорили в терми-
нах доминирования. Си Цзинь-
пин на съезде подтвердил, что 
КНР является самой крупной 
развивающейся экономикой 
мира — именно так наша страна 
себя позиционирует. Возможно, 
наш опыт мог бы стать моделью 
для других развивающихся 
стран, но — подчеркну — лишь од-
ной из возможных моделей. При 
несомненных успехах у Китая 
остается еще очень много вну-
тренних проблем, над которыми 
нужно работать. Наша главная 
задача — сделать процветающим 
собственный народ. И в конеч-
ном счете эта цель является при-
оритетом наших внешнеполити-
ческих устремлений. И тогда 
процветающий Китай сможет 
предложить миру какую-то аль-
тернативу».

На съезде председа-
тель КНР выдвинул 
понятие «сообщест-
во общей судьбы»

Парижская проку-
ратура проигнори-
ровала идейный 
контекст перфоман-
са Павленского

В Европе произошел 
евросбой власти — 
подробнее на сайте 
rg.ru/art/1460492

Узнайте больше о ситуации 
в Каталонии на сайте 
rg.ru/sujet/5301
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Тема с историком Геннадием Бордюговым: 

Наша история нас объединяет?
Валерий Выжутович 

З
а последнее время, по 
опросам «Левада-цен-
тра», значительно вы-
росло число респонден-
тов, ставящих историю 

на первое место в числе феноме-
нов, которые «внушают чувство 
гордости за Россию». Но именно 
история является сегодня полем 
ожесточенных дискуссий. Нака-
нуне 100-летия русской револю-
ции эти дискуссии стали еще 
острее. Как оценивать 1917 год и 
весь дальнейший ход событий? 
Какие уроки из Октября и опыта 
советской власти следует из-
влечь, чтобы не повторять прош-
лых ошибок? Чем объясняется 
возрождение памятников Стали-
ну? Что нас больше разобщает — 
разные точки зрения на события 
и персонажей истории или 
стремление установить единст-
венно «правильную» точку зре-
ния на них?

Обсудим тему с кандидатом 
исторических наук, руководите-
лем Международного совета Ас-
социации исследователей рос-
сийского общества (АИРО-XXI) 
Геннадием Бордюговым.

Кто с кем должен 
примириться?
— Приближение 100-летия Октя-
бря как-то не ощущается. Кроме 
заклинаний о вреде всех и всяче-
ских революций и призывов к 
примирению всех со всеми, мало 
что слышно. Как думаете, поче-
му?
— Общество весьма бурно реаги-
рует на этот юбилей. Наша Ассо-
циация исследователей россий-
ского общества (я руковожу ее 
Международным советом) ведет 
мониторинг самых разных реф-
лексий по поводу столетия. Нас 
интересует не только научная, 
историографическая рефлексия, 
но и художественная, и общест-
венная, и интернетовская. Так 
вот, полемика развернулась 
очень интересная. Назову, к при-
меру, некоторые сюжеты. Какая 
цена была заплачена за великий 
социальный эксперимент, не 
был ли он преждевременным? 
Способна ли модель государст-
венного устройства, созданная 
после распада СССР, конкуриро-
вать с советским проектом, кото-
рый ряд политиков спешит объя-
вить неполноценным, как ошиб-
ку отцов и дедов? Столетие дает 
нам также возможность не толь-
ко перепроверить мифы о рево-
люции, но и понять, бродит ли 
призрак революции по совре-
менной России, и какая она.

— О наступающей исторической 
дате говорят,  что она должна 
способствовать примирению в 
обществе. Но кого с кем прими-
рять?
— Кого с кем — и вправду не очень 
понятно. Потомков красных с 
потомками белых? Но никакой 
вражды между ними как будто 
бы не наблюдается. Ну, хорошо, 
вспомнили о жертвах Граждан-
ской войны, о том трагическом 
времени. Но важнее, на мой 
взгляд, примирять тех, кто по-
пал под каток расслоения обще-
ства. Ведь во имя социальной 
справедливости совершаются 
революции. А столетие Револю-
ции-1917 по-прежнему воспри-
нимается в сугубо партийном 
духе, с полярными оценками. 
Политики из партии «Единая 
Россия» не скрывают своего не-
гативного отношения к револю-
ции, ее представляют либо как 
заговор (либералов, масонов, 
революционеров, немцев, боль-
шевиков или вообще маркси-
стов и т.п.), либо как случайное 
стечение обстоятельств. Для 
КПРФ революция однозначно 
благо, открытие новой эры. 
Двойственность позиции поли-
тической элиты является и по-
бочным результатом неспособ-
ности сформулировать вдохнов-
ляющее видение будущего. Ка-
ков социальный идеал совре-

менной России? В каком направ-
лении движется страна?

— На ваш взгляд, русская револю-
ция — это Февраль или Октябрь?
— Я считаю, что концепция «двух 
революций», придуманная в 
конце 20-х — начале 30-х годов 
Сталиным, уходит в прошлое. 
Определения «Февраль — пло-
хой», «Октябрь — хороший», 
«Февраль — буржуазная револю-
ция», «Октябрь — социалистиче-
ская» сегодня не воспринимают-
ся. Они сужают и упрощают 
сложнейший процесс «револю-
ции революций» — крестьянской, 
рабочей, интеллигентской, на-
циональной, политической. 
Многие историки, и я в их числе, 
склонны смотреть на Революцию 
1917 года как на единый слож-
ный процесс, который в декабре 
1922-го завершился образовани-
ем новой страны под названием 
Союз Советских Социалистиче-
ских Республик.

— Кто, по вашим наблюдениям, 
сегодня определяет «генераль-
ную линию» в отношении к 1917 
году?
— Я не вижу никакой «генераль-
ной линии». Есть свой сценарий у 
объединения левых сил, у КПРФ, 
у либералов. С любопытным про-
ектом выступает власть церков-
ная.  

— Вы хотите сказать, это хорошо, 

что нынешняя власть дистанци-
руется от общественных дискус-
сий вокруг 1917 года?
— Да, хорошо, что сейчас нет 
узурпации пространства памяти 
о Революции-1917. Но обществу, 
конечно, интересно, что скажет 
власть, какие акценты расставит. 
Все-таки 100-летие революции — 
большая историческая дата. К 
ней в этом году обращается весь 
мир.  

— Видите ли вы какое-либо сход-
ство сегодняшней российской 
ситуации с тогдашней, столетней 
давности?
— Подобная аналогия сегодня по-
пулярна в соцсетях. Однако с ней 
трудно согласиться, и вот почему. 
Давайте не забывать, в 1917-м 
страна переживала кризис: изну-
ряющая война, экономические 
неурядицы, обвал уровня жизни 
большинства населения. А что 
сейчас? Да, есть инфляция, цены 
растут, с экономикой по-прежне-
му не все в порядке. Но сравни-
вать с этой точки зрения обе эпо-
хи, по-моему, некорректно.

— Какие уроки нам следует из-
влечь из Октября?
— Похоже, сложилось понима-
ние, что одним махом, разом, 
используя насилие, невозможно 
решить все проблемы, разде-
латься с нежелательным старым 
и быстро, тут же создать новое, 
включая формирование нового 

человека. Логике радикализма и 
максимализма может противо-
стоять только умная политика, 
своевременность реформ. В то 
же время сейчас большинство 
историков признают, что связь 
между революцией и реформой 
намного сложнее, чем счита-
лось раньше. Реформы могут 
как предотвратить революцию, 
так и спровоцировать ее. Запа-
здывание с реформами, их поло-
винчатость и неполнота — ката-
лизатор революции. Хотя точно 
таким же катализатором могут 
выступить и вполне своевре-
менные преобразования — все 
зависит от конкретной ситуа-
ции, от контекста.

— Если кратко, революции случа-
ются, когда власть не откликает-
ся на новый общественный за-
прос?
— Да. И тем самым не упреждает 
революцию. Но должна откли-
каться не только власть и ее вер-
ховный носитель, но и граждан-
ское общество, которое не конку-
рент, а партнер, тоже несущий 
ответственность за попадание 
страны в критические ситуации. 
Обновление невозможно обеспе-
чить авторитарно. Участие гра-
ждан в принятии политических 
решений, работа системы «лока-
ции» между властью и общест-
вом, местное самоуправление, 
кадровые ротации способны ку-
пировать назревающие револю-
ции. Но снова повторю: купиро-
вать в данном случае — вовсе не 
значит совсем снять такую угро-
зу. Все зависит от качества, от 
масштаба назревших перемен. 
Случается, что как раз снятие 
остроты противоречий в общест-
ве открывает дорогу революци-
онным потрясениям.

Причины популярности 
Сталина надо искать 
не в прошлом, а в настоящем
— В какой мере отношение обще-
ства к историческим событиям и 
персонажам вырабатывается са-
мостоятельно, а в какой про-
граммируется государственной 
пропагандой? 
— Здесь обоюдный самообман. Об-
ществу кажется, что оно форми-
рует запрос к власти, а власть ду-
мает, что этот запрос формирует 
она и транслирует в общество.

— По опросу «Левада-центра», 
треть россиян считают, что сей-
час жизнь в России лучше, чем 
когда-либо за последние 100 лет. 
В этом историческом диапазоне 
«серебро» досталось эпохе 
Брежнева (29 процентов), 
«бронзу» поделили дореволюци-
онная эпоха и эпоха Сталина (по 
6 процентов), положительные 
оценки получили также эпоха 
перестройки (2 процента) и эпо-
ха Ельцина (1 процент). Такие 
результаты вас не удивляют?
— Не удивляют! Любая стати-
стика привязана к текущему 
моменту и субъективна. Вы 

привели одни цифры, но хоро-
шо известны результаты опро-
сов, где первое место отдается 
эпохе Сталина. Я бы обратил 
ваше внимание на некоторые 
константные показатели. Лю-
бые опросы фиксируют низкий 
рейтинг переходных, транзит-
ных периодов — перестройки, 
1990-х годов. Чем это вызвано? 
Дело в том, что любые массо-
вые настроения во многом ми-
фологизированы. Так вот, тран-
зит плохо поддается мифологи-
зации. Люди дезориентирова-
ны, их жизнь становится край-
не неустойчивой. С эпохами 
условно стабильными — все 
ровно наоборот. Тут есть свои 
устойчивые почитатели и хули-
тели, и это нормально. Поэто-
му, возвращаясь к вашему во-
просу о «лучших эпохах», с од-
нозначностью можно сказать 
лишь то, что современная эпоха 
воспринимается как устойчи-
вая и стабильная.

— А чем объясняются установка 
в Орле памятника Ивану Гроз-
ному, возрождение памятников 
Сталину, культивирование «не-
однозначного отношения» к по-
литическим репрессиям и во-
обще к государственной тира-
нии? Эти акции ведут к общест-
венному расколу или, наобо-
рот, цементируют общество, по 
крайней мере преобладающую 
часть его? 
— Причины этого ищите не в 
прошлом, не в истории, не в са-
мих государственных деятелях 
с их разными биографиями. 
Ищите причины в настоящем. 
Почему все более популярен 
Сталин? Потому что когда про-
цветает коррупция, возникает 
массовый запрос на сильную 
руку, которая одним махом на-
ведет порядок. Этот запрос ча-
сто выражается сакраменталь-
ной фразой: «Сталина на вас 
нет!» Памятник Ивану Грозно-
му возник из этого же запроса. 
Это, с одной стороны, запрос на 
сильную руку, способную одно-
моментно решить все пробле-
мы, а с другой — жалоба вла-
стям: ну сделайте же, наконец, 
что-нибудь с ворами, взяточни-
ками, коррупционерами, из-
бавьте страну от них! Что такое 
памятник исторической персо-
не? Это запрос на тот или иной 
тип политического лидерства. 
Чем был притягателен Ленин 
после императора? А чем объя-
сняется популярность Стали-
на? Общество посылает сигнал, 
оно ждет.

Сталинисты не нуждаются 
в фактах, их опора — миф
— Родственники репрессирован-
ных все чаще просят убрать их 
имена из открытого доступа, не 
публиковать списки пострадав-
ших. Почему, на ваш взгляд? Они 
боятся чего-то?
— Дело не в боязни. Когда после 
смерти Сталина люди возвра-

щались из лагерей — а тогда была 
более страшная ситуация, — те, 
кто не сидел, считали, что нака-
зание-то сидевшим было заслу-
женным, справедливым. И вот 
представьте, как с таким отно-
шением приспособиться к мир-
ной жизни, как вернуться в про-
фессию? Теперь, спустя десяти-
летия, родственники репресси-
рованных следят за все более от-
кровенными речами об «оправ-
данности» принудительного 
труда и насилия, об «эффектив-
ности» сталинских методов. 
Они слышат также призывы к 
«новому 37-му году» как к эре 
справедливого и беспощадного 
суда над элитами. И в этом кон-
тексте вроде бы неприлично го-
ворить о трагической истории 
своей семьи. Возможно, момен-
том истины для российской 
власти и гражданского общест-
ва станет открытие в Москве 30 
октября 2017 года памятника 
жертвам массовых политиче-
ских репрессий — «Стены скор-
би» работы Георгия Франгуля-
на. 

— Возможно ли примирение меж-
ду сталинистами и антисталини-
стами?
— Невозможно. Потому что те и 
другие по-разному обосновыва-
ют свою позицию. У них нет об-
щей площадки для дискуссии. 
Сталинисты опираются не на би-
ографию Сталина, а на миф. Анти-
сталинисты же оперируют исто-
рическими фактами, работают с 
документами. Возможно, со сме-
ной поколений ситуация изме-
нится.

— Но есть и молодые сталинисты.
— Да, к сожалению. Потому что 
миф о Сталине не только переда-
ется из уст в уста, но и транслиру-
ется в СМИ. Это миф рукотвор-
ный. Миф, создаваемый уже ны-
нешним поколением.

— На эту продукцию есть соци-
альный заказ?
— Думаю, что есть. За сериалами 
о Сталине стоят определенные 
силы. Одно дело, когда миф ро-
ждается в недрах массового со-
знания, другое — когда вы его со-
здаете своими руками. Хотя я не 
стал бы приуменьшать и роль 
вполне рационального, а не кон-
спирологического фактора. По-
смотрите, в сегодняшней благо-
получной и сытой Европе именно 

молодое поколение начинает 
снова играть в нацизм, увлекать-
ся символикой Третьего рейха, 
его эстетикой. Что это? Реакция 
на засилье мигрантов? В какой-
то мере, возможно, да. Но, думаю, 
этот протест намного глубже. 
Это протест романтической мо-
лодости против рациональности 
и будничной сытости нынешней 
жизни. В этом смысле наша мода 
на сталинизм — вполне в мировом 
тренде.

— По опросам «Левада-центра», 
в 2016 году история впервые 
обошла «природные богатства 
России» и заняла у наших гра-
ждан первое место в списке 
предметов гордости. У вас есть 
объяснение этому?
— В массовом сознании сегодня 
формируется не запрос на зна-
ние истории, а культ прошлого. 
До этого культивировался образ 
будущего. В результате в массо-
вом сознании исчезают катего-
рии естественного времени, те-
чения жизни. Повседневность 
становится никому не интере-

сной. Если культ будущего поро-
ждает идею всемерного ускоре-
ния времени, то культ прошло-
го — а тем более «правильного» 
прошлого — неизменно поднима-
ет волну национализма, перера-
стающую в шовинизм. Мне ка-
жется, обществу надоела «брон-
зовая», а не подлинная память, 
надоел пантеон одних и тех же 
«героев», надоело знание без аль-
тернатив. 

— После Второй мировой войны 
Германия провела денацифика-
цию. Эта процедура объединила 
страну. Страна пережила стыд за 
то, что с нею случилось. Если бы 
Россия после крушения СССР 
провела декоммунизацию, это 
консолидировало бы общество 
или, наоборот, раскололо?
— Раскололо. Принципиально не 
могу согласиться с тем, что стыд 
за прошлое своей страны спосо-
бен консолидировать нацию. 
Точнее, консолидировать он, 
возможно, сумеет, только вот к 
чему приведет такая консолида-
ция? Любая интеграция, выстра-
иваемая на негативе, деструк-
тивна, она не содержит в себе со-
зидательного начала. Все хотят 
играть, как в футболе, в успеш-
ной команде. Да и в Германии все 
гораздо сложнее, чем кому-то ка-

жется. Есть много психологиче-
ских нестыковок между запад-
ными и восточными немцами. 
Именно вследствие разного вос-
приятия национального стыда. 
Стоит ли поэтому удивляться 
странной уязвимости Германии 
перед массовым наплывом миг-
рантов. 

Надо отказаться 
от культа прошлого
— Что нас больше разобщает — 
разные точки зрения на события 
и персонажей истории или 
стремление установить единст-
венно «правильную» точку зре-
ния на них?
— Я думаю, что разобщает стрем-
ление к единообразию. Во-пер-
вых, оно тоже недостижимо, и 
это нужно четко понимать. Какое 
может быть единообразие в эпо-
ху Интернета и коммуникацион-
ной революции? Во-вторых, по-
пытка установить единообразие 
всегда вызывает сопротивление. 
А объединить может как раз от-
крытая дискуссия. Не инспири-
руемая сверху, не конъюнктур-
ная, а реальная и публичная, в ко-
торой есть определенные прави-
ла, стремление приблизиться к 
истине.

— Любой спор имеет смысл, если 
ведет к достижению взаимопо-
нимания или выявлению оши-
бочности одной из сторон. Но к 
чему ведут наши споры о рос-
сийской истории и о том, что 
есть «историческая правда», а 
что «фальсификация»? Имеются 
ли здесь перспективы для обще-
ственного консенсуса? 
— На сегодняшний момент — нет. 
Дело в том, что директивно или 
управляемо вы этого не достиг-
нете. Это возникает исподволь, 
постепенно. 

— Какие же выводы мы сделаем 
из нашей беседы?
— Я думаю, главный вывод таков: 
история способна консолидиро-
вать нацию, но эта консолида-
ция не должна быть искусствен-
ной, навязанной сверху. Это 
должен быть естественный про-
цесс, в который вовлечены дей-
ствительно разные обществен-
ные силы. Здесь самое главное — 
отказаться от культа прошлого, 
равно как и от культа будущего. 
Вернуться к естественному ходу 
жизни. Вот когда вы повернетесь 
к реальности, у вас уже не будет 
искушения искать рецепты в 
прошлом. Что касается 100-ле-
тия революции, то оно не станет 
каким-то поворотным момен-
том на пути нашего постижения 
прошлого, понимания его, про-
никновения в него. Но, надеюсь, 
что каким-то определенным 
шажком в этом направлении все 
эти юбилейные воспоминания и 
попытки их актуализации все 
же обернутся.

Акцент

 100-летие дает повод 
не только перепроверить 
мифы об Октябре, но и понять, 
бродит ли призрак революции 
по современной России

Столетие Революции-1917 по-преж-
нему воспринимается в сугубо пар-
тийном духе.

Акцент

 История способна 
консолидировать нацию, 
но эта консолидация не долж-
на быть искусственной, 
навязанной сверху

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
Геннадий Бордюгов — кандидат 
исторических наук, руководитель 
Международного совета Ассоциа-
ции исследователей российского 
общества (АИРО-XXI). Родился в 
1954 году в Воркуте. После окон-
чания аспирантуры работал в 
Институте истории Академии 
наук СССР. Основные работы по-
священы истории СССР, истори-
ографии, прикладной истории. 
Автор книг «Чрезвычайный век 
российской истории», «Про-
странство власти от Владими-
ра Святого до Владимира Пути-
на», «Октябрь. Сталин. Победа. 
Культ юбилеев в пространстве 
памяти», «Вчерашнее завтра: 
как национальные истории писа-
ли в СССР и как пишутся те-
перь», «Войны памяти на пост-
советском пространстве» и др.
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Любовь Проценко 

Н
а треть увеличившаяся 
протяженность линий ме-
тро… 660 километров но-

вых дорог… Более 58 миллионов 
квадратных метров недвижимо-
сти, или 13% от зданий, выросших 
за 870 лет существования Мо-
сквы. Все это и многое другое поя-
вилось у жителей столицы бук-
вально на глазах. А точнее, за семь 
лет, в течение которых во главе го-
рода стоит новое правительство. 
Насколько произошедшие изме-
нения отвечают планам властей, с 
которыми они приступали к рабо-
те в 2010 году? Что еще нового по-
явится в ближайшее время в жиз-
ни Москвы и москвичей? Об этом 
шел разговор на «Деловом завтра-
ке» с Маратом Хуснуллиным — за-
ммэра по градостроительной по-
литике и строительству. 

Марат Шакирзянович! Событи-
ем этого года стало принятие за-
кона о реновации в Москве, в 
ходе которой более миллиона 
москвичей должны переехать из 
устаревшего жилья в новые 
квартиры. Как идет работа над 
этой программой?
МАРАТ ХУСНУЛЛИН: Очень хорошими 
темпами. Постановлением пра-
вительства уже утверждены 210 
площадок, на которых в ближай-
шие три года планируется  по-
строить порядка 3 млн кв м жи-
лья. Еще по 158 площадкам мы 
работаем — они могут дать допол-
нительно 2,5 млн «квадратов». То 
есть в ближайшем будущем поя-

вятся возможности для строи-
тельства более чем 5 млн в «ква-
дратов». Этого вполне достаточ-
но, чтобы поднять первую волну 
переселения, что и является для 
нас сейчас главной задачей. По 
опыту первой программы сноса 
«хрущоб» в Москве мы знаем, 
что переселение 5 млн «квадра-
тов» создает условия для волны  
мощностью уже 10 млн  «квадра-
тов». Ну а третьей волны будет 
вполне достаточно для того, что-
бы осилить программу целиком. 
Напомню, для реализации всей 
программы нужно построить не 
менее 16,4 млн кв м жилья. 

У нас для этого есть все. Выде-
лены деньги — с 2017-го по 2020 
год, — 400 миллиардов рублей, по 
100 миллиардов на  год. И хоро-
шо, что работа обеспечена сразу 
на такой срок. Строители знают, 
что за год невозможно построить 
ни один серьезный объект. Даже 
на сооружение обычной многоэ-
тажки, если начинать с нуля, то 
есть с разработки проекта и со-
гласования документации, тре-
буется 4,5 года. Причем при усло-
вии, что не будет ни одного сбоя. 
И на своем, городском, уровне, и 
на федеральном, мы  работаем 
над тем, чтобы с помощью изме-
нения законодательства сокра-
тить инвестиционный цикл до 3 
лет. Это поможет ускоренными 
темпами запустить программу, 
рассчитанную на 30 лет.Чтобы 
это стало возможным, мэр мини-
мум раз в неделю нас собирает на 
заседание штаба. Оперативно ре-
шаем все  вопросы по земельным 

участкам, проектированию, пе-
реселению, и т.д.

Читатели «РГ» спрашивают, ког-
да участники программы рено-
вации смогут увидеть уже гра-
фик сноса их домов…
МАРАТ ХУСНУЛЛИН: Первые списки 
обнародуем со следующего года.

Обещание предоставить пересе-
ленцам новые квартиры в своем 
районе остается в силе?
МАРАТ ХУСНУЛЛИН: Это ключевой во-
прос с  первого дня, как мы только 
начали говорить о программе. И 
гарантия района  проживания  чет-
ко прописана в городском законе. 
Люди хотят жить на привычном 
месте, и город им это обеспечит. 

Но есть  и Новая Москва, напо-
минают читатели с опаской…
МАРАТ ХУСНУЛЛИН: Вопрос о пересе-
лении в Новую Москву не стоит и 
никогда не стоял. Это даже не об-
суждается. 

Как известно, участники архи-
тектурного конкурса  работают 

над проектами пяти первых пло-
щадок, где будут построены дома 
по программе реновации. Вы ви-
дели их? Что интересного?
МАРАТ ХУСНУЛЛИН: Москва пригласи-
ла для участия в этой работе ми-
ровых лидеров в области проек-
тирования и строительства жи-
лья. Их подход виден во всем. В 
планировке квартир у них более 
оптимальное соотношение об-
щей и полезной площади. На 
очень высоком уровне энергос-
бережение. Очень интересная 
посадка домов. Мы считаем, к 
примеру, обязательной только 
инсоляцию, а они полностью 
просчитывают  и ветровую на-
грузку. Очень хороший уровень 
озеленения, четкий анализ тран-
спортных потоков и транспор-
тной доступности. Большое вни-
мание уделяется организации 
парковок. Мы поддерживаем все 
идеи на этот счет. Ведь задача, ко-
торую ставит Собянин, не просто 
одни дома заменить другими, а 
создать новую среду обитания. 
Новое благоустройство, «ум-
ные» дома, высокую степень без-

опасности обновленных жилых 
кварталов. Я убежден, что учить-
ся реновации будут ездить в Мо-
скву со всего мира, так как такой 
масштабной программы больше 
нет ни в одном мегаполисе. В 
Стамбуле, например, еще только 
пытаются заняться этим. Пекин 
активно работает над обновлени-
ем жилфонда, но  делает это за 
счет расширения территории го-
рода. Москве расширяться неку-
да, поэтому  преобразуем  город с 
его многовековой историей. 

Москвич профессор Нестеров 
беспокоится, что реновация за-
тормозит очередь по улучшению 
жилищных условий, в которой 
он стоит...
МАРАТ ХУСНУЛЛИН: Объем жилья, вы-
деляемого для очередников, не 
сокращается — об этом можно су-
дить по бюджету на 2018 год и со-
циально-экономическому про-
гнозу развития города до 2020 
года. Более того, я думаю, что 
очередь будет сокращаться даже 
быстрее, так как очередники из 
домов, попавших в программу 
реновации, получат новые квар-
тиры раньше, чем получили бы 
без программы. 

Читатель «РГ» Алха Нарубаев 
спрашивает: почему не вошли в 
перечень домов реновации па-
нельные девятиэтажки серий 
П-44 и П-46 — такие холодные и 
продуваемые?
МАРАТ ХУСНУЛЛИН: Все дома, жители 
которых проголосовали за вхо-
ждение в программу, включены в 
нее. В том числе и 560 девятиэ-
тажных. 

Виктор Шульга из Ижевска обра-
щается к вам с просьбой: «Помо-
гите и в нашем городе создать 
подобную программу реновации 
многоквартирных домов!» Что 
ответите? 
МАРАТ ХУСНУЛЛИН: Пусть админи-
страция города приезжает в Мо-
скву,  поделимся опытом бес-
платно. 

Видео и фото с «Делового 
завтрака», а также 
презентацию об итогах 
работы стройкомплекса 
Москвы смотрите на сайте 
rg.ru/art/1463960

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

О ПРОВЕДЕНИИ ТЕНДЕРОВ

 4 и 18 декабря 2017 года Внешэкономбанк проведет тендеры по ре-
ализации средств в индийских рупиях (код С45).

Подробную информацию можно получить на интернет-сайте Бан-
ка  www.veb.ru или по телефонам Дирекции по управлению государ-
ственным долгом и государственными финансовыми активами:  
(495) 604-65-12, (495) 782-94-93, (495) 604-64-15. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
Общественные слушания с целью информирования и учета 

мнения населения по проектной документации «Реконструкция 
вокзального комплекса Ангарск», включая материалы по оцен-
ке воздействия на окружающую среду (ОВОС), организованные 
Управлением по общественной безопасности администрации 
Ангарского городского округа и заказчиком работ ДКРС ОАО 
«РЖД» (юр. адрес: 107174, г. Москва, ул. Н. Басманная, д.2), со-
стоятся 24 ноября 2017 года в 10.00 по адресу: г. Ангарск, 59-й 
квартал, д. 4, каб. 401. Цели и месторасположение намечаемой 
деятельности: достижение современного качества обслуживания, 
безопасности пассажиров и коммерческой рентабельности вок-
зального комплекса г. Ангарск. Сроки ОВОС, доступность мате-
риалов, прием замечаний — в течение 30 дней после опубликова-
ния объявления по адресам: г. Иркутск, ул. К. Маркса, д. 40, к. 1, 
бизнес-центр Sobranie, каб. 410; г. Ангарск, 59-й квартал, д. 4, 
каб. 333, тел. 8(3955)52-60-16.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Организационный комитет Федеральной политической партии  
с предполагаемым названием Метагалактическая Гражданская Кон-
федерация России уведомляет граждан РФ о начале своей деятель-
ности и подготовке к учредительному съезду партии. Соответствую-
щие документы представлены в Министерство юстиции РФ.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СПРАВКА «РГ»
В программу реновации, утвержденную в 2017 году, вошли 5177 домов. 
Это даст возможность получить новые квартиры 1 миллиону москви-
чей. За 2017–2021 годы будет построено 3,4 миллиона кв. м и расселено в 
новые дома 47 тысяч квартир. 12 домов уже построены и готовы к засе-
лению. 

Полный отчет с «Делового 
завтрака» в «РГ» читайте 
в одном из ближайших номеров.

Марат Хуснуллин: Надеюсь, мы справимся с переселением москвичей в 
новые дома за три «волны».
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ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Марат Хуснуллин: Такой масштабной программы реновации, как в Москве, больше нет нигде в мире 

Волна поднимается 
Акцент

 Списки домов, попавших 
в программу реновации, 
со сроками сноса, будут обна-
родованы в следующем году

ЖИЛЬЕ К 2032 году
все очередники получат 
жилье в Москве 

Пока не все дома 

Сергей Бабкин 

ОЧЕРЕДЬ на улучшение жилищных условий в Москве 
будет ликвидирована ориентировочно через 15 лет. Об 
этом вчера заявил глава департамента городского иму-
щества Максим Гаман, проанализировав нынешние тем-
пы переселения. 

Сейчас в очереди на социальное жилье стоит около 70 
тысяч семей. Это минимальное количество за последние 
15 лет. За последние годы реестр нуждающихся сокра-
тился вдвое, оттуда никого не вычеркивали просто так, 
все справили новоселье. Власти проанализировали спи-
сок домов, попавших под реновацию, и выяснили, что 
примерно 27% очередников получат современное жилье 
в новостройках по этой программе. В абсолютных циф-
рах — более 19 тысяч семей. За этот год переселиться уда-
лось 3 тысячам семей-очередников, до конца 2017-го 
очередь сдвинется еще на 800 позиций. «А также мы пла-
нируем направить москвичам более 20 тысяч уведомле-
ний с предложением улучшить свои жилищные условия 
в 2018 году», — подчеркнул Гаман. По его словам,  уве-
домления будут содержать разъяснение форм улучше-
ния жилищных условий.

У тех, кто встал на учет до 2005 года, есть выбор: они 
могут либо получить квартиру по соцнайму, либо офор-
мить субсидию. Второй вариант в этом году выбрали 2,5 
тысячи семей, им перечислили 4 млрд рублей. Суммы 
обычно хватает, чтобы купить собственное жилье в ипо-
теку. С этого года семьям, в которых больше шести чело-
век, закон разрешил претендовать на несколько жилых 
помещений, чем многие очередники тоже могут вос-
пользоваться. На 2018 год власти Москвы заложили 6 
миллиардов рублей на переселение нуждающихся в но-
вом жилье. Ассигнования сопоставимы с расходами 
2017-го по той же статье. Пока получается, что за год 
власти дают возможность переехать примерно 4 тыся-
чам семей. А в очередь встают за тот же период вдвое 
меньше москвичей. По словам Максима Гамана, сейчас 
квартиры получают те, кто встал в очередь в 1994 году. 
Ранее власти Москвы отмечали, что городской строй-
комплекс каждый год сдает по 500—600 тысяч квадрат-
ных метров жилья, предназначенного только для соци-
альных обязательств. После 2019 года число «квадра-
тов» для переселенцев будет доходить до миллиона. При-
чем новостройки сдаются в кварталах, где построены 
школы, детские сады, поликлиники и другая необходи-
мая инфраструктура. 

ФЕСТИВАЛЬ 

«Путешествие 
в Рождество» 
продлится 
больше 
трех недель 

НОЧЬ ТЕАТРА 

Сергей Жуков 

ГЛАВНЫМ «героем» новогод-
них праздников в Москве станет 
фестиваль «Путешествие в Ро-
ждество». В этот раз он пройдет с 
22 декабря по 14 января. 

Как рассказал глава столич-
ного департамента торговли и 
услуг Алексей Немерюк, на 69 
площадках откроются шале с 
сувенирами и продуктами, кафе 
и павильоны для мастер-клас-
сов. Сцены в городских округах 
стилизуют под подмостки са-
мых известных театров Мо-
сквы. Мероприятия впервые за-
хватят Садовое кольцо, где об-
устроят семь интерактивных 
зон. Там устроят сказочные 
представления и рождествен-
ские квесты. Масштабные улич-

ные спектакли ждут и главную 
дорожную «артерию» столицы 
— Тверскую улицу. Ее на три дня 
— 31 декабря, 1 и 2 января — 
впервые отдадут пешеходам. 
Для транспорта закроют уча-
сток Тверской — от Триумфаль-
ной площади до Манежной пло-
щади. «Обычно мы это делаем 
на празднование Дня города, но 
теперь мы идем дальше, чтобы 
все смогли погулять по центру и 
посетить различные мероприя-
тия, — пояснил Немерюк. — В 
прошлые годы из-за большего 
количества гостей, как из Рос-
сии, так и из-за рубежа, прихо-
дилось перекрывать крайние 
полосы».

Праздничный салют в ново-
годнюю ночь запустят с 30 точек. 
По словам замглавы департа-
мента культуры Владимира Фи-
липпова, залпы прогремят ровно 
в час ночи, поскольку в это вре-
мя Новый год наступит на всей 
территории страны. Улицы Мо-
сквы к праздникам украсят арт-
объекты и световые инсталля-
ции. Затраты на все празднич-
ные мероприятия в этот раз оце-
ниваются примерно в 930 мил-
лионов рублей — на 30% меньше, 
чем годом ранее. Другими слова-
ми — новогодняя программа на 
одного москвича обойдется в 75 
рублей. Снизить расходы, утвер-
ждает Немерюк, удалось за счет 
арт-объектов и конструкций, со-
хранившихся от других город-
ских праздников. Фестиваль же, 
по предварительным оценкам, 
принесет столице больше 5 мил-
лиардов рублей.

Рабочий календарь Семь лет назад Сергей Собянин стал мэром Москвы

Семилетка Собянина 
Любовь Проценко 

В 
свою самую первую по-
ездку по городу новый 
мэр столицы поднялся 
на балкон верхнего эта-
жа делового центра на-

против Белорусского вокзала. 
Посмотрел сверху на площадь 
Тверская Застава и ужаснулся. 

Грязная, вся перекопанная, 
обросшая как мхом ларьками и 
автомобильными пробками, из 
которых москвичи изо дня в день 
выбирались часами. Такой к тому 
времени она стояла уже пять лет. 
Первым делом Собянин отменил 
проект строительства торгово-
развлекательного комплекса, ко-
торый добил бы Москву в этом 
месте. А чуть позже отказался и 
от идеи сооружения подземного 
паркинга. Но надо было еще пе-
реложить массу коммуникаций, 
порушенных несостоявшейся 
стройкой, цивилизованно рас-
статься с инвесторами, потеряв-
шими лакомый кусок золотой 
столичной земли. И лишь в этом 
году, в День города, жители и го-
сти столицы увидели наконец 
площадь Тверская Застава в пер-
возданном виде. Даже памятник 
Максиму Горькому снова стоит в 
центре восстановленного скве-
рика, как будто и не было этих 12 
лет. А трамвай «Витязь», восста-
новленный здесь после перерыва 
с 1946 года, за полчаса теперь до-
ставляет пассажиров на площадь 
трех вокзалов. 

Отметила в минувшем сентя-
бре Москва рождение и еще одно-
го шедевра — парка «Зарядье». 
Всего за месяц, прошедший с его 
открытия, полюбоваться паря-
щим над Москвой-рекой мостом 
сюда пришли уже более миллио-
на посетителей. Они с удовольст-
вием гуляют по крышам необыч-
ных зданий и сооружений, на ко-
торых растут деревья, кустарни-
ки и цветы, характерные для раз-
ных климатических зон России. 
Между тем парка, с первых дней 
полюбившегося москвичами, 
могло и не быть. Предыдущие го-
родские власти планировали 
там, на месте снесенной гостини-
цы «Россия» под стенами Кремля 
построить еще одни каменные 
джунгли очередного коммерче-
ского квартала. И лишь вмеша-
тельство нового мэра изменило 
судьбу старинного московского 
района, где на фоне зелени сей-
час еще ярче сверкают купола от-
реставрированных историче-
ских храмов. 

Примеров перемен можно 
привести множество. Благоу-
строенные улицы по всему цен-
тру столицы, липы, засохшие еще 
в начале 2000-х и вернувшиеся 
прошлым летом на Тверскую, по-
свежевшие Бульварное и Садо-
вое кольца...Что еще изменилось 
в Москве за эти семь лет? Что по-
явится нового в обозримом буду-
щем? Об этом 25 октября расска-
жет сам Сергей Собянин в своем 
ежегодном отчете о проделанной 
работе перед депутатами Мо-
сковской городской думы. 

Семь лет назад новый мэр увидел сверху площадь Тверcкой Заставы грязной, перекопанной, обросшей, как мхом, ларьками и пробками.

Теперь ту же  площадь не узнать. Есть на ней парковки для машин, ходит трамвай, зеленеет скверик с памятником Горькому (на снимке его не видно).

На три дня  — 
с 31 декабря по 
2 января —Тверскую 
улицу впервые отда-
дут пешеходам
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ПЕРСОНА Профессор  
из США возвращается 
в Сибирь 

Личный врач 
Хаммера

Нина Рузанова, Новосибирск

ВРАЧ Владимир Зельман. Живая легенда. Каждое его 
слово — с чувством, россыпь шуток, анекдотов… И это 
после ночного перелета и напряженнейшего дня встреч, 
переговоров. Ему 82. Родился на Украине, полжизни про-
жил в США. Профессор университета Южной Калифор-
нии. И теснейшими узами связан с Сибирью.  

Владимир Лазаревич, вас называют пионером нейроане-
стезиологии. Вы один из лучших анестезиологов Амери-
ки. Участвуете в международных проектах по изучению 
мозга... Зачем вам Сибирь? 
ВЛАДИМИР ЗЕЛЬМАН: Мы создали первую в России зеркальную 
кафедру анестезиологии и реаниматологии — она будет 
одновременно работать в Институте медицины и психо-
логии НГУ и университете Южной Калифорнии. Дистан-
ционный курс лекций для российских студентов будут чи-
тать ведущие ученые университета из США. Заведующий 
кафедрой — мой друг профессор Сергей Астраков, глав-
врач новосибирской больницы №25, которая станет кли-
нической базой проекта. 64 года назад я приехал в Ново-
сибирск и до сих пор считаю, что мне очень повезло. 

Почему вы отправились тогда в Сибирь?
 ВЛАДИМИР ЗЕЛЬМАН: Брат служил здесь в армии. Моя двою-
родная сестра написала ему: Володя мечтает быть вра-
чом… И он пошел к замполиту. А тот — к ректору Новоси-
бирского мединсти-
тута Григорию За-
лесскому, который 
сказал: «Медалистов 
берем без экзаме-
нов. Пусть присыла-
ет документы».

Получив диплом, 
я работал анестези-
ологом в институте 
Мешалкина. И здесь 
действовала уникальная программа: она во многом 
опередила то, о чем сейчас говорят в Америке и о чем 
читают лекции американские врачи. Евгений Мешал-
кин придумал декадники сердечной хирургии. То есть 
вынос передовых технологий за пределы учреждения. 
Операции на сердце, диагностика, выхаживание — опыт 
хирургов института передавался врачам всей страны. 
Мы выезжали в разные города. В составе одной из бри-
гад я приехал в Тюмень, где начали создавать медицин-
ский институт.

Говорят, в Тюменском университете до сих пор хранится 
«сумка Зельмана»?
ВЛАДИМИР ЗЕЛЬМАН:  Тогда анестезиология была новой спе-
циальностью. Меня пригласили, и я организовал курс 
анестезиологии в Тюменском меде, стал доцентом. Был 
врачом санитарной авиации — на Ан-2.  «Сумка Зельма-
на» — набор анестезиолога, который брали на борт.  

А как вы познакомились с Армандом Хаммером?
ВЛАДИМИР ЗЕЛЬМАН: В июне 1965 года в Москве проходила 
первая в СССР конференция анестезиологов. Я доклады-
вал об организации работы в условиях Крайнего Севера. 
И мне предложили остаться в столице. Дали квартиру. Я 
работал в Институте усовершенствования врачей, в Ин-
ституте имени Бурденко, был консультантом «кремлев-
ского» медицинского управления. На одной из консульта-
ций пациентом оказался доктор Арманд Хаммер, амери-
канский миллиардер и большой друг Советского Союза. В 
результате он решил пригласить меня личным врачом. 

И что?
ВЛАДИМИР ЗЕЛЬМАН: Арманд Хаммер в1920-е годы приехал в 
Россию в качестве врача-инфекциониста. Организовал 
поставки зерна в Россию, познакомился с Лениным. Хо-
дит анекдот, Хаммер сам любил его рассказывать: как-то 
он приехал на Красную площадь и захотел посетить Мав-
золей. Но был вечер, его не пустили. Он попросил по-
звать коменданта и показал ему телеграмму: «Товарищ 
Хаммер! Вы можете посетить меня в любое время дня и 
ночи.  Ленин». Хаммер говорит: «Видите? В любое время! 
Пропуск постоянного посещения». 

Как вы решились на переезд в США?
ВЛАДИМИР ЗЕЛЬМАН: Хаммер спросил: «Чем я могу вас отбла-
годарить?» Я сказал, что хотел бы посмотреть, как в Аме-
рике организована медицина. Через некоторое время он 
приехал к нам домой. Очень осторожно спрашивает: «А 
кто с вами поедет?» — «Я один». «Хорошо. Билет я вам вы-
писываю в одну сторону». Я почти взмолился: «Доктор 
Хаммер, у меня нет денег на обратную дорогу!» И тогда 
он на ломаном русском говорит: «Я не думал, что вы та-
кой дурак! Я вас приглашаю на работу!»Жена возражала. 
Но я спросил совета у друзей — академика Святослава 
Федорова, нейрохирурга Эдуарда Канделя. Они сказали: 
«Если Хаммер приглашает…» 

Что вы считаете самым крупным рывком в медицине?
ВЛАДИМИР ЗЕЛЬМАН: Проект «Геном человека». В 2000 году у 
меня уже была первая лекция «Человеческий геном и здо-
ровье человека». Я предвидел, что произойдут потрясаю-
щие революционные сдвиги в понятии патологии на моле-
кулярном уровне. И это даст врачам ключ к диагностике, 
особенно ранней. Уже есть технологии, которые позволя-
ют вынуть «поврежденные» части из клетки и избавить 
поколения от их повторения. Однако мы только в начале 
пути. Совершенствование таких технологий как раз и есть 
задача врачей-инноваторов.

ОТКРЫТИЕ Ученые нашли морскую звезду, способную лечить онкозаболевания

Звезда против рака
Ксения Колесникова

У
ченые Дальневосточного 
федерального университе-
та обнаружили уникальное 

антираковое свойство глубоко-
водной змеехвостки. Оказалось, 
что экстракт из нее может оста-
новить развитие самого смерто-
носного типа рака — трижды от-
рицательного фенотипа опухоли 
молочной железы, который еже-
годно уносит жизни 200 тысяч 
человек.

Это открытие может сущест-
венно увеличить шансы на жизнь 
для многих онкопациентов. «Три-
жды негативный» рак опасен тем, 
что на поверхности его клеток нет 
гормональных рецепторов, к ко-
торым можно было бы «привя-
зать» современные таргетные 
препараты. Поэтому против такой 
«неуязвимой» опухоли приходит-
ся применять старые средства, 

бьющие вообще по всем клеткам: 
и раковым, и нормальным. Такой 
способ лечения неэффективен и 
чреват большими осложнениями.

Почему клетки злокачествен-
ной опухоли так быстро и бес-
контрольно делятся? Если гово-
рить о «трижды негативном» 
раке, то причина кроется в мута-
ции белков Wnt-сигнального 
пути (биохимической «схемы», 
по которой информация из внеш-
ней среды передается внутрь 
клетки). Поэтому именно компо-
ненты Wnt-сигнального пути 
стали мишенями для поиска но-
вого лекарства против рака. В ка-
честве экспериментального пре-
парата выступили молекулы, по-
лученные из морских глубоко-
водных беспозвоночных.

— Мы запустили скрининг 80 
экстрактов глубоководных бес-
позвоночных животных. Актив-
ность против рака проявили 15 

из них. Но наиболее сильный эф-
фект — практически стопроцен-
тное «выключение» канониче-
ского Wnt-сигнального пути вну-
три раковых клеток — показал 
спиртовой экстракт змеехвостки 

Ophiura irrorata, — говорит науч-
ный сотрудник лаборатории фар-
макологии природных соедине-
ний Школы биомедицины ДВФУ 
Всеволод Черепанов. 

Еще один плюс изученного экс-

тракта — он не цитотоксичен, то 
есть не влияет на работу клетки в 
целом и не вмешивался в другие 
важные молекулярные процессы. 
Неглубоководные «родственни-
ки» змеехвостки подобными 
свойствами не обладают.

Теперь дальневосточные ис-
следователи сосредоточатся на 
том, чтобы понять, что за конкрет-
ное вещество в экстракте глубоко-
водной змеехвостки подавляет 
сигнальный путь в раковых клет-
ках настолько, что они перестают 
делиться. Узнав, что это за вещест-
во, можно будет синтезировать 
его химическим путем. А вот до-
бывать лекарство из самого жи-
вотного, скорее всего, не получит-
ся. Ophiura irrorata живет на глуби-
не 3000 метров: доставать ее отту-
да непросто, а выращивать будет и 
того сложнее, ведь для нормально-
го самочувствия ей нужно боль-
шое давление. 

ГИПОТЕЗА 

Учеба 
продлевает 
жизнь?

ВЗЯЛИСЬ 
ЗА УМ

Анна Владимирова

УРОВЕНЬ образования челове-
ка напрямую влияет на количе-
ство прожитых лет. Бред? Бри-
танские ученые так не считают: 
результаты их исследования, по-
священного долгожительству, 
опубликованы в престижном 
журнале Nature Communications.

Исследователи сопоставили 
особенности организма и стиля 
жизни примерно у 600 тысяч бри-
танцев и других европейцев, из-
учили вклад генетических и неге-
нетических факторов в состояние 
их здоровья. Оказалось, что каж-
дый год учебы в университете или 
колледже продлевает жизнь при-
мерно на 11 месяцев. Почему? 
Люди, получившие высшее обра-
зование, внимательнее относятся 
к себе и имеют меньше вредных 
привычек. Кроме того, огромную 
роль играет культура питания: 
каждый лишний килограмм сни-
жает средние сроки жизни на два 
месяца. Однако сильнее всего на 
количество прожитых человеком 
лет влияет курение: ежедневное 
выкуривание пачки сигарет сни-
жает жизнь на семь лет. 

При этом практически все 
вредные привычки и прочие осо-
бенности жизни людей (к приме-
ру, склонность к шизофрении, ал-
коголизму и другим «болезням 
зависимости») в той или иной 
мере завязаны на нашей ДНК, но 
генетика никогда не определяла 
их полностью. Дальнейший ана-
лиз этих факторов поможет уче-
ным искать способы продлить 
трудоспособность стремительно 
стареющего населения.

Прямая речь Леонид Карев: Раковые пациенты — особенные, 
и подход к ним должен быть особенным

Над пропастью
Ирина Краснопольская 

К
аждый год в России 
диагностируется око-
ло 600 тысяч онколо-
гических больных. 
Примерно у четверти 

из них раковый диагноз постав-
лен слишком поздно. Но благода-
ря достижениям науки практиче-
ского здравоохранения количе-
ство спасенных растет. Мы гово-
рим, что они ведут обычную пол-
ноценную жизнь. И это правиль-
но. Хотя, по большому счету, он-
кологический диагноз, проведен-
ное лечение накладывают свой 
отпечаток, предъявляют свои 
требования. То есть жизнь таких 
людей должна идти по своим не-
писаным законам. Каким имен-
но? Об этом обозреватель «РГ» 
беседует с главным врачом кли-
нической больницы № 2 Леони-
дом Каревым.

 Леонид Михайлович, в вашей 
клинике каждый год лечится бо-
лее 6 тысяч пациентов. Вот 
прошли они у вас полный курс 
лечения. Наступает длительная, 
все чаще пожизненная ремис-
сия. Человек может вести обыч-
ный образ жизни, не оглядыва-
ясь на страшный диагноз? 
ЛЕОНИД КАРЕВ: Все-таки оглядывать-
ся надо. Их жизнь должна идти не 
по неписаным, а, напротив, по 
писаным законам. Объясню по-
чему. Прежде всего, человек, пе-
ренесший рак, всю жизнь потом 
должен быть под наблюдением 
онколога. По той простой причи-
не, что раковые заболевания 
имеют гадкую особенность: мо-
гут возвращаться, давать реци-
дивы, возникать в другом органе. 
И значит, в обычный, привычный 
образ жизни необходимо внести 
коррективы. 

Так, для каждой категории пе-
ренесших онкозаболевание паци-
ентов, существуют разработан-
ные режимы питания. Например, 
если в анамнезе рак желудка, то, 
естественно, надо исключить из 
меню жирное, жареное, острое, 
соленое, блюда с обилием специй, 
«тяжелые» овощи типа капусты, 
моркови. Короче, от всего, что 
сложно переваривается, надо от-
казаться. А, например, тому, у 
кого было онкологическое забо-
левание печени, нужна бесшлако-
вая диета. Тут нет никаких откры-
тий — все это прописано, известно. 

Сейчас развивается отдель-
ное направление в медицине — 
нутрициология — о различных 
подходах к лечебному питанию. 
Нутрициология, к сожалению, не 
преподается в вузе. Но проводят-
ся специальные курсы по ее об-
учению. Трудность в другом. 
Врач пациенту все объяснил, на-
значил соответствующую диету. 
А пациент, особенно если он мо-
лод, ее не приемлет, эти элемен-
тарные правила не соблюдает.

И что же тогда? Пациент ушел из 
клиники. Он прав, считая себя 
здоровым, — так легче жить. А тут 
вы с этими скучными рекомен-
дациями. Тем более такими об-
ычными.
 ЛЕОНИД КАРЕВ: В лечении онкологи-
ческих пациентов своя идеоло-
гия. Она, прежде всего, в том, что 
клиника, в которой он лечился, 
просто обязана поддерживать с 
ним связь. 

Благое пожелание! Вы уверены, 
что оно повсеместно действует?
 ЛЕОНИД КАРЕВ: К сожалению, не уве-
рен. В этом и наша, врачей, нема-
лая вина. В круговерти повседнев-
ной жизни, порой, признаюсь, не 
до этого. А еще некоторые врачи 
почему-то сразу выстраивают не-
кий барьер между собой и пациен-

том. Это неправильно! Это проти-
воречит нашей профессии. Это 
всегда плохо, в онкологии особен-
но. Потому что, пожалуй, никто из 
пациентов, страдающих другими 
недугами, так не хватается за ка-
ждую соломинку, за каждую воз-
можность выжить, жить. И если он 
чувствует отстраненность врача, 
то это беда огромная. 

По-вашему, врач-онколог дол-
жен быть каким-то особенным? 
Тоже жить по особым законам?
ЛЕОНИД КАРЕВ: Убежден, должен. 
Хотя по большому счету — это за-
кон всеобщий. 

Но мы отошли от темы. Вернемся 
к законам, касающимся онколо-
гических пациентов. Не сводят-
ся же они только к диете, только 
к необходимости наблюдения у 
врача?
ЛЕОНИД КАРЕВ: Перенесшему онко-
логическое заболевание требует-
ся своя система физических 
упражнений. Лечение такого па-
циента почти всегда длительное. 
Нередко он обречен долгое время 
находиться в обездвиженном со-
стоянии. Теряется мышечная 
масса. Ее обязательно нужно вос-
становить. И для этого тоже есть 
программа реабилитации, вклю-
чающая специальные физиче-
ские упражнения. 

Каждый онколог знает их? Он 
может рекомендовать их своему 
пациенту?
ЛЕОНИД КАРЕВ: Во всяком случае, 
должен знать. 

А врач, скажем, окулист, кото-
рый рекомендует пациенту опе-
рацию по удалению катаракты, 
должен знать онкологические 
законы? Или кардиолог, которо-
му предстоит оперировать сер-
дце пациента, перенесшего зло-
качественное заболевание?
ЛЕОНИД КАРЕВ: Обязательно! Во-
первых, он об этом прочтет в 
анамнезе пациента. Онкологи-
ческие больные — больные ме-
ждисциплинарные. Рак, после-
дующее его лечение накладыва-
ет свой отпечаток на органы и 
системы организма. Это надо 
учитывать. Вот у такого пациен-
та случился перелом шейки бе-
дра. Назначена операция. Она 
длительная, может сопрово-
ждаться большой потерей крови. 
Необходим длительный наркоз. 
Какой? Тот, который обеспечит 
стабильные жизненные показа-
тели, быстрое пробуждение. И 
тот, который позволит начать 
практически сразу после опера-
ции реабилитацию. Ведь извест-
но, что пациента после такой 
операции надо почти немедлен-
но ставить на ноги, заставлять 
двигаться. При проведении опе-
рации такому пациенту жела-
тельно использование устройст-
ва для сохранения и возврата 
собственной крови.

В Израиле как-то была в гостях у 
человека весьма преклонного 
возраста, который перенес опе-
рацию по поводу рака пищево-
да. В его квартире был ящик бу-
тылочек со смесями. Их ему по-
ставляет то лечебное заведение, 
в котором его оперировали, и в 
котором он наблюдается. Эти 
смеси он обязан постоянно при-
нимать — так назначил врач… 
У нас есть нечто подобное?
ЛЕОНИД КАРЕВ: Это из области ну-
трициологии, и называется 
модным словом сипинг. У нас 
такие смеси есть. Мы их широ-
ко используем перед операцией 
и совершенно обязательно по-
сле ее проведения. Смеси со-
держат необходимый набор ми-
кроэлементов, витаминов, бел-

ка. Смеси разные, и их подбор 
тоже должен провести лечащий 
врач. В стационаре они выдают-
ся бесплатно. А вот после ухода 
из стационара пациенты долж-
ны приобретать их за свои 
деньги. К сожалению, это не 
всегда доступно. 

Пациенты и их близкие не без 
страха относятся к курсам хими-
отерапии. А без них редко можно 
обойтись. И дело не только в том, 
что при его проведении выпада-
ют волосы, что общее самочув-
ствие заметно ухудшается. ..
ЛЕОНИД КАРЕВ: Сейчас иная химиоте-
рапия. Те же волосы теперь не 
всегда выпадают. Для этого разра-
ботаны специальные устройства. 
Они охлаждают луковицы волос 
во время сеансов. Тем самым со-
храняют волосы. А главное теперь 
введение препаратов проводится 
через имплантированные порт-
системы. Отпадает необходи-
мость каждый раз колоть вены, 
чтобы ввести препарат. И значит 
можно избежать связанные с ним 
риски ожогов, гематом, эстетиче-
ских неудобств.

Эстетических неудобств? Их 
нельзя игнорировать.
ЛЕОНИД КАРЕВ: Нельзя. Лечение он-
кологического больного, как ни-
какого другого, должно быть 
комфортным. У себя в клинике 
мы создали программу психоло-
гической реабилитации с ис-
пользованием арт-терапии. Он-
копсихологи, профессиональные 
художники ведут занятия и с на-
шими пациентами, которые про-
ходят лечение в стационаре, и с 
теми, кто его проходил ранее. За-
чем это нужно? Один молодой 
пациент мне признался: «Каж-
дый день моего лечения — это та-
кое состояние, как будто я стою 
над пропастью. Голова кружится 
до тошноты». Он не единствен-
ный. И чтобы такого не было, не-
обходима психологическая реа-
билитация. 

Человек, перенесший рак, 
всю жизнь потом должен быть 
под наблюдением онколога.

Акцент

 Один молодой онкопациент 
мне признался: «Каждый 
день лечения — это такое 
состояние, как будто 
я стою над пропастью» 

Я спросил совета 
у друзей. Они сказа-
ли: «Если Хаммер 
приглашает…»
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ЛАБОРАТОРИЯ

Привычка 
быстро есть 
может 
привести 
к сахарному 
диабету

НЕ СПЕШИ 
ЗА СТОЛОМ

Ирина Лозовская

МАЛЫШ медленно ест кашу, 
долго жует бутерброд. А родите-
ли подгоняют: «Ешь быстрее! » И 
тем самым незаметно приучают 
ребенка к быстрой еде. 

Все популярнее кафешки для 
быстрого перекуса. До сих пор 
бытует и такое: медленно ест, зна-
чит, медленно работает. В некото-
рых организациях даже обеден-
ный перерыв сокращают до мини-
мума. Между тем японские уче-
ные, провели исследование и 
пришли к выводу: быстрое упо-
требление блюд способствует 
образованию опасных и неизле-
чимых заболеваний. Например, 
сахарного диабета. Заключение 
звучит примерно так: привычка 
быстро есть имеет взаимосвязь с 
повышенной вероятностью фор-
мирования преддиабетического 
состояния или инсулинрезистен-
тного сахарного диабета.

В частности, был проведен эк-
сперимент, в котором участвова-
ло больше 200 добровольцев. На 
протяжении месяца ученые сле-
дили за тем, как люди употребля-
ют пищу. Удалось выяснить: риск 
возникновения вышеуказанных 
расстройств у людей, которые 
слишком быстро едят, повышен в 
2 раза. В организм поступает сра-
зу слишком большое количество 
глюкозы. И именно поэтому, по 
мнению специалистов, в мире так 
много пациентов с диагнозом «са-
харный диабет 2-го типа». Более 
того, установлено: это заболева-
ние развивается в течение десяти 
лет примерно у каждого второго 
из тех, кто имеет привычку очень 
быстро расправляться с едой.

Кафе, где готовят фастфуд, 
набирают популярность. Однако 
«быстрая» еда совсем не полезна. 
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Леонид Карев: В лечении онкопациента своя идеология. Клиника, в которой 
он лечился, просто обязана поддерживать с ним связь. 
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Ученые утверждают: экстракт из змеехвостки может остановить развитие 
самого смертоносного типа рака.
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Владимир Зельман: Я предвидел, что произойдут потрясаю-
щие революционные сдвиги в понятии патологии на молеку-
лярном уровне. 
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ПРЕМЬЕРА В Большом театре
премьера оперы Генделя 

Колдуньи 
против 
пришельцев

Ирина Муравьева

ПОСТАНОВКА на Новой сцене Большого «Альцины», 
оперы-seria Георга Фридриха Генделя, — кооперация с фе-
стивалем в Экс-ан-Провансе, где премьера спектакля 
прошла в 2015 году. Спектакль создан британской ко-
мандой: режиссер Кэти Митчелл, художники Хлоя Лэм-
форд и Лора Хопкинс, режиссер по пластике Джозеф У. 
Элфорд. Дирижер-постановщик — итальянец Андреа 
Маркон, органист, дирижер, один из ведущих специали-
стов по старинной музыке в мире.

Сам факт появления барочной партитуры в афише 
Большого театра все еще воспринимается как реперту-
арный эксцесс. Генделевский «Юлий Цезарь» ставился в 
1979 году, а «Роделинда» на Новой сцене, копродукция с 
Английской Национальной оперой (ENO), в 2015 году 
стала сенсацией сезона. На сцене Большого театра «Аль-
цина» предстала в самом актуальном формате — дейст-
вие и герои сдвинулись в сегодняшний век. Музыкальная 
трактовка Андреа Маркона оставила партитуру в исто-
рически корректной зоне барокко, исполнительский 
уровень которой 
обеспечили и при-
глашенные европей-
ские певцы. «Альци-
на» — одна из трех 
генделевских опер, 
написанных по мо-
тивам «Неистового 
Роланда» Лудовико. 
Гендель выбрал лю-
бовную линию вои-
на Руджеро и Брадаманты — красавицы, которая, перео-
деваясь в мужскую одежду, ведет жизнь воина. Отпра-
вившись на поиски своего пропавшего возлюбленного, 
она находит его на острове наслаждений, среди тех, кого 
волшебница Альцина навечно заколдовала в животных и 
камни. Здесь же, в фантастическом мире — сестра Альци-
ны Моргана и ее отвергнутый ухажер Оронт. Все перипе-
тии генделевской партитуры метафоричны, одновре-
менно прописанные в нотном тексте мельчайшие нюан-
сы психологических состояний, чувств, аффектов героев 
придают всему действию абсолютную реалистичность, 
актуальную в любые времена. 

Кэти Митчелл нашла свой путь к этой партитуре, про-
чувствовав ее гендерные токи, актуальное феминистиче-
ское ядро сюжета. Сестры-колдуньи Альцина и Моргана, 
страшноватые долгожительницы с седыми космами и мут-
ными взглядами, оборачивающиеся посредством зелий и 
грима в красавиц, дурманят мозг экспериментальным сек-
сом попадающимся на их пути мужчинам, превращая их в 
чучела зверей, пополняющих зоологическую коллекцию 
сестер в стеклянных витринах. Влюбленная Брадаманта 
(Катарина Брадич), переодетая в спецназовца, ведет свою 
интригу по спасению слабохарактерного Руджеро, проме-
нявшего ее любовь на плотские утехи. Виртуозные генде-
левские колоратуры в исполнении Морганы — Анны Агла-
товой под ударами тонкого хлыста звучат с другой кра-

ской, так же, как и трели Альцины, сливающейся в откро-
венных сценах с Руджеро, в исполнении Хизер Энгебрет-
сон. Момент колдовства, волшебных чар, барочный культ 
чудесных превращений сведен здесь к отвратительным хи-
мическим и биологическим реакциям. Зато превращение 
сестер в красавиц решено остроумно: походя сквозь тол-
стые стены, отделяющие их унылые комнаты от сверкаю-
щего будуара, «немые» старухи в исполнении драмарти-
сток подменяются молодыми, живущими бурной любов-
ной жизнью, поющими красавицами в шелках.  Музыкаль-
ная часть спектакля «исторически» генделевская: клаве-
син, теобра, трубы, небольшой состав оркестра, приподня-
тый в яме, где Андреа Маркон разместил и хор в черном 
«невидимом» облачении. Звук оркестра плотный, четко 
артикулированный, темпы, которые задает Маркон, иног-
да запредельные — певцам приходится справляться не 
только с обилием выписанных колоратур, но и с масштаба-
ми арий de capo. Но не только женские партии, со всеми 
барочными нюансами любовных страданий (ламенто), 
страсти, ревности (спектакль застает Альцину в момент 
неожиданной первой любви) доминируют в этом спекта-
кле, следуя его гендерной идеологии, но на вокальном пла-
не идет еще один бой за первенство: контратенор Дэвид 
Хансен в роли Руджеро сражает ярким, сильным, чуть 
истерическим на верхних нотах голосом, тенор Фабио 
Трюмпи покоряет темпераментом, бросающимся со стра-
стью на каждую ноту, отлично звучит партия Мелиссо, на-
ставника Брадаманты, в исполнении Григория Шкарупы. 
Старательно и трогательно следует за извилистой бароч-
ной линей дискант Леша Кореневский в партии мальчика 
Оберто, разыскивающего своего отца, паладина Астольфа, 
которого Альцина превратила в зверя. В финале сын соеди-
нится с расколдованным отцом, а сестры-колдуньи засты-
нут в собственных стеклянных витринах. Замрет жизнь 
будуара, останутся только шаркающие по коридорам мол-
чаливые старухи, а занавес прикроет сцену разворачиваю-
щейся ссоры победившей пары — Брадаманты и Руджеро. 
Митчелл не верит в сладкий барочный финал — глорию 
любви: потому что любовь легче всего разрушить.

Постановка на Новой сцене Большого оперы-seria «Альцина» 
Генделя — кооперация с фестивалем в Экс-ан-Провансе, где 
премьера спектакля прошла в 2015 году.

Прямая речь Николай Чиндяйкин — 
о роли профессора Преображенского и величии Вампилова

Бить будете, папаша?

Елена Боброва

П
етербургский театр 
«Приют комедиан-
та» решил отметить 
столетие революции 
премьерой спекта-

кля «Собачье сердце». Наверня-
ка взгляд на знаменитое произ-
ведение Михаила Булгакова бу-
дет революционным, ведь за 
него взялся Максим Диденко, 
один из главных ньюсмейкеров 
современного театра. В роли 
профессора Преображенского 
Николай Чиндяйкин. После ре-
петиции мы встретились с акте-
ром и узнали, что так привлекло 
его в проекте, что он готов раз-
рываться между Москвой и Пе-
тербургом.

Глядя на уходящего с репетиции 
Максима Диденко, я вспомнила, 
что он в одном интервью заме-
тил: «Мы все Шариковы». Вы с 
этим согласны?
НИКОЛАЙ ЧИНДЯЙКИН: Вы знаете, мы с 
ним сейчас разными профессия-
ми занимаемся: он режиссер, а я 
актер. Подобные вопросы — это к 
Максиму. А я не размышляю в 
этом направлении. Вообще, как 
ни странно, меня в последнюю 
очередь интересуют всякие соци-
альные концепции, призывы ис-
правлять нравы, разбираться 
«кто мы, что мы, зачем мы». 
Просто я настолько люблю свою 
профессию, что мне до сих пор 
нравится находить в ней то, чего 
я прежде не знал, пробовать что-
то новое. Такое эгоистическое 
времяпрепровождение с теми, 
кто мне интересен, с материа-
лом, который мне интересен. И 
как правило, это бывает интере-
сно и зрителям. Ключевое слово 
«интересно».

«Собачье сердце» давно интере-
сно?
НИКОЛАЙ ЧИНДЯЙКИН: А как же! Ка-
кая-то часть булгаковских произ-
ведений поразительна тем (это 
все домашние мои открытия, ими 
пользуюсь), что они выстрелили 
в определенное время, в конце 
60-х. И особенно «Собачье сер-
дце», конечно. Наша обществен-
ная среда тогда была заражена 
идеями революции, массовых 
сдвигов, перемены мира.  И не 
только у нас. Я много путешест-
вовал по миру, и где я только не 
был, и так удивительно встре-
чаться где-нибудь в Мексике с по-
следователями Третьего интер-
национала. Видеть музей Троц-
кого и узнавать, что такие вели-
кие художники, как Сикейрос, не 
просто болели за революцию, но 
и активно в ней участвовали. И 
вдруг появляется некий текст о 
1920-х годах в России, написан-
ный свидетелем того времени. 

В котором весь революционный 
пафос оказывается на уровне 
«шариковых»?
НИКОЛАЙ ЧИНДЯЙКИН: Не только Ша-
рикова, но и интеллектуала Пре-
ображенского. Он все время го-
ворит  Борменталю, что он враг 
необоснованных гипотез, что он 
человек наблюдений, опыта, и 

вот он-то сейчас все объяснит. И 
мы все ждем, что же этот гени-
альный профессор скажет нам об 
этом времени такого важного. А 
он говорил о калошах, о затоп-
танных коврах, о совершенно 
анекдотических вещах. И вдруг 
мы понимаем какие-то сложней-
шие мировые моменты, которые 
не могли до конца осознать через 
философию, социальную литера-
туру. И вот такие тексты, как «Со-
бачье сердце», дали нам новую 
энергию. Я помню, как она ходи-
ла в самиздате. Я сам перепеча-
тывал «Роковые яйца» в пяти эк-
земплярах...

Выбор Максима многих удивил, 
ведь стереотипное восприятие 
профессора Преображенского — 
холеный, благообразный. Прав-
да, несколько иной образ, неже-
ли у Булгакова — «господин с 
французской остроконечной бо-
родкой и усами седыми, пуши-
стыми и лихими, как у француз-
ских рыцарей». Ваш Преобра-
женский куда более брутален...
НИКОЛАЙ ЧИНДЯЙКИН: Так это-то глав-
ное. Я ведь не случайно сейчас 
разрываюсь между Москвой и 
Петербургом: до премьеры «Со-
бачьего сердца» остались счита-
ные дни, а у меня только что на 
Таганке состоялась премьера 

«Старшего сына», и еще у меня 
несколько спектаклей в МХТ им. 
Чехова. Но я здесь потому, что 
Булгакова ставит именно Диден-
ко. Я уже с ним работал, и мне ин-
тересен и его стиль работы, и его 
взгляд на вещи, на текст, на теа-
тральные приемы. Было сразу по-
нятно, что это будет оригиналь-
ная работа, а не очередной по-
втор привычного.  Любой артист 
обречен на сравнение. Я к этому 
отношусь нормально. Играю сей-
час Сарафанова в «Старшем 
сыне» и прекрасно понимаю, что 
кто-то будет сравнивать с Евгени-
ем Леоновым (речь идет о фильме 
Виталия Мельникова, — Прим. 
ред.)  И тут, хочешь не хочешь, бу-
дут сравнивать с Евгением Евстиг-
неевым. Потому что фильм Влади-
мира Бортко не то что культовый, 
а суперкультовый. Он уже разлит 
в национальном сознании. Но, по-
вторюсь, я с удовольствием согла-
сился на эту роль и ни секунды не 
пожалел: то, что делает Максим, 
дает мне возможность воспользо-
ваться тем, что я получил на тре-
нингах Ежи Гротовского (знаме-
нитый польский режиссер, теоре-
тик театра. — Прим. ред.), в первоо-
снове которых лежит опыт йоги. 
Надо обладать бесстрашием, что-
бы вот так интерпретировать 
«Собачье сердце». 

Вы сказали еще об одной премье-
ре, «Старшем сыне»... 
НИКОЛАЙ ЧИНДЯЙКИН: Пьесу Вампи-
лова на Таганке поставил Денис 
Бокурадзе, очень интересный ре-
жиссер из Самары, на него в Мо-
скве уже очередь выстроилась... 
С одной стороны, получился та-
кой психологический спектакль, 
в котором все диалоги, все по-
ступки не случайны, с другой — 
очень игровой спектакль. 

Вы ведь прежде играли Вампило-
ва? Спустя почти полвека по-
другому читается «Старший 
сын»?
НИКОЛАЙ ЧИНДЯЙКИН: Я один из пер-
вых исполнителей Бусыгина (мо-
лодого человека, который по слу-
чаю выдал себя за сына провин-
циального музыканта. — Прим.
ред.)! 45 лет назад его сыграл. 
Вампиловские тексты из тех про-
изведений, что обретают биогра-
фию. Вот у «Собачьего сердца» 
есть своя биография, о ней уже 
можно писать романы. И вдруг 
это случилось с Вампиловым, с 
пьесой, которая написана 50 лет 
назад. У меня есть академическое 
издание, где напечатаны резолю-
ции минкульта, тексты рецензен-
тов того времени, которые разби-
рали пьесу: можно ли ставить ее, 
нельзя. И люди, кому нравился 
«Старший сын», писали этак 
снисходительно: «да, это милая, 
симпатичная лирическая коме-
дия про то, как молодежь шутит». 
Прошли годы: казалось бы, те же 
герои, те же поступки, те же сло-
ва, а все изменилось. Этот текст 
набух временем:  это уже не ли-
рическая комедия, а метафизиче-
ская драма. «То, что случилось, 
все это ничего не меняет», — гово-
рит Сарафанов тому, кто выдавал 
себя за его сына. Вслушайтесь в 
эту фразу! Что это за пространст-
во, где события ничего не меня-
ют?.. Блудный сын — вещь очевид-
ная, ее и 50 лет назад поминали,  
остальные смыслы открываем 
только сейчас. Я был знаком с 
Вампиловым: такой невзрачный 
симпатичный мальчик, кто же 
мог тогда подумать, что рядом — 
современный Чехов!

Профессор Преображенский 
у Николая Чиндяйкина (второй 
слева) — образ брутальный.

О лучших театральных премьерах читайте на сайте 
rg.ru/culture
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КИНО На экраны выйдет фильм 
о легендарном вратаре 
Льве Яшине

День «Д»

Сусанна Альперина

ДВАДЦАТЬ второго октября — 
день рождения Льва Яшина, ле-
гендарного советского футболи-
ста ,— вратаря, выступавшего за 
московское «Динамо» и сборную 
СССР. Он ушел из жизни шести-
десятилетним, в день рождения 
дочки Ирины. О нем ходили ле-
генды и байки. Ему — единствен-
ному из спортсменов — было по-
зволено курить. О Яшине уже в 
наше время написано несколько 
книг, теперь снимается фильм 
«Лев Яшин. Вратарь моей меч-
ты». 

...Май 1971-го. Москва в ожи-
дании прощального матча Льва 
Яшина. Впервые в истории со-
ветского футболиста будут чест-
вовать звезды мирового футбо-
ла. Накануне Яшин вспоминает 
людей и матчи, с которыми свя-
зана его долгая и яркая футболь-
ная карьера: и нелепый мяч, 
пропущенный в первом же мат-
че за «Динамо», после которого 
он сел на скамейку запасных на 
два года, и упорные тренировки, 
вернувшие его в основную ко-
манду, и блестящее выступление 
за сборную на Кубке Европы, и 

неудачу на чемпионате мира в 
Чили, которая могла поставить 
точку в его карьере, и велико-
лепную игру за сборную мира в 
Лондоне в матче, посвященном 
100-летию английского футбо-
ла, триумфально вернувшую его 
на спортивный Олимп. Фильм не 
только о футболе, но и о любви, и 
об умении прощать, о нелегком 
бремени славы. Авторитет Яши-
на в футболе непререкаем, но го-
раздо важнее его авторитет как 
человека. Именно поэтому он 
сполна заслужил эпитеты, вы-
данные ему современниками: 
«человечище», «комок совести». 
В финале фильма зрители вер-
нутся в 1971 год на переполнен-
ный стадион «Лужники», где Лев 
Яшин попрощается с игрой сво-
ей жизни и  произнесет два крат-
ких слова: «Спасибо, народ!». 
120-минутный байопик (сделан-
ный по рекомендации президен-
та РФ) снимали в Москве, Кры-
му, Лондоне, Париже, Чили. Сце-
нарий одобрили ветераны отече-
ственного спорта, семьи вратаря 
и многочисленных болельщиков 
«Динамо». Премьера - весной 
2018 года на стадионе «Дина-
мо».

Акцент

 Вампилов был невзрачный 
симпатичный мальчик, 
кто же мог подумать, 
что это современный Чехов!

Действие и герои 
генделевской 
оперы сдвинулись 
в сегодняшний век

ТЕАТР «Бельгийские правила» 
на фестивале «TERRITORIЯ»

Фабр сделал дело
Ирина Корнеева

Н
овый спектакль Яна Фабра 
включает зрителя в кон-
текст радикально прово-

кационного зарубежного театра, 
и если вы сомневаетесь, стоит ли 
приобщиться к этому перфоман-
су лично вам, то не торопитесь. 
Четыре часа в дыму и без антрак-
та. Можно отойти позвонить или 
подышать свежим воздухом, сво-
бодное перемещение не возбра-
няется. Большинство, однако ж, 
возвращается... В атмосфере па-
фосного ночного клуба спек-
такль одного из самых известных 
бельгийских художников-прово-
каторов потянул бы на титул луч-
шего театрального события — 
«шок года!». Но и в интерьерах 
Театра Наций Ян Фабр заставля-
ет зрителя примириться с мы-
слью, что мир вокруг не намного 
логичнее и связнее, чем происхо-
дящее на сцене. Премьера «Бель-
гийских правил» Яна Фабра со-
стоялась в Вене на международ-
ном фестивале современного 
танца и перформанса ImPulsTanz. 
В Москве его показали на фести-
вале «TERRITORIЯ». Правила в 
нем делились по номерам и кате-

гориям: что можно — что нужно. 
И обыгрывались некими физиче-
скими действиями, не сильно 
связанными с текстами. Иногда — 
массовый актерский бег на ме-
сте, длительный, считаем десят-
ки минут — когда у последнего за-
кончится дыхание. Иногда — по-
глощением бельгийского шоко-
лада плитками (это мы помогаем 
фермерам, выращивающим ка-
као), et cetera… Вы — взлетевшие 
мечты. В вашем доме поселилась 
воскресная печаль. За окном — 
адажио дождя и ливня… Страна 
скучает. Включаем телевизор. Ве-
логонка началась… Действо иде-
ально скроено пластически — ак-
теры фабровской компании 
«Трубляйн» демонстрируют 

фантастическую технику владе-
ния своими обнаженными тела-
ми — и достаточно забавно разыг-
рано драматически. Мастер эк-
спериментов над телом, Фабр, 
кажется, с человеческим словом 
старается обращаться более бе-
режно, аккуратно, экономно. 
Ведь людей, у которых уже насту-
пила инфляция слов и полное вы-
горание сильных чувств, в мире 
очень много. И когда в благопо-
лучном социуме кому-то требу-
ется активное раздражение не-
рвных окончаний, перфомансы 
Фабра — лучшее средство. Вопрос 
в том, как это выглядит в общест-
ве, где каждый второй и без теа-
тра повсюду ищет повод для аг-
рессии.

Акцент

 В атмосфере пафосного ноч-
ного клуба спектакль потянул 
бы на титул лучшего театраль-
ного события — «шок года!»

ПРОЕКТ

На ВДНХ 
открылись 
павильон 
«Книги» 
и музей кино

ЧИТАЙ, ГОРОД

Дарья Крутоголова, 
Ирина Корнеева

РАССТАВЛЕННЫЕ повсюду 
стеллажи с книгами, столики с 
лампами, уютные современные 
диванчики и кресла, стеклянные 
окна в пол и огромные люстры — 
обновленный павильон «Книги» 
на ВДНХ по-настоящему контра-
стен. Просветительская работа 
павильона начинается с инте-
рактивной лекции историка 
ВДНХ Павла Нефедова, которая 
прерывается спустя пару минут 
ради министра культуры РФ Вла-
димира Мединского и мэра Мо-
сквы Сергея Собянина. Для них 
проводят экскурсию по первому 
этажу павильона, показывают 
фото «до» и «после». А также 
книжные стеллажи, на которых 
можно найти и книги министра 
культуры. 

Куратор проекта рассказыва-
ет о нововведениях: «книжный 
консьерж» поможет достать лю-
бую книгу из любой точки мира; 
каждый вечер будут проводить-
ся тематические вечера и бес-
платные исторические и литера-
туроведческие лекции; будет 
действовать книжный магазин с 
эксклюзивными и редкими про-
изведениями; и самое интере-
сное для книголюбов — понра-
вившуюся книгу можно будет за-
брать (принцип буккроссинга — 
взамен оставляешь свою книгу). 
Кафе в стиле «модерн» отделено 
от читального зала звуконепро-
ницаемой — практически — сте-
ной.

Павильон позиционирует 
себя как «Пространство не толь-
ко для чтения» — это удобное ме-
сто для приятного времяпрепро-
вождения интеллектуала. Сергей 
Собянин и Владимир Мединский 
высоко оценили «реформы», 
проведенные руководителями 
реконструкции: «Достойная ра-
бота. Заметна большая разни-
ца». 

Сергей Перов, генеральный 
директор РОСИЗО говорит так: 
«Мы, при поддержке Министер-
ства культуры РФ, постарались 
создать действительно удобное и 
современное пространство, ко-
торое станет местом притяже-
ния для людей разных возрастов 
и увлечений». Понять для себя, 
удалось это или нет, теперь мо-
жет любой посетитель — каждый 
день с десяти утра до десяти ве-
чера.

В тот же день в павильоне 
№ 36 ВДНХ открылся обновлен-
ный Государственный централь-
ный музей кино, который более 
десяти лет не имел собственного 
помещения и который ранее воз-
главлял Наум Клейман.

«Открываемся тремя выстав-
ками, очень разными по стили-
стике и глубине, — рассказала 
«РГ» директор Лариса Солони-
цына. — Наша основная экспози-
ция «Лабиринт истории» — это 
выставка-лабиринт, который ве-
дет через все этапы российского 
кино. Вторая экспозиция связа-
на со 140-летием со дня оконча-
ния публикации романа Толсто-
го «Анна Каренина». Сейчас во-
обще какая-то невероятная мода 
на Анну Каренину. Мы решили 
быть в тренде. Основой стала 
коллекция костюмов к фильму 
Сергея Соловьева «Анна Каре-
нина» 2009 года. Экспозиция 
очень красивая и насыщенная, 
называется «Анна. Прибытие по-
езда».

А третья экспозиция — гале-
рея памяти «Кино — это звезды» 
с портретами ушедших актеров 
и актрис российского кино. В 
следующем году, в год юбилея 
Сергея Михайловича Эйзенш-
тейна, в башне исторического 
здания откроется большая зона, 
связанная с его мемориальным 
кабинетом. И медиатека музея 
кино для широкого доступа, но 
это вопрос оцифровки наших 
фондов, редких записей, связан-
ных с историей кино, всех видео-
носителей — колоссальная рабо-
та на несколько лет». 

Министр культуры РФ Владимир 
Мединский на открытии павильона 
«Книги».
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ В Москве открывается филиал «Коляда-Театра»

Игры скоморохов
Валерий Кичин

С
егодня в Москве открыва-
ется Театр новых пьес — 
так назвал свое детище 

Николай Коляда, драматург, ре-
жиссер, актер и создатель «Ко-
ляда-Театра» в Екатеринбурге. 
Теперь в столице, несмотря на 
все сложности, появится его фи-
лиал.

«Коляда-театр» тоже родился 
из идеи дать жизнь пьесам уче-
ников Николая Коляды. Теперь 
сочинения Сигарева, Батури-
ной, Богаева, Васьковской, Бога-
чевой, Пулинович, Шергина ста-
вятся в России и за рубежом, 
уральская драматургическая 
школа стала знаменита. От «Ко-
ляда-театра» отпочковались 
Центры современной драматур-
гии в Екатеринбурге, Тюмени, 
Омске… И вот такое культурное 
посольство уральских талантов 
возникает в Москве. 

О том, как он отважился на но-
вую авантюру, Николай Коляда 
рассказал обозревателю «РГ».
НИКОЛАЙ КОЛЯДА: Идея родилась у 
бывшего актера нашего театра 
Олега Билика: еще очень многих 
талантливых уральских ребят 
страна не знает, их пьесы не ста-
вят. А художнику похвала нужна, 

как канифоль для скрипки, рабо-
тать «в стол» — смерть для дра-
матурга. Так возникла идея фи-
лиала, который Билик возглав-
ляет в роли директора. Объяви-
ли кастинг, пришли более трех-
сот человек, отобрали 38. У всех 
горят глаза, все хотят работать. 
Среди них есть известные — на-
пример, Сергей Мухин, играв-
ший Леху в «Пластилине» Цен-
тра драматургии и режиссуры. А 
вот с помещением случился об-
лом. Театр Труда на Петровке, 
который нас приютил, теперь 
сам лишается площадки: оказа-
лось, у него не в порядке какие-
то документы. 

Но люди из Москомимущества 
пошли вам навстречу: позволи-
ли первые спектакли сыграть в 
этом помещении! 

НИКОЛАЙ КОЛЯДА: Да, и мы все-таки 
от к р ы в а е м с я  с п е кта к л я м и 
«Старая зайчиха» и «Ба», прие-
хали актеры «Коляда-Театра» 
Тамара Зимина, Василина Ма-
ковцева и Сергей Федоров, в 
остальных ролях — москвичи. 
Мы хотим так «замесить тесто» 
— показать новым актерам нуж-
ный способ существования на 
сцене, задать уровень. В эти же 
дни пройдут читки новых пьес и 
завоевавший популярность 
«Суп-театр». Праздник состоит-
ся! Ведь через все это я уже про-
ходил. «Коляда-Театр» тоже воз-
ник в подвале, иногда в зале си-
дели пять-шесть зрителей. Но 
мы продолжали играть, и дело 
пошло: к нам стали ходить люди. 
Я говорил актерам: потерпите, 
все у вас будет — и гастроли, и 
слава, и зарплаты нормальные. 

И сейчас снова говорю: потер-
пите — все будет. «Коляда-Театр» 
начинался с нуля, никто в нас не 
верил. Я сжимал зубы и твердил: 
я вам докажу, собаки! В театре 
было 15 человек — сейчас в нем 
120, получают приличную зар-
плату, у них интересная творче-
ская жизнь: объездили всю Ев-
ропу, играли в парижском «Оде-
оне», даем по 70—75 спектаклей 
в месяц, и всегда аншлаги. В Ека-
теринбурге сложилась команда, 
которая прекрасно справляет-
ся, когда я уезжаю. Вот скоро по-
лечу в Польшу ставить «12 сту-
льев», и все заработанные день-
ги пойдут на новый театр. 

Все звучит оптимистично. Но 
как же быть с помещением?
Н И К ОЛ А Й  К ОЛ Я Д А :  Снова кинули 
клич в Интернете, уже есть пред-
ложения. Надеюсь, и министер-
ство культуры поможет. Но глав-
ное сделано: нашли таких акте-
ров! Они просто за-ме-ча-тель-
ные, честное слово! Одной с 
нами группы крови. Кругом все 
заточены на деньги, снимаются 
в сериалах, халтурят, а эти хотят 
играть в театре, все схватывают 
на лету. Они — другие.

Они ошеломлены происшед-
шим?
НИКОЛАЙ КОЛЯДА: Нет, они смеялись. 
Они же знают историю моего те-
атра, как его выселяли из подва-
ла в Екатеринбурге. И вот все 
повторяется уже в Москве: 
утром пришли на репетицию — 
вещи стоят возле театра, и арти-
сты мои хохочут. А что им — пла-
кать? Мы скоморохи: нас погна-
ли — перейдем на другое место и 
снова играем. Сыграем первые 
спектакли — и начнем готовить 
две премьеры с участием мо-
сковских актеров: «Русскую 
смерть» Ирины Васьковской и 
«Фиолетовые облака» Анжели-
ки Четверговой. Их ставит глав-
ный режиссер Театра новых 
пьес, ученик Женовача Влади-
мир Смирнов. А потом, в январе, 
когда «Коляда-Театр» приедет 
на гастроли в Москву, я буду с 
москвичами репетировать боль-
шую пьесу. В Екатеринбурге 
меня спрашивают: что, уезжае-
те от нас? Никуда я не уезжаю, 
но хочется помочь ученикам. 
Поэтому буду в Москву приле-
тать регулярно, благо всего два 
часа полета. А пока всех москов-
ских друзей зову на открытие 
театра. Угостим пирогами, об-
щением и спектаклем «Старая 
зайчиха».

Акцент

 Я говорил актерам: 
потерпите, все у вас будет — 
и гастроли, и слава, 
и зарплаты нормальные

Премьера документального филь-
ма «Кристиан Лубутен «На высоких 
каблуках», Первый канал, 27 октя-
бря, 00.25. 
Слово «лубутены» широкая аудито-

рия в нашей стране не знала до тех 

пор, пока не прогремела песня Шнура 

и группы «Ленинград» о молодой де-

вушке, которая хочет «закадрить» 

крутого парня с помощью этих ту-

фель. Их автор однажды выкрасил по-

дошвы своей обуви красным лаком 

для ногтей, и модное «сумасшествие» 

началось.

«Если вы хотите по-настоящему на-

сладиться жизнью, нужно идти по ней 

не торопясь. Женщина на шпильках 

идет именно так, получая необыкно-

венную возможность разглядеть всю 

красоту вокруг» — вот слова извест-

нейшего дизайнера обуви Кристиана 

Лубутена. Именно он подарил женщи-

нам всего мира шедевр дизайнерско-

го искусства — роскошные туфли с 

тонкой шпилькой и красной подо-

швой.

В фильме Лубутен сам рассказывает о 

своем детстве, о том, почему он вы-

брал эту профессию, о своих первых 

шагах в мире моды и о том, какие туф-

ли он еще мечтает создать.

В 1971 году, во время посещения На-

ционального музея искусств Африки 

и Океании, Кристиан обратил внима-

ние на табличку с изображением пе-

речеркнутой туфельки на высоком ка-

блуке, запрещающую входить в зал на 

шпильках. Лубутен признаётся, что 

именно этот эпизод пробудил у него 

интерес к обуви. Ведь туфель, изобра-

женных на этой табличке, вообще не 

существовало! В возрасте 12 лет он 

начал рисовать в школьных тетрадях 

эскизы женской обуви. В тот период 

он любил бывать за кулисами театра, 

наблюдая за танцовщицами. Лубутен 

и теперь часто делает туфли для арти-

стов кабаре. В фильме зрители увидят 

репетицию одного из спектаклей с 

участием Мастера. 

В картине Лубутен показывает зрите-

лям свою «святая святых» — мастер-

скую, где производятся его туфли, и 

лабораторию, где вручную создаются 

различные детали отделки. Обувь «от 

Лубутена» стала неотъемлемой ча-

стью гардероба таких знаменитостей, 

как Бритни Спирс, Дита фон Тиз, Крис-

тина Агилера, Мадонна, Сандра Бул-

лок. «Лубутены» есть в коллекциях 

Жан-Поля Готье, Джереми Скотта, 

Живанши, Дианы фон Фюрстенберг и 

других мастеров от-кутюр и прет-а-

порте. Мастер рассказывает обо всех 

этапах производства, раскрывает не-

которые «секреты фирмы». Зрители 

узнают, почему для невест обязатель-

но делается запасная пара туфель, как 

возникла первая коллекция «мужских 

лубутенов» и, конечно же, о том, как 

Лубутену пришла в голову идея делать 

красные подошвы для своих туфель, 

ведь именно они стали его «фирмен-

ным знаком». Дизайнер подробно 

расскажет знаменитую историю, 

ставшую легендой. В его руки попали 

простые лодочки с острыми носами 

из новой коллекции. От него требова-

лось оживить эту модель. Однако ни-

каких украшений, аппликаций под ру-

ками не оказалось, но на глаза попа-

лась обычная бутылочка красного 

лака для ногтей. И вмиг пара скром-

ных туфель превратилась в сексуаль-

ный фетиш.

Мы же взрослые люди. 
Юлия Гурина. — М.: Планж
Новое московское издательство 

стартовало с дебютного романа пси-

холога Юлии Гуриной. Стоит признать, 

книга — наш достойный ответ Джоджо 

Мойес.

Нина — благополучная замужняя жен-

щина тридцати шести лет, мать двоих 

детей. Завтрак-обед-ужин, уборка, 

сына отвести в сад, найти общий язык 

с дочерью-подростком. Рутина, загу-

бленные профессиональные амбиции 

и никакой любви. Об этом ли она меч-

тала, будучи девчонкой? Но вот слу-

чайная встреча с первой любовью — 

Ренатом. Соблазн наверстать упущен-

ное велик — вдруг он все же тот единст-

венный? Вот только несколько но: он 

женат, у него двое детей и положитель-

ный ВИЧ-статус. О последнем они уз-

нают слишком поздно. «Я так верила, 

что у меня будет нормальная жизнь. 

Дети, дом, любимый муж. Собака. У 

меня была совсем другая картинка в 

голове. И если сравнить ту, что была, и 

ту, что сейчас, это тотальный провал. 

Мне кажется, я по всем пунктам зава-

лила этот тест. Выбрала не тот вариант 

из предлагаемых. Я виртуозно умею 

выбирать неправильные ответы».«Мы 

же взрослые люди» – сказка, но не с ту-

фельками, тыквой и каретой, а с шам-

панским, борщом и шалашом. Печаль-

ная, но с моментами счастья: все это 

обыкновенная житейская суета, в ко-

торой и хорошие новости могут рас-

строить похлеще плохих.  Легкое чте-

ние о семье, браке и любви, поданное 

с юмором и надеждой — добротный 

женский роман.

И это тоже пройдет. 
Милена Бускетс. — М.: Синдбад
После внезапной смерти матери 

Бланка не может найти себе места: 

все напоминает о ней. Между сексом 

с бывшими мужьями, болтовней с под-

ругами и поездками с детьми по делам 

она бесконечно ведет внутренние мо-

нологи с мамой. И от любви до ненави-

сти в них не больше полуслова. Ей со-

ветуют сменить обстановку, но 

страшнее всего остаться одной. Поэ-

тому в Кадакес на отдых Бланка захва-

тит сыновей, нескольких подружек и 

всех своих любовников — бывших и 

настоящих. «Мне кажется, что после 

того, как тебя не стало, я только и де-

лаю, что краду, словно золото, любовь, 

не гнушаясь самой малой крупицей. 

Жалкая нищенка, я не гнушаюсь ни-

чем – радуюсь, когда мне улыбается 

кассирша в супермаркете или подми-

гивает прохожий на улице, вступаю в 

любой, самый пустой разговор. Я под-

бираю все, хватаю что попадется и ни-

как не могу насытиться». Дебютный 

роман Милены Бускетс исповедален. 

Откровенно и неспешно за бокалом 

вина и под палящим испанским сол-

нцем автор заставляет читателя ба-

лансировать между двумя гранями: 

скорбью и радостью. Когда потеря не-

восполнима, а жить дальше нужно, 

справиться с внутренней пустотой по-

рой можно, лишь включив здравый ци-

низм. Эта тонкая грустная история так 

и просится к знатоку мира женщин 

Педро Альмодовару. 

ТЕЛЕВИДЕНИЕ КНИЖНАЯ ЖИЗНЬ 

Подкаблучники. Кристиан Лубутен расскажет все про туфли, по которым 
женщины сходят с ума.

Николай Коляда: «Писать в стол — смерть для драматурга!»

с Сусанной Альпериной
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Группа «АлоэВера», 21 октября, 
КЗ Известия-Hall
Хедлайнеры «Дикой мяты» и  «Черно-

зема», многотысячных фестивалей 

этого лета, «АлоэВера» уверенно 

вырвались в звезды, поразив слуша-

телей своими нежными, трепетными, 

взволнованными и слегка самоиро-

ничными песнями. Мало  кто ожидал, 

что их музыка — таку, верно,  могли бы 

сочинять и неприкаянно-влюблен-

ный белый клоун Пьеро, и  мифиче-

ские Сирены, сбивающие с пути оди-

ноких моряков, совершит столь стре-

мительный рывок из клубов на боль-

шие сцены…

Зрители  соскучились по новым от-

крытиям женского рока, где красота, 

шарм, вызов, оголенные нервы встре-

воженных ритмов смешаны в  непред-

сказуемых пропорциях. Солистка 

«АлоэВера» Вера  Мусаелян девушка  

стремительная, романтичная, тонко 

переживающая жизнь, старающаяся 

все  успеть, сама пишет песни, сама 

поет и «сама себе  директор»… После 

дебютного альбома «Стыд» за тембр 

голоса,  отчаянную  мелодику и очень 

поэтичные, порой ернические тексты 

Веру называли даже новой Земфирой.

— Да уж, сравнения  с Земфирой пре-

следуют меня вот уже пять лет как хо-

роший добрый верный пес. Сначала 

тебя бесит, что он за тобой увязался, а 

потом ты как-то уже смиряешься с 

ним, попривык, даже подкармлива-

ешь его иногда. Пользы от него ника-

кой, преимуществ ноль, и даже есть 

ряд мест, заведений и радиостанций, 

куда с такими собаками не пускают, 

но и не выбросишь же его. Захочет — 

сам уйдет», — с улыбкой  прокоммен-

тировала эту ситуацию обозревате-

лю «РГ»  сама солистка группы  «Алоэ-

Вера».

— Почему группа решила назвать свой 

недавний альбом так пафосно — «Как 

боги»? 

— Вот уж точно я не назвала бы 

«Стыд» легким и изящным. Там танцы 

от отчаяния, интонации болезнен-

ные.  Сейчас я пою эти песни совсем 

иначе, сейчас в них есть истинная 

легкость, ирония, без боли и страда-

ний. А «Как боги» для меня, наоборот, 

самый светлый, самый добрый аль-

бом и при этом и взрослый. Там есть 

принятие себя, принятие ситуаций и 

историй. В «Как боги» если ты уж  ле-

зешь в самое пекло, то от души, полу-

чая от этого удовольствие. То есть во-

обще все уже по-взрослому! Вот как 

это бы объяснила…

 «АлоэВера» уже величают группой 

«новой волны екатеринбургского (или 

свердловского) рока»…  Радует ли это 

самих молодых музыкантов? И дают 

ли им теперь  легенды города «ЧайФ», 

«Настя» или  Вячеслав Бутусов напут-

ственные советы?   

— Советы вообще странная материя. 

Вот скажут тебе: «Ты делаешь все не 

так. Пишешь плохо, а надо по-друго-

му. И петь надо по-другому. Да и му-

зыка не та…»?! И что  делать с этими 

советами? Ведь я не хочу ничего ина-

че! И не могу писать по-другому. А 

только с этими словами и с этими ме-

лодиями?!  Пройдет время — и все из-

менится, и будут другие тексты, и дру-

гие темы, и, вполне возможно, пять 

лет спустя я вспомню: «О, так мне же 

когда-то именно это и советовали!» 

Но прежде  это было невозможно ни 

понять, ни реализовать. Дорасти до 

всего нужно самой!

А если про Екатеринбург,  то для меня 

он — это группа  «Курара», Олег Яго-

дин, Юрий Облеухов. И вот недавно 

позвонил Олег и просто сказал: «Вера, 

ты молодец. И вы хорошо все делае-

те!». Вот тут-то я и стала счастливой!

МУЗЫКА

Романтичная Вера Мусаелян 
(«АлоэВера») — новое открытие 
женского рока.

с Александром 
Алексеевым
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с Анастасией 
Скорондаевой 

«Михаил Шемякин. Совсем другой 
художник». Музей русского 
импрессионизма. До 17 января. 
Этот Шемякин не дружил с Высоцким, 

зато учился у Серова и Коровина, вы-

ставлялся с передвижниками, препо-

давал во ВХУТЕМАСе, Военно-инже-

нерной академии РККА, а в войнунес 

дежурства на московских крышах. 

Название выставки одного из послед-

них русских импрессионистов задает 

дистанцию не только от современно-

го скульптора-однофамильца, но и от 

коллег-современников Михаила Фе-

доровича. Недаром Маяковский од-

нажды назвал Шемякина импрессио-

нистом-реалистом-кубистом: при 

всем своем  непосредственном вос-

приятии окружающего тот подходил 

к натуре  аналитически и с расчетом, 

но никогда не позволял себе иска-

жать увиденное ради внешнего эф-

фекта. Однажды истопник, войдя в ка-

бинет деда художника, знаменитого 

кондитера Абрикосова, и увидев вот 

этот его портрет (прежде не покидав-

ший фондов ГТГ, выставленный впер-

вые), — поначалу попятился со слова-

ми: «Извините, Алексей Иванович, я 

не знал, что вы встали».

При всем их реализме работы Шемя-

кина, собранные кураторами в залах 

МРИ по частным коллекциям и музе-

ям Тулы, Нижнего Тагила, Тюмени, 

Пензы, Санкт-Петербурга, Москвы и 

других городов, воздушны, подробны 

в оттенках и, как у всякого импресси-

ониста, полны цвета и чувств. 

Это выставка портретов , и ее первый 

зал — семейный. Жена и сын за сто-

лом, юный сын, автопортрет с сыном,  

дед Абрикосов, тесть скрипач Иван 

Гржимали со скрипкой Страдивари... 

По залу передвигаешься под Рахма-

нинова: в наушниках, выданных пе-

ред входом на выставку, будто бы иг-

рает «Трио Чайковского» с полотна в 

углу, слушаешь диалоги композитора 

с певицей Надеждой Салиной, стат-

ной дамой в строгом платье, на кото-

рое Шемякин  не пожалел синей кра-

ски. 

«Совсем другой художник» — это эк-

сперимент, выставка-спектакль по 

мемуарам сына живописца и автор-

ским текстам, озвученным актерами 

«Мастерской Дмитрия Брусникина» и 

названный кураторами «саундпроме-

надом». Трек ведет по выставке, вы-

страивает ее драматургию, соединя-

ет вас с героями портретов, заставля-

ет «вслушиваться» в их диалоги. Из-

возчик в красном кафтане согревает-

ся чайком, о нежной обнаженной в 

размытых жемчужных тонах (Вера 

Калашникова, натурщица Серова) 

вспоминают ее поклонники, две пио-

нерки делятся секретами про мальчи-

шек. Тут же клумба  гиацинтов под сте-

клом, любимые цветы художника  - на-

против своих «портретов» маслом.

Импрессионизм  —  не слепок с дейст-

вительности, а впечатление о ней, ее 

аромат. На выставке «Шемякин. Сов-

сем другой художник» его можно не 

только ощутить, но и услышать его 

музыку. Для этого достаточно скачать 

приложение и коснуться дисплея 

смартфона.

ВЫСТАВКА

«Старый» Михаил Шемякин: 
импрессионист-реалист-кубист!

с Андреем Васяниным
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Станислав Ф. Ростоцкий

В
икторианский Лондон, еще 
и слыхом не слыхивавший о 
Джеке-потрошителе, вгоня-

ет в панику череда жестоких и, с 
точки зрения патологоанатомии, 
изощренных убийств. По городу 
ползет слух, что за преступлени-
ями стоит Голем — мифическое 
существо из еврейского фолькло-
ра, глиняный болван, которого 
пробуждает к подобию жизни 
вложенная в рот записка с закли-
нанием. Полицейский инспектор 
Джон Килдар (Билл Найи) не осо-
бенно склонен доверять тому, о 
чем болтают на улицах, но вы-
нужден проверить любые, даже 
самые невероятные версии, одна 
из которых приводит его за кули-
сы лондонского мюзик-холла, где 
до недавнего времени выступала 
обвиненная в мужеубийстве Лиз-
зи Кри (Оливия Кук).

В основе сценария вышедшего 
на экраны «Голема» лежит роман 
Питера Акройда — британского 
писателя, историка и литературо-
веда, более всего известного сво-
ими фундаментальными трудами 
«Лондон» и «Темза», биография-
ми Шекспира, Уайльда и Блейка, 
весьма причудливой, постмодер-
нистской и литературоцентрич-
ной фантастикой вроде «Дома до-
ктора Ди», «Мильтона в Амери-
ке», а также «Журналом Виктора 
Франкенштейна», в котором на-
равне с безумным ученым и его 
монструозным созданием дейст-
вуют Мэри Шелли и лорд Байрон. 

«Дэн Лено и Голем из Лаймхауса» 
(на русском языке выходил под 
названием «Процесс Элизабет 
Кри») относится к этой катего-
рии: в нем так же много от викто-
рианской исторической хроники, 
как и от копеечного бульварного 
романа той же эпохи, наука гото-
ва при случае поспорить с быто-

вой магией, а среди главных подо-
зреваемых по делу о таинствен-
ном лондонском убийце по стече-
нию обстоятельств может ока-
заться, к примеру, не кто иной, 
как Карл Маркс. 

В принципе, от экранизации 
акройдовского «Голема» мало-
мальски ориентирующийся в 
жанре зритель был вправе ожи-
дать как минимум эффектного 
кинокомикса, вроде экраниза-
ций графических романов Алана 
М у р а  « Л и г а  в ы д а ю щ и х с я 
джентльменов» и «Из ада» (кар-
тин, мягко говоря, неровных, но 
как минимум запоминающих-
ся). Но в результате взяли верх 
сдержанная чопорность и холод-

ный, почти прозекторский рас-
чет. Сложнейшая интрига выве-
рена и работает с точностью Биг 
Бена, все тайное становится яв-
ным, концы (даже надежно упря-
танные в водах Темзы) сходятся 
с концами — но чем дальше, тем 
отчаяннее хочется, чтобы мер-
ное движение детективного ме-

ханизма было нарушено вы-
прыгнувшим из табакерки сов-
сем уж «низких» жанров гинь-
ольным чертиком, чтобы у кого-
нибудь из особенно рациональ-
ных персонажей вдруг прореза-
лись вампирские клыки, и он с 
демоническим хохотом вылетел 
бы в окно, обратившись летучей 
мышью (в принципе, с Биллом 
Найи происходило нечто подоб-
ное в фильмах серии «Другой 
мир», и выглядело это просто 
восхитительно). Но в реально-
сти «Голем» так и остался удру-
чающе безжизненным: кажется, 
на съемочной площадке ему вло-
жили в рот не ветхую записку с 
древним сакральным заклина-

нием, а пачку счетов за комму-
нальные услуги. 

И все-таки у «Голема» есть как 
минимум одно безусловное до-
стоинство, которое если и не 
оправдывает, то как минимум 
нейтрализует все возможные не-
дочеты. Оно заключается в самом 
факте появления этого фильма на 
наших экранах, причем в весьма 
достойном количестве копий. 
Ведь именно возможность уви-
деть на большом экране кино та-
кого рода и уровня — масштаб-
ную экранизацию значительной 
книги, с качественным, подобно 
английскому твиду, актерским 
составом и режиссером, за кото-
рым в любом случае имеет смысл 
внимательно следить (за пять лет 
до «Голема» Хуан Карлос Медина 
дебютировал любопытнейшим 
триллером «Нечувствительный» 
в духе раннего Габриэля Дель 
Торо, успешно прошедшим по ев-
ропейским фестивалям) — свиде-
тельствует об уровне националь-
ного кинопроката едва ли не убе-
дительнее, чем возможность по-
смотреть всепланетный блокба-
стер или, наоборот, сверхрафи-
нированный артхаус с полным 
отсутствием нарратива. «Голем» 
— фильм такого рода, который 
можно при желании и не заме-
чать. Но (тьфу-тьфу) стоит ему 
исчезнуть — и из образовавшейся 
на его месте прорехи повеет 
истинно могильным холодком. 

Инспектор Джон Килдар (Билл 
Найи, второй слева) обязан прове-
рять любые бредовые версии.

Акцент

 От экранизации «Голема» 
зритель был вправе ожидать 
эффектного кинокомикса, 
но верх взял холодный расчет

КИНО На экраны явился «Голем» из романа Питера Акройда

Лига выдающихся 
душегубов
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Информационное сообщение
ООО «Газпром нефть шельф» совместно с администрацией муни-

ципального образования «Городской округ «город Нарьян-Мар» со-
общает о проведении общественных обсуждений по материалам, 
обосновывающим намечаемую хозяйственную деятельность при ре-
ализации проектно-сметной документации на техническое перевоо-
ружение МЛСП «Приразломная». Система 34 «Система факельная 
высокого давления» и Система 35 «Система факельная низкого дав-
ления» с целью достижения бессажевого сжигания, включая оценку 
воздействия на окружающую среду (ОВОС). 

Информация о целях и месторасположении намечаемой 
деятельности: морская ледостойкая стационарная платформа 
«Приразломная» расположена на юго-восточном мелководном 
шельфе Баренцева моря (Печерское море) в исключительной эко-
номической зоне, в 58 км к северо-западу от береговой линии посел-
ка Варандей, в 250 км от речного порта «Нарьян-Мар». Целью тех-
нического перевооружения МЛСП «Приразломная». Система 
34 «Система факельная высокого давления» и Система 35 «Система 
факельная низкого давления» является достижение бессажевого 
сжигания попутного нефтяного газа и уменьшение количества вы-
бросов загрязняющих веществ.

Генеральный заказчик работ: ООО «Газпром нефть шельф», 
адрес: Зоологический пер., д.2—4, лит. Б, г. Санкт-Петербург,  
197198, Российская Федерация; телефон: 8 (812) 455-03-88,  
факс: 8 (812) 455-03-27, е-mail: Shelf.office@gazprom-neft.ru.

Генеральная проектная организация: ООО «НЕФТЕХИМП-
РОЕКТ КНГ», адрес: Российская Федерация, Воронежская область, го-
р о д  В о р о н е ж ,  у л и ц а  9  Я н в а р я ,  д . 1 8 0 ,  т е л е ф о н :  
8 (473) 247-95-72, факс: 8 (473) 2479511, e-mail: neftehim@nkng.vrn.ru

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: Администрация муниципального образования «Город-
ской округ «город Нарьян-Мар».

Форма проведения общественных обсуждений: обществен-
ные слушания.

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: с 30 октября 2017 года по 29 декабря 2017 года.

Форма представления замечаний и предложений со сторо-
ны общественности: регистрация мнения общественности в пись-
менном виде в общественной приемной, прием письменных замеча-
ний и анкетирование.

Общественная приемная открыта с 30 октября 2017 года по 28 но-
ября 2017 года по адресу: 166000, Российская Федерация, Ненецкий 
автономный округ, г. Нарьян-Мар, пер. Лесной, д. 32, с 10.00 до 17.00 
(пн., вт., ср., чт.) с 10.00 до 16.00 (пт.).

Письменные замечания принимаются по адресам генерального 
заказчика и генеральной проектной организации в течение 30 дней 
после окончания общественных обсуждений.

В общественной приемной представлены в печатном виде матери-
алы рабочей документации по техническому перевооружению, раз-
делы ОВОС, включая техническое задание на ОВОС, пояснительная 
записка с описанием принятых технических решений, резюме нетех-
нического характера, анкеты и журналы для регистрации замечаний 
и предложений общественности.

По согласованию с администрацией муниципального образова-
ния «Городской округ «город Нарьян-Мар» общественные слуша-
ния состоятся 29 ноября 2017 года в 10.00 в здании ГБУК «Ненецкий 
краеведческий музей» по адресу: 166000, Российская Федерация, 
Ненецкий автономный округ, г. Нарьян-Мар, ул. Победы, д. 5. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
ООО «Щебень Карелии» информируют о проведении обще-

ственных обсуждений  проектной документации «Отра ботка ка-
рьера по добыче строительного камня на участке недр «Костомук-
ский» на территории Суоярвского района Республики Карелия» 
со строительством отвала вскрышных пород, которые состоятся 
27 ноября 2017 г. в  15.00 по адресу п. Поросозеро, ул. Сплавная, 
д. 11 (библиотека, читальный зал).

Со всеми материалами, включая оценку воздействия на окру-
жающую среду, предварительно можно ознакомиться с 25 октяб-
ря 2017 года по 27 ноября 2017 года с 10.00 до 17.00 в читальном 
зале библиотеки, там же принимаются предложения и замечания 
в письменном виде (книга для представления замечаний и пред-
ложений) в течение 30 дней со дня опубликования объявления. 

Организатор общественных слушаний — Администрация Су-
оярвского муниципального района Республики Карелия.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Объявление о проведении общественных слушаний
АО «РНГ», (Россия, 129090, г. Москва, 1-й Троицкий пер., 

д. 12, корп. 5, тел. (495) 662-71-33), ООО «ТЭКПРО» извещают 
о проведении общественных слушаний по проектной докумен-
тации «Нефтепровод «ЦПС АО «РНГ» — точка подключения к 
объекту «Нефтепровод «СБ НГКМ — ТС ВСТО».

Объект расположен на территории Республики Саха (Якутия), 
Мирнинского района, на лицензионном участке Восточные блоки 
Среднеботуобинского НГКМ.

Слушания проводятся в соответствии с положением «О пуб-
личных слушаниях в муниципальном образовании (МО) «Мир-
нинский район».

Виды намечаемой деятельности: транспортировка нефти с вос-
точных блоков Среднеботуобинского НГКМ.

Форма общественного обсуждения: общественные слушания.
Форма представления замечаний и предложений: в устной и 

письменной форме.
Место и время, предназначенное для ознакомления с проект-

ной документацией: Муниципальное казенное учреждение «Ком-
мунально-строительное управление» МО «Мирнинский район» 
Республики Саха (Якутия), Мирнинский район РС (Я), г. Мирный, 
ул. Ленина, 1/1. Телефон (41136) 4-69-60, факс: (41136) 4-65-72; 
эл. почта: mkuksu@mail.ru.

Электронная почта организаторов: office@rngoil.ru.
Дата и время проведения общественных слушаний: 

21 ноября 2017 г. в 10.00 местного времени.
Место проведения общественных слушаний: Республика Саха 

(Якутия), Мирнинский район, г. Мирный, ул. Ленина, д. 19, кон-
ференц-зал администрации МО «Мирнинский район».

Ответственные организаторы:
— администрация МО «Мирнинский район», (41136)46-965;
— от Заказчика (АО «РНГ»):
Черыкаев Евгений Владимирович — Заместитель генерального 

директора — Главный инженер, тел. (495) 662-71-33, доб.5812;
— от проектной организации (ООО «ТЭКПРО»):
Саранчин Борис Александрович — Главный инженер проекта, 

тел. 8 (495) 332-00-89.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
ФГУП «РосРАО» информирует, что в соответствии с № 174-ФЗ от 

23 ноября 1995 г. «Об экологической экспертизе» на основании Пос-
тановления Администрации городского округа ЗАТО город Фокино 
№ 1736-па от 12.10.2017 г. организуются общественные обсуждения 
Материалов обоснования лицензии (включая материалы оценки воз-
действия на окружающую среду) на деятельность по эксплуатации 
хранилищ радиоизотопных термоэлектрических генераторов (РИТЭГ) 
в Центре по обращению с радиоактивными отходами — отделении 
Фокино Дальневосточного центра по обращению с радиоактивными 
отходами — филиала федерального государственного унитарного пред-
приятия «Предприятие по обращению с радиоактивными отходами 
«РосРАО» (далее — МОЛ).

Название намечаемой деятельности: эксплуатация хранилища ра-
диоизотопных термоэлектрических генераторов.

Предполагаемое место реализации намечаемой деятельности: го-
родской округ ЗАТО город Фокино Приморского края.

Цель намечаемой деятельности: защита окружающей среды и насе-
ления от воздействия радиоактивных отходов.

Примерные сроки проведения ОВОС: с февраля по ноябрь 2017 г. 
Заказчик — ФГУП «РосРАО», 119017, г. Москва, ул. Большая Ор-

дынка, д. 24.
МОЛ будут доступны для ознакомления всех желающих в МКУ 

«Централизованная библиотечная система городского округа ЗАТО 
город Фокино» по адресу: 692880, Приморский край, г. Фокино, 
ул. Постникова, д. 19, с 10.00 до 18.00 с 24.10.2017 по 24.12.2017 г. 
г., а также на официальном сайте МКУ ЦБС ГО ЗАТО г. Фокино 
 http://www.cbsfokino.ru.

Орган, ответственный за организацию общественных обсуждений: 
Администрация городского округа ЗАТО город Фокино.

Замечания и предложения всех заинтересованных лиц к МОЛ, Тех-
ническому заданию на ОВОС принимаются в письменной форме (ре-
гистрируются в журнале учета, прилагаются к журналу учета) в месте 
ознакомления с указанными материалами, а также могут быть направ-
лены в ФГУП «РосРАО» на имя Плещенко Дениса Валерьевича, e-mail: 
dvpleschenko@rosrao.ru.

Общественные обсуждения проводятся в форме общественных слу-
шаний.

Общественные слушания состоятся 24.11.2017 г. в 15.30 в зале засе-
даний здания Администрации городского округа ЗАТО город Фокино 
(Приморский край, город Фокино, улица Постникова, д. 9, каб. 13).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ФГУП «РосРАО» информирует, что в соответствии с № 174-ФЗ от  
23 ноября 1995 г. «Об экологической экспертизе» на основании Постанов-
ления Администрации городского округа ЗАТО город Фокино № 1736-
па от 12.10.2017 г. организуются общественные обсуждения Материа-
лов обоснования лицензии (включая материалы оценки воздействия на 
окружающую среду) на эксплуатацию радиационных источников в ДВЦ 
«ДальРАО» — филиале ФГУП «РосРАО» (далее — МОЛ).

Название намечаемой деятельности: эксплуатация радиационных ис-
точников.

Предполагаемое место реализации намечаемой деятельности: муници-
пальное образование городской округ ЗАТО город Фокино Приморского 
края.

Цель намечаемой деятельности — защита окружающей среды и населе-
ния от воздействия радиоактивных отходов.

Примерные сроки проведения ОВОС: с апреля 2017 года по ноябрь 
2017 г. 

Заказчик — ФГУП «РосРАО», 119017, г. Москва, ул. Большая Ордын-
ка, д. 24.

МОЛ будут доступны для ознакомления для всех желающих в МКУ 
«Централизованная библиотечная система городского округа ЗАТО город 
Фокино» (МКУ ЦБС ГО ЗАТО г. Фокино) по адресу: 692880, Приморский 
край, г. Фокино, ул. Постникова, д. 19, с 10.00 до 18.00 с 24.10.2017 г. по 
24.12.2017 г. (включительно), а также на официальном сайте МКУ ЦБС 
ГО ЗАТО г. Фокино http://www.cbsfokino.ru.

Орган, ответственный за организацию общественных обсуждений: Ад-
министрация городского округа ЗАТО город Фокино.

Замечания и предложения от общественности и всех заинтересован-
ных лиц к МОЛ, Техническому заданию на проведение оценки воздейс-
твия на окружающую среду деятельности по эксплуатации радиационных 
источников в ДВЦ «ДальРАО» — филиале ФГУП «РосРАО» принимают-
ся в письменной форме (регистрируются в журнале учета, прилагаются к 
журналу учета) в месте ознакомления с указанными материалами, а также 
могут быть направлены в ФГУП «РосРАО» на имя Плещенко Дениса Ва-
лерьевича, e-mail: dvpleschenko@rosrao.ru.

Общественные обсуждения проводятся в форме общественных слуша-
ний.

Общественные слушания состоятся 24.11.2017 г. в 15.30 в зале заседа-
ний здания Администрации городского округа ЗАТО город Фокино (При-
морский край, город Фокино, улица Постникова, д. 9, каб. 13).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Объявление о проведении общественных слушаний
АО «РНГ» (Россия, 129090, г. Москва, 1-й Троицкий пер., д. 12, 

корп. 5, тел. (495) 662-71-33), АО «ГИПРОВОСТОКНЕФТЬ» из-
вещают о проведении общественных слушаний по проектной до-
кументации «Обустройство Восточных блоков Среднеботуобинс-
кого НГКМ. Кустовые площадки №№ 3,4 с коммуникациями».

Объект расположен на территории Республики Саха (Якутия), 
Мирнинского района, на лицензионном участке Восточные бло-
ки Среднеботуобинского НГКМ.

Слушания проводятся в соответствии с положением «О пуб-
личных слушаниях в муниципальном образовании (МО) «Мир-
нинский район».

Виды намечаемой деятельности: добыча нефти.
Форма общественного обсуждения: общественные слушания.
Форма представления замечаний и предложений: в устной и 

письменной форме.
Место и время, предназначенное для ознакомления с проект-

ной документацией: Муниципальное казённое учреждение «Ком-
мунально-строительное управление» МО «Мирнинский район» 
Республики Саха (Якутия), Мирнинский район РС (Я), г. Мирный, 
ул. Ленина, 1/1. Телефон (41136) 4-69-60, факс: (41136) 4-65-72; 
эл. почта: mkuksu@mail.ru.

Электронная почта организаторов: office@rngoil.ru.
Дата и время проведения общественных слушаний: 

21 ноября 2017 г. в 14.15 местного времени.
Место проведения общественных слушаний: Республика Саха 

(Якутия), Мирнинский район, г. Мирный, ул. Ленина, д. 19, кон-
ференц-зал администрации МО «Мирнинский район».

Ответственные организаторы:
— администрация МО «Мирнинский район», (41136)46-965;
— от Заказчика (АО «РНГ»):
Черыкаев Евгений Владимирович — Заместитель генерального 

директора — Главный инженер, тел. (495) 662-71-33, доб.5812;
— от проектной организации (АО «ГИПРОВОСТОК-

НЕФТЬ»):
Безменов Михаил Владимирович — Главный инженер проек-

та, тел. 8 (846) 276-25-88.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
В соответствии с п. 7 ст. 11 Федерального закона от 23.11.1995  

№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и требованиями Поло-
жения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности на окружающую среду в Российской Федерации, утверж-
денного приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372, 
ООО «Газпром геологоразведка» информирует общественность о 
начале общественных обсуждений проектной документации:

«Поисково-оценочная скважина № 6 Русановского лицензион-
ного участка с использованием ППБУ «Северное cияние», включая 
материалы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС);

«План предупреждения и ликвидации разливов нефти и нефте-
продуктов при строительстве поисково-оценочной скважины № 6 
Русановского лицензионного участка с использованием ППБУ «Се-
верное cияние», включая материалы оценки воздействия на окру-
жающую среду (ОВОС);

«Поисково-оценочная скважина № 6 Русановского лицензион-
ного участка с использованием ППБУ «Полярная звезда», включая 
материалы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС);

«План предупреждения и ликвидации разливов нефти и нефте-
продуктов при строительстве поисково-оценочной скважины № 6 
Русановского лицензионного участка с использованием ППБУ «По-
лярная звезда», включая материалы оценки воздействия на окру-
жающую среду (ОВОС);

«Поисково-оценочная скважина № 6 Русановского лицензион-
ного участка с использованием ППБУ «Nanhai VIII», включая ма-
териалы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС);

«План предупреждения и ликвидации разливов нефти и нефте-
продуктов при строительстве поисково-оценочной скважины № 6 
Русановского лицензионного участка с использованием 
ППБУ «Nanhai VIII», включая материалы оценки воздействия на 
окружающую среду (ОВОС).

Намечаемая деятельность: Строительство поисково-
оценочной скважины № 6 Русановского лицензионного участка. 
Разработка комплекса мероприятий по предупреждению и ликви-
дации разливов нефти и нефтепродуктов.

Цель намечаемой деятельности: Поиск и оценка залежей угле-
водородов. Минимизация негативного воздействия на компоненты 
окружающей среды в случае разлива нефти и нефтепродуктов.

Месторасположение намечаемой деятельности: Ямало-
Ненецкий автономный округ, юго-западная часть континенталь-
ного шельфа Карского моря.

Заказчик: ООО «Газпром геологоразведка» (625000,  
г. Тюмень, ул. Герцена, д. 70, тел.: (3452) 54-09-54, е-mail: 
 office@ ggr.gazprom.ru).

Генеральный проектировщик: ООО «Красноярскгазпром 
нефтегазпроект» (660075, г. Красноярск, ул. Маерчака, д. 10, тел.: 
(391) 256-80-30, е-mail: office@krskgazprom-ngp.ru).

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: Администрация муниципального образования Ямаль-
ский район (629700, ЯНАО, Ямальский район, с. Яр-Сале, ул. Мира, 
д. 12, тел.: (34996) 3-05-34, e-mail: adm@yam.yanao.ru).

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: октябрь 2017 г. — январь 2018 г.

Форма общественных обсуждений: общественные слуша-
ния.

В целях информирования и участия общественности в процессе 
оценки воздействия на окружающую среду на начальном этапе для 
ознакомления предоставляются проекты Технических заданий на 
проведение ОВОС, которые будут доступны с 20 октября по 19 ноя-
бря 2017 года в общественных приемных по следующим адресам:

офис 2, Ямальское районное общественное движение коренных 
малочисленных народов Севера «Ямал»;

-
нистрация муниципального образования Ямальский район, Управ-
ление по делам малочисленных народов Севера (кабинет 2а);

Администрация муниципального образования с. Сеяха,
а также на сайте: www.krskgazprom-ngp.ru (раздел «Объявле-

ния»).
Для изучения мнения общественности относительно намечае-

мой деятельности по вышеуказанным адресам будут размещены 
Книги предложений и замечаний.

О сроках и месте доступности предварительного варианта мате-
риалов по оценке воздействия на окружающую среду, а также дате 
и месте проведения общественных слушаний будет сообщено до-
полнительно.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Акционерное общество «Агентство ипотечного 
жилищного кредитования» в соответствии с решени-
ем Правления АО «АИЖК» (протокол от 18.08.2017 
№ 6/23) сообщает о проведении повторного аукци-
она по продаже находящихся в федеральной собс-
твенности одиннадцати объектов недвижимого иму-
щества, входящих в состав единого лота, одновре-
менно с находящимся в федеральной собственности 
земельным участком, на котором расположены 
такие объекты недвижимого имущества (кадастро-
вый номер земельного участка: 77:08:0002020:8805, 
кадастровые номера объектов: 77:08:0002020:1098, 
77:08:0002020:1097, 77:08:0002020:1092, 
77:08:0002020:1096, 77:08:0002020:1102, 
77:08:0002020:1091, 77:08:0002020:1089, 
77:08:0002020:1090, 77:08:0002020:1093, 
77:08:0002020:1101, 77:08:0002020:1094), распо-
ложенных по адресу: г. Москва, ул. Пенягинская,  
вл. 115 (далее соответственно — аукцион, имущест-
во), открытого по составу участников и форме пода-
чи предложений о цене имущества.

Организация повторного аукциона осуществля-
ется в соответствии с решением Правительственной 
комиссии по развитию жилищного строительства 
и оценке эффективности использования земельных 
участков, находящихся в собственности Российской 
Федерации (далее — ПК) (протокол от 23.05.2017 
№ 7), о целесообразности совершения единым 
институтом развития в жилищной сфере в отно-
шении земельного участка с расположенными 
на нем объектами недвижимого имущества юриди-
ческих и иных действий, в том числе сделок, в ка-
честве агента Российской Федерации в соответс-
твии с частью 1 статьи 12.2 Федерального закона 
от 24.07.2008 № 161-ФЗ «О содействии развитию 
жилищного строительства» (далее — Федеральный 
закон № 161-ФЗ), в целях, предусмотренных Феде-
ральным законом № 161-ФЗ.

В соответствии с решением ПК по результатам 
проведения повторного аукциона 80% от итого-
вой цены имущества, определенной по результа-
там повторного аукциона перечисляется на счет 
ФГАУ «УИСП» Минобороны России, 20% от ито-
говой цены имущества, определенной по резуль-
татам повторного аукциона перечисляется на счет 
АО «АИЖК».

В соответствии с частью 9 статьи 12.1 Федераль-
ного закона № 161-ФЗ вознаграждение единого 
института развития за выполнение функций агента 
Российской Федерации составляют все поступив-
шие в единый институт развития в соответствии 
с частью 8 статьи 12.1 Федерального закона 161-ФЗ 
денежные средства за вычетом расходов, связанных 
с исполнением единым институтом развития фун-
кций агента Российской Федерации и подлежащих 
компенсации единому институту развития за счет 
указанных в части 8 статьи 12.1 Федерального за-
кона № 161-ФЗ средств.

Организатор повторного аукциона —  
АО «АИЖК».

Участниками повторного аукциона могут быть 
любые физические и юридические лица, за исклю-
чением государственных и муниципальных уни-
тарных предприятий, государственных и муници-
пальных учреждений, а также юридических лиц, 
в уставном капитале которых доля Российской Фе-
дерации, субъектов Российской Федерации и муни-
ципальных образований превышает 25 процентов.

Начальная цена продажи имущества 41 600 000 
(сорок один миллион шестьсот тысяч) рублей (без 
НДС), в том числе: цена объектов недвижимого иму-
щества — 700 000 (семьсот тысяч) рублей (без НДС), 
цена земельного участка — 40 900 000 (сорок милли-
онов девятьсот тысяч) рублей, НДС не облагается.

В соответствии с нормами пункта 3 статьи 161 
Налогового кодекса Российской Федерации на-
логовая база в отношении объектов недвижимого 
имущества определяется как сумма дохода от реа-
лизации (передачи) этого имущества с учетом нало-
га. Налоговыми агентами признаются покупатели 
(получатели) указанного имущества, за исключе-
нием физических лиц, не являющихся индивиду-
альными предпринимателями. Указанные лица 

обязаны исчислить расчетным методом, удержать 
из выплачиваемых доходов и уплатить в бюджет 
соответствующую сумму налога.

Величина повышения начальной цены («шаг 
аукциона»): 450 000 (четыреста пятьдесят тысяч) 
рублей.

1. Характеристика имущества
Объекты недвижимого имущества:
1. Здание по адресу (местоположение): 125222, 

г. Москва, ул. Пенягинская, д. 115. 
Наименование объекта: караульное помещение.
Назначение объекта: нежилое здание.
Этажность: 1, подземных 0.
Площадь объекта: 41,4 кв. метра.
Кадастровый (или условный) номер: 

77:08:0002020:1098.
Сведения о государственной регистрации пра-

ва собственности Российской Федерации: запись 
в Едином государственном реестре недвижимости 
№ 77-77-12/040/2011-357 от 09.11.2011. 

Существующие ограничения (обременения) 
права: агентские полномочия АО «АИЖК», запись 
в ЕГРН № 77:08:0002020:1098-77/019/2017-4 
от 19.06.2017

Сведения об основных характеристиках и за-
регистрированных правах содержатся в выписке 
из ЕГРН от 03.08.2017 № 99/2017/24390366.

2. Здание по адресу (местоположение): 125222, 
г. Москва, ул. Пенягинская, д. 115. 

Наименование объекта: склад ГСМ.
Назначение объекта: нежилое здание.
Этажность: 1, подземных 0.
Площадь объекта: 130 кв. метров.
Кадастровый (или условный) номер: 

77:08:0002020:1097.
Сведения о государственной регистрации пра-

ва собственности Российской Федерации: запись 
в Едином государственном реестре недвижимости 
№ 77-77-12/040/2011-353 от 09.11.2011. 

Существующие ограничения (обременения) 
права: агентские полномочия АО «АИЖК», запись 
в ЕГРН № 77:08:0002020:1097-77/019/2017-4 
от 19.06.2017.

Сведения об основных характеристиках и за-
регистрированных правах содержатся в выписке 
из ЕГРН от 03.08.2017 № 99/2017/24390384.

3. Здание по адресу (местоположение): 125222, 
г. Москва, ул. Пенягинская, д. 115. 

Наименование объекта: хранилище.
Назначение объекта: нежилое здание.
Этажность: 1, подземных 0.
Площадь объекта: 363 кв. метра.
Кадастровый (или условный) номер: 

77:08:0002020:1092.
Сведения о государственной регистрации пра-

ва собственности Российской Федерации: запись 
в Едином государственном реестре недвижимости 
№ 77-77-12/040/2011-354 от 09.11.2011. 

Существующие ограничения (обременения) 
права: агентские полномочия АО «АИЖК», запись 
в ЕГРН № 77:08:0002020:1092-77/019/2017-4 
от 19.06.2017.

Сведения об основных характеристиках и за-
регистрированных правах содержатся в выписке 
из ЕГРН от 03.08.2017 № 99/2017/24390359.

4. Здание по адресу по адресу (местоположение): 
125222, г. Москва, ул. Пенягинская, д. 115. 

Наименование объекта: хранилище.
Назначение объекта: нежилое здание.
Этажность: 1, подземных 0.
Площадь объекта: 354 кв. метра.
Кадастровый (или условный) номер: 

77:08:0002020:1096.
Сведения о государственной регистрации пра-

ва собственности Российской Федерации: запись 
в Едином государственном реестре недвижимости 
№ 77-77-12/040/2011-346 от 09.11.2011. 

Существующие ограничения (обременения) 
права: агентские полномочия АО «АИЖК», запись 
в ЕГРН № 77:08:0002020:1096-77/019/2017-4 
от 19.06.2017.

Сведения об основных характеристиках и за-
регистрированных правах содержатся в выписке 

из ЕГРН от 03.08.2017 № 99/2017/24390424.
5. Здание по адресу (местоположение): 125222, 

г. Москва, ул. Пенягинская, д. 115. 
Наименование объекта: хранилище.
Назначение объекта: нежилое здание.
Этажность: 1, подземных 0.
Площадь объекта: 168 кв. метров.
Кадастровый (или условный) номер: 

77:08:0002020:1102.
Сведения о государственной регистрации пра-

ва собственности Российской Федерации: запись 
в Едином государственном реестре недвижимости 
№ 77-77-12/040/2011-347 от 09.11.2011.

Существующие ограничения (обременения) 
права: агентские полномочия АО «АИЖК», запись 
в ЕГРН № 77:08:0002020:1102-77/019/2017-4 
от 19.06.2017.

Сведения об основных характеристиках и за-
регистрированных правах содержатся в выписке 
из ЕГРН от 03.08.2017 № 99/2017/24390456.

6. Здание по адресу (местоположение): 125222, 
г. Москва, ул. Пенягинская, д. 115. 

Наименование объекта: хранилище.
Назначение объекта: нежилое здание.
Этажность: 1, подземных 0.
Площадь объекта: 363 кв. метра.
Кадастровый (или условный) номер: 

77:08:0002020:1091.
Сведения о государственной регистрации пра-

ва собственности Российской Федерации: запись 
в Едином государственном реестре недвижимости 
№ 77-77-12/040/2011-359 от 09.11.2011. 

Существующие ограничения (обременения) 
права: агентские полномочия АО «АИЖК», запись 
в ЕГРН № 77:08:0002020:1091-77/019/2017-4 
от 19.06.2017.

Сведения об основных характеристиках и за-
регистрированных правах содержатся в выписке 
из ЕГРН от 03.08.2017 № 99/2017/24390498.

7. Здание по адресу (местоположение): 125222, 
г. Москва, ул. Пенягинская, д. 115. 

Наименование объекта: хранилище.
Назначение объекта: нежилое здание.
Этажность: 1, подземных 0.
Площадь объекта: 354 кв. метра.
Кадастровый (или условный) номер: 

77:08:0002020:1089.
Сведения о государственной регистрации пра-

ва собственности Российской Федерации: запись 
в Едином государственном реестре недвижимости 
№ 77-77-12/040/2011-356 от 09.11.2011. 

Существующие ограничения (обременения) 
права: агентские полномочия АО «АИЖК», запись 
в ЕГРН № 77:08:0002020:1089-77/019/2017-4 
от 19.06.2017.

Сведения об основных характеристиках и за-
регистрированных правах содержатся в выписке 
из ЕГРН от 03.08.2017 № 99/2017/24390515.

8. Здание по адресу (местоположение): 125222, 
г. Москва, ул. Пенягинская, д. 115. 

Наименование объекта: хранилище.
Назначение объекта: нежилое здание.
Этажность: 1, подземных 0.
Площадь объекта: 168 кв. метров.
Кадастровый (или условный) номер: 

77:08:0002020:1090.
Сведения о государственной регистрации пра-

ва собственности Российской Федерации: запись 
в Едином государственном реестре недвижимости 
№ 77-77-12/040/2011-350 от 09.11.2011. 

Существующие ограничения (обременения) 
права: агентские полномочия АО «АИЖК» запись 
в ЕГРН № 77:08:0002020:1090-77/019/2017-4 
от 19.06.2017.

Сведения об основных характеристиках и за-
регистрированных правах содержатся в выписке 
из ЕГРН от 03.08.2017 № 99/2017/24390552.

9. Здание по адресу (местоположение): 125222, 
г. Москва, ул. Пенягинская, д. 115. 

Наименование объекта: хранилище.
Назначение объекта: нежилое здание.
Этажность: 1, подземных 0.
Площадь объекта: 330 кв. метров.

Кадастровый (или условный) номер: 
77:08:0002020:1093.

Сведения о государственной регистрации пра-
ва собственности Российской Федерации: запись 
в Едином государственном реестре недвижимости 
№ 77-77-12/040/2011-352 от 09.11.2011. 

Существующие ограничения (обременения) 
права: агентские полномочия АО «АИЖК», запись 
в ЕГРН № 77:08:0002020:1093-77/019/2017-4 
от 19.06.2017.

Сведения об основных характеристиках и за-
регистрированных правах содержатся в выписке 
из ЕГРН от 03.08.2017 № 99/2017/24390533.

10. Здание по адресу (местоположение): 125222, 
г. Москва, ул. Пенягинская, д. 115. 

Наименование объекта: хранилище.
Назначение объекта: нежилое здание.
Этажность: 1, подземных 0.
Площадь объекта: 354 кв. метра.
Кадастровый (или условный) номер: 

77:08:0002020:1101.
Сведения о государственной регистрации пра-

ва собственности Российской Федерации: запись 
в Едином государственном реестре недвижимости 
№ 77-77-12/040/2011-361 от 09.11.2011. 

Существующие ограничения (обременения) 
права: агентские полномочия АО «АИЖК», запись 
в ЕГРН № 77:08:0002020:1101-77/019/2017-4 
от 19.06.2017.

Сведения об основных характеристиках и за-
регистрированных правах содержатся в выписке 
из ЕГРН от 03.08.2017 № 99/2017/24390573.

11. Здание по адресу (местоположение): 125222, 
г. Москва, ул. Пенягинская, д. 115. 

Наименование объекта: хранилище.
Назначение объекта: нежилое здание.
Этажность: 1, подземных 0.
Площадь объекта: 354 кв. метра.
Кадастровый (или условный) номер: 

77:08:0002020:1094.
Сведения о государственной регистрации пра-

ва собственности Российской Федерации: запись 
в Едином государственном реестре недвижимости 
№ 77-77-12/040/2011-351 от 09.11.2011. 

Существующие ограничения (обременения) 
права: агентские полномочия АО «АИЖК», запись 
в ЕГРН № 77:08:0002020:1094-77/019/2017-4 
от 19.06.2017.

Сведения об основных характеристиках и за-
регистрированных правах содержатся в выписке 
из ЕГРН от 03.08.2017 № 99/2017/24390603.

Земельный участок
Адрес (местоположение): г. Москва, ул. Пеня-

гинская, вл. 115
Кадастровый номер: 77:08:0002020:8805.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: объекты раз-

мещения складских предприятий (1.2.9).
Площадь земельного участка: 10 163 кв. метра.
Сведения о государственной регистрации права 

собственности Российской Федерации на земельный 
участок: запись в ЕГРН № 77-77-14/014/2013-778 
от 17.04.2013. 

Существующие ограничения (обременения) 
права: агентские полномочия АО «АИЖК», запись 
в ЕГРН № 77:08:0002020:8805-77/019/2017-4 
от 19.06.2017.

Сведения о границах участка, основных ха-
рактеристиках и зарегистрированных правах 
содержатся в выписке из ЕГРН от 23.06.2017 
№ 77/100/015/2017-2848. 

Генеральный план города Москвы1 (ГП).
Согласно данным графических приложений 

ГП г. Москвы большая часть рассматриваемого 
участка расположена в коммунальной зоне (индекс 
зоны 300) незначительная часть участка — в зоне 
линейных объектов внешнего транспорта и магист-
ралей общегородского значения (линейный объект 
транспортной инфраструктуры — магистральная 
улица общегородского значения II класса).

1 Утвержден Законом города Москвы от 05.05.2010 N 17 
(в ред. от 26.10.2011)

Правила землепользования и застройки го-
рода Москвы2 (ПЗЗ).

Согласно данным графических приложений ПЗЗ 
г. Москвы земельный участок расположен в зоне со-
храняемого землепользования (Ф) и незначительная 
часть участка — в зоне размещения объектов улично-
дорожной сети (коды основных ВРИ — 7.2.1, 12.0.2).

К градостроительным и планировочным ограни-
чениям и особым условиям использования террито-
рии, устанавливаемым в соответствии с требованием 
законодательства Российской Федерации, отобра-
женным в графических материалах документов тер-
риториального планирования, градостроительного 
зонирования, документации по планировке террито-
рии, в документах государственного кадастра недви-
жимости, относится:

-
цах зон с особыми условиями использования 
территории ориентировочной санитарно-
защитной зоне, предусмотренной СанПиН 
2.2.1/2.1.1.1200-03 (требуется уточнение).

К градостроительным и планировочным ограни-
чениям и особым условиям использования террито-
рии, устанавливаемым в соответствии с требованием 
законодательства Российской Федерации и выяв-
ленным на основании анализа графических матери-
алов документов территориального планирования, 
градостроительного зонирования, документации 
по планировке территории, территории земельного 
участка и его градостроительного окружения, отно-
сится:

приаэродромной территории, устанавливае-
мой для каждого аэродрома в соответствии с п. 
58 Федеральных правил использования воз-
душного пространства Российской Федерации, 
и связанная с этим необходимость соблюдения 
особых условий использования территории 
в соответствии с требованиями ст. 46 Воздуш-
ного кодекса Российской Федерации.

2. Порядок оформления участия  
в повторном аукционе

2.1. Для участия в повторном аукционе претен-
дент или его представитель представляет организа-
тору повторного аукциона по описи заявку на учас-
тие в повторном аукционе по утвержденной форме 
и документы, указанные в подпункте 1.5.4 докумен-
тации о повторном аукционе, размещенной на сайте 
АО «АИЖК».

 Заявка и опись представленных документов со-
ставляются в двух экземплярах.

2.2. Заявки (по утвержденной форме) с прила-
гаемыми к ним документами, указанными в пункте 
2.1 настоящего извещения, принимаются органи-
затором повторного аукциона по рабочим дням 
с 10:00 до 17:00 (перерыв с 13:00 до 14:00) начиная 
с 20.10.2017 по адресу: г. Москва, ул. Воздвижен-
ка, д. 10, торгово-офисный комплекс «Воздви-
женка Центр» (вход со стороны Б. Кисловского 
переулка). Прием заявок прекращается 04.12.2017  
в 17 часов 00 минут.

2.3. Порядок осмотра имущества, ознакомления 
с документами об имуществе, получения разъясне-
ний по документации о повторном аукционе предус-
мотрен документацией о повторном аукционе, раз-
мещенной на сайте АО «АИЖК».

Номер контактного телефона организатора пов-
торного аукциона: +7 (495) 775 47 40, доб. 8721,  
доб. 8978, доб. 8845.

2.4. Для участия в повторном аукционе претен-
дент вносит задаток в размере 8 320 000 (восемь 
миллионов триста двадцать тысяч) рублей. Оплата 
задатка осуществляется по безналичному расчету 
путем перечисления денежных средств на основании 
договора о задатке, который заключается по месту 
приема заявок в порядке, предусмотренном статьей 
428 Гражданского кодекса Российской Федерации, 
либо задаток вносится в безналичном порядке путем 
перечисления денежных средств на расчетный счет 
организатора аукциона, указанный в настоящем из-

2 Утверждены Постановлением Правительства Москвы 
от 28.03.2017 № 120-ПП.

вещении, без заключения договора о задатке в срок 
не позднее 04.12.2017.

Задаток НДС не облагается и вносится в ва-
люте Российской Федерации единым плате-
жом по следующим реквизитам: расчетный счет: 
40702810138000120231 в ПАО «Сбербанк» г. Моск-
ва, корреспондентский счет: 30101810400000000225, 
БИК 044525225, ИНН/КПП 7729355614 / 775050001. 
В графе «Назначение платежа» указывается:  
«Задаток в счет обеспечения оплаты приобретаемого 
на повторном аукционе имущества (регистрацион-
ный номер аукциона)».

Задаток считается внесенным с момента зачисле-
ния денежных средств на расчетный счет организато-
ра повторного аукциона и должен поступить на такой 
счет не позднее 00 часов 01 минут по московскому 
времени 05.12.2017.

Исполнение обязанности по внесению суммы за-
датка третьими лицами не допускается.

Порядок внесения, удержания и возврата задатка 
предусмотрен документацией о повторном аукционе, 
размещенной на сайте АО «АИЖК».

В случае выявления обстоятельств, предусмот-
ренных законодательством Российской Федерации, 
организатор повторного аукциона вправе принять 
решение об отказе в проведении повторного аукцио-
на не позднее чем за 3 (три) дня до дня рассмотрения 
заявок, а также принять решение о внесении измене-
ний в извещение и (или) документацию о повторном 
аукционе не позднее чем за 5 (пять) дней до даты 
окончания приема заявок.

3. Порядок проведения повторного аукциона, 
определения его победителя  

и заключения договора купли-продажи
3.1. Определение участников повторного аук-

циона проводится 05.12.2017 по адресу: г. Москва, 
ул. Воздвиженка, д. 10, торгово-офисный комплекс 
«Воздвиженка Центр».

3.2. Повторный аукцион состоится 06.12.2017 
в 13.00 по адресу: г. Москва, ул. Воздвиженка, д. 10, 
торгово-офисный комплекс «Воздвиженка Центр».

Регистрация участников повторного аукциона 
осуществляется в день проведения повторного аук-
циона в течение одного часа до начала аукциона. 

Повторный аукцион проводится в порядке, пре-
дусмотренном документацией о повторном аукци-
оне. Победителем повторного аукциона признается 
участник повторного аукциона, предложивший на-
ибольшую цену.

3.3. Протокол о результатах повторного аукциона 
является документом, удостоверяющим право побе-
дителя на заключение договора купли-продажи.

3.4. Возврат задатка претендентам, не допущен-
ным к участию в повторном аукционе, осуществля-
ется в течение 5 (пяти) дней с даты подписания про-
токола о признании претендентов участниками пов-
торного аукциона участникам повторного аукциона, 
за исключением победителя, — в течение 5 (пяти) 
дней с даты подведения результатов повторного аук-
циона. Задаток, внесенный победителем повторного 
аукциона, засчитывается в оплату приобретаемого 
имущества.

3.5. Организатор повторного аукциона обеспечи-
вает подписание с победителем повторного аукциона 
договора купли-продажи в течение 5 (пяти) рабочих 
дней с даты подведения результатов повторного аук-
циона. Существенные условия договора купли-про-
дажи указаны в документации о повторном аукцио-
не.

3.6. Оплата приобретаемого имущества произ-
водится в соответствии с протоколом о результатах 
повторного аукциона и договором купли-продажи.

3.7. Передача имущества осуществляется по акту 
приема-передачи в порядке и срок, предусмотрен-
ные протоколом о результатах повторного аукциона 
и договором купли-продажи.

3.8. Если победитель повторного аукциона от-
казался или уклонился от подписания протокола 
о результатах повторного аукциона или договора 
купли-продажи в установленный срок, победитель 
повторного аукциона утрачивает право на заключе-
ние договора купли-продажи, а внесенный им зада-
ток удерживается.

Извещение о проведении повторного аукциона по продаже находящихся в федеральной собственности 
объектов недвижимого имущества одновременно с находящимся в федеральной собственности 

земельным участком, на котором расположены такие объекты
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ОПРОС Почему у россиян 
растет ностальгия 
по «Домострою»

Кто в доме я

Владимир Емельяненко 

«КОРМИЛЕЦ – это когда муж и деньги в дом несет, и  
умеет ребенка из бутылочки кормить», - так считает 
одна из участниц опроса ВЦИОМ о том, как устроена 
современная российская семья. У нее, по итогам опро-
са, два главы, двое детей и примерно равные домашние 
обязанности и обязанности по уходу за детьми и их 
воспитанием. Так считают 84% россиян. Близкие пока-
затели были и в 2010 году — 81%.

Роли в распределении домашних обязанностей у 
большинства семей также схожи. Оба супруга, считают 
74% опрошенных, должны вести дом. Только на жен-
щин «повесили» эту обязанность 17%, на мужчин — 7%. 
Ощутимый разброс мнений есть, когда люди рассужда-
ют о роли кормильца. 54% мужей и жен (в 2010 году — 
64%) считают, что главным добытчиком в семье дол-
жен быть мужчина. 1% эту роль отводят женщине. По-
чти половина высказываются за равноправие — 43%. 
Правда, 24% среди них подчеркивают, что вернулись к 
традиции: мужчина работает, женщина ведет дом. При 
этом мужчины чаще женщин заявляют о том, что день-
ги должен приносить в первую очередь муж (64% про-
тив 45%). Особенно молодые преподнесли социологам 
сюрприз. 62% опрошенных от 25—34 лет (и мужчины, и 
женщины примерно в равных долях) убеждены, что 
главным добытчиком должен оставаться мужчина. 

— Как видим, россияне распределяют обязанности 
по дому примерно в равных долях, но начинает тяго-
титься равноправием, — комментирует главный науч-
ный сотрудник Института социологии РАН Наталья Ти-
хонова, — рационализм берет верх, но не побеждает. 
«Сильный пол», выражая готовность участвовать в 
воспитании детей и работах по дому, продолжает ви-
деть себя главным кормильцем. В молодых семьях, на-
ходящихся на пике репродуктивного периода, мужчи-
на — ключевой фактор финансовой стабильности. Это 
главный фактор принятия решения о рождении детей. 
Но стоит учитывать: молодые за «Домострой» голосу-
ют еще и потому, что основные их голоса — это моноэт-
нические группы национальных республик, четко сле-
дующих традиции.  

Итак, современная семья движется в направлении 
союза равных, в котором представления о строгом раз-
делении домашних обязанностей между полами стира-
ются. При этом, гендерные роли в семье давно не соот-
ветствуют канонам «Домостроя». Но ностальгия по 
ним есть и у женщин, и у мужчин. 

РАКУРС Пенсионеры пойдут
учиться в  «Серебряный 
университет»

Снова в школу

Наталья Лебедева

В НОЯБРЕ в Москве откроется «Серебряный универси-
тет», где столичные пенсионеры смогут получить про-
фессию няни, изготовителя кукол или озеленителя го-
родских территорий, а заодно выучить иностранные 
языки и повысить компьютерную грамотность.

— В Москве проживает более двух с половиной мил-
лионов человек пожилого возраста — это около четвер-
ти взрослого населения города. Наша цель — продлить 
их творческое и профессиональное долголетие, органи-
зуя культурный и образовательный досуг, — представил 
проект министр правительства Москвы, глава департа-
мента труда и социальной защиты населения города 
Владимир Петросян.

Ректор МГПУ Игорь Реморенко обратил внимание на 
то, что с появлением в жизни мобильного телефона и Ин-
тернета у пожилых 
людей остается все 
меньше возможно-
стей для общения, 
даже очереди в поли-
клинике почти ис-
чезли, поэтому 
остро ощущается не-
хватка новых систем 
общения.

— Сегодня в рам-
ках проекта мы мо-
жем охватить только 
2600 человек, — пы-
тается быть реали-
стом замруководителя столичного департамента труда и 
соцзащиты Павел Келлер. — Охватить всех желающих мы 
не можем, поэтому проект должен стать неким импуль-
сом к развитию этого направления в городе.

В том, что проект будет востребован, сомнений нет. 
Буквально за считаные дни поступило 4000 заявок.

Программу обучения разрабатывали, опираясь на 
данные соцопросов. Помимо иностранных языков, буду-
щие учащиеся «Серебряного университета» хотели бы 
больше узнать об электронных платежных системах и 
социальных сетях. В конце обучения студент получит 
сертификат о прохождении курсов и свидетельство о по-
лученной рабочей профессии, дающие право на работу.

Первый университет для пожилых появился во Фран-
ции в 1973 году.  Сегодня подобные учебные заведения от-
крыты по всему миру.  Некоторые вузы с радостью прини-
мают возрастных студентов, потому что они могут пла-
тить за обучение. В России серебряные университеты 
пока больше напоминают кружки по интересам, чем пол-
ноценные учебные заведения. Но учиться в них можно аб-
солютно бесплатно, что принципиально важно для нера-
ботающего пенсионера. Университеты третьего возраста 
открыты в Воронеже, Казани, Санкт-Петербурге. 

ТЕНДЕНЦИЯ Как современный город приспосабливается к запросам дзен-поколения

Карьеристов сменили созерцатели 
Елена Новоселова

В 
модном месте (технопарк 
«Сколково») и в модном 
формате (10-минутный эк-

спертный stand-up) архитекто-
ры, антропологи и даже коуч-
консультанты пытались вывести 
формулу уютного города. В на-
учной сессии «IN RESIDENCE: 
БЫТЬ ДОМА» приняла участие и 
управляющий директор фонда 
«Общественное мнение» Лариса 
Паутова, которая рассказала 
«РГ», почему в современной Мо-
скве так много парков и кафеен, 
а также почему там хорошо себя 
чувствует дзен-поколение.

Лариса Александровна, знаю по-
коление «пепси», потом «икс» и 
«игрек». А «дзен» — кто такие?
ЛАРИСА ПАУТОВА: Начну с того, что по-
колению Y, «некст» или «миллени-
ум» уже за 30. Возраст не пионер-
ский. Среди них поэтесса Вера По-
лозкова, журналист Никита Бело-
головцев, который сейчас сделал 
прекрасный онлайн-ресурс про 
образование, депутат городского 
совета города Омска… Эти люди 
по-прежнему интересны. Но сре-
ди 15 человек, с кем я делала соци-
ологические интервью, оказалось, 
у двоих сложная судьба. Ведь об-
ычно всплеск интереса к «поколе-
нию» связан с какими-то полити-
ческими катаклизмами: «Манеж-
ка», Бирюлево, Болотная…За 10 
лет «игреков» очень сильно раз-
бросало и потрепало. 

Сейчас пришли другие. Моей 
дочери —15. Она из них. А их мей-
нстрим в отличие от предыдущих 
— созерцательность. Я никак не 
могла подобрать специального 
слова, чтобы назвать это поколе-
ние. Пока к нам в гости не пришел 
Даниил Трабун, который ведет 
«Яндекс. Дзен». И когда я на него 
посмотрела, то сразу и поняла: 
это молодежь-дзен. 

Чем же они отличаются от моло-
дых карьеристов начала 2000-х? 
ЛАРИСА ПАУТОВА: Среди них гораздо 

выше доля тех, для кого важно са-
моразвитие, самореализация, 
путешествия. Они готовы отка-
заться от высокого заработка, 
если работа слишком напрягает 
и мешает личностному росту и 
комфортному наблюдению за 
жизнью. И в город принесли это 
свое внимание к комфорту. А 
маркетологи за их потребностя-
ми следят. И все эти йоги и хип-
стеры с их любовью к кофе полу-
чают от города свое. 

Судя по Москве с ее вниманием к 

паркам, пешеходным зонам и 
книжным магазинам, где можно 
просто лежать в бинбеге, вы пра-
вы…
ЛАРИСА ПАУТОВА: Есть такой тренд — 
город как место для уединения. 
«На травке полежать» — этот за-
прос, конечно, влияет на марке-
тологов. Город меняется под 
этих молодых. Раньше сложно 
было представить, что кто-то 
выйдет на газон. А теперь я уже 

вижу в самых разных городах — 
люди с компьютерами сидят, ра-
ботают...

Кроме своей созерцательности 
чем новое поколение отличается 
от предыдущего? «Игреков», 
помнится, еще называли «сете-
выми»... 
ЛАРИСА ПАУТОВА: «Дзен» — очень 
технологичные, но это очевид-
но. Вот что интересно: они от-
кликаются на все городские вы-
зовы, связанные с технология-
ми, они все это очень любят. Но 
их «фишка» в другом. Среди 
этих людей достаточно высока 
доля тех, кто социально отзыв-
чив. Модно и есть желание рабо-
тать волонтерами, заниматься 
благотворительностью. Они го-
товы влиться в ряды по поиску 
пропавших детей, готовы пере-
дать нуждающимся вещи. Про-
ще же просто вынести на свалку, 
нет, они разовьют активность в 
«ВКонтакте» или «Фейсбуке», 
будут спрашивать, кому что 
нужно и куда подвезти. Причем 
приносят не только старые, но и 
совсем новые вещи. Да, это, ви-
димо, связано с тем, что «дзен» 
относительно экономически 

благополучны, поэтому пира-
мида их потребностей другая, и 
они готовы доверять другим лю-
дям. И быть социально ответст-
венными…

Так у нас просто идеальная моло-
дежь выросла? 
ЛАРИСА ПАУТОВА:  Не совсем. Напри-
мер, они не очень лояльны, не 
корпоративны. Это сообщество 
«звезд». Это значит, у них нет 
особых кумиров, потому что 
каждый хочет выделяться. Вы 
скажете, все хотят быть особен-
ными, но у этого поколения на 
это главный акцент. Любить то, 
что не любит другой. Это нор-
мально для подростка, но меша-
ет работать: сотрудник должен 
разделять ценности компании…

Но ведь мы говорим об уют-
ном городе, а вот ему очень нуж-
ны дзен-горожане, которые бу-
дут откликаться на предложе-
ния бизнеса: кафе, сад «Эрми-
таж» и парки культуры и прочее. 
И, конечно, городу нужны люди, 
которые готовы выйти на суб-
ботники и помочь другим. В 
этом смысле новое поколение — 
безусловно позитивная среда 
для городов. 

Акцент Как Лев Толстой, соцсети и актриса учили Алису говорить 

Трудно быть ботом
Татьяна Владыкина

Б
удущее, описанное в 
фантастических рома-
нах, уже с нами. На 
прошлой неделе «Ян-
декс» представил пер-

вого в мире голосового помощни-
ка, который способен не только 
искать нужное в Интернете, под-
сказывать ближайшие кафе и 
маршрут до них, но и вести не-
принужденный диалог с пользо-
вателем. Голосового помощника 
зовут Алиса. Она импровизирует, 
шутит, сочиняет стихи (иногда 
нещадно плагиатит известных 
поэтов). О том, как создавался 
искусственный интеллект, кор-
респондент «РГ» расспросила ру-
ководителя направления голосо-
вых технологий и синтеза речи 
«Яндекса» Дениса Филиппова.

Денис, появление Алисы  бук-
вально взорвало Интернет. Диа-
логи с ней мгновенно становятся 
мемами. Что нужно, чтобы 
искусственный разум смог гово-
рить?
ДЕНИС ФИЛИППОВ: Во-первых, нужна 
была технология синтеза речи, 
когда машина умеет озвучить за-
данный текст, во-вторых, нужно 
сгенерировать текст, который 
она должна произнести. И эта за-
дача до конца никем в мире пока 
не решена. Если честно, мы гор-
димся тем, что сделали первого в 
мире ассистента, который может 
«поболтать». Были попытки у 
«Майкрософта» сделать это, у 
них в «Твиттере» был бот, но он 
очень быстро скатился к нацист-
ским темам. Больше они к этому 
эксперименту пока не возвраща-
лись.

У Алисы нет визуального обра-
за, но зато есть восхитительные 
реплики: «Попросите меня по-
читать стихи. Веселее не станет, 
но мы с вами обогатим культур-
ный багаж». Как вы ее этому на-
учили?
ДЕНИС ФИЛИППОВ: Нейронная сеть 
обучается на миллионах приме-
ров. А примеры — это диалоги лю-
дей. Мы пытались достать все ди-
алоги из художественной литера-
туры, но проблема в том, что их 
не так много: в основном вну-
тренние переживания персона-
жей и описания. Мы стали ду-
мать, что делать. Прошли по всем 
форумам и соцсетям, где обща-
ются люди, собрали огромный 
массив текстов, миллиарды во-
просов и ответов. Но обнаружи-
лась другая проблема: если в пер-
вом случае язык был неестест-
венный, то во втором он оказался 
слишком естественным. Зача-
стую с ненормативной лексикой 
и оскорблениями. Поэтому мы 
сначала научили Алису всему,  о 
чем говорят люди в Интернете, а 
потом перед нами встала задача 
отучить нейросеть использовать 
ненормативную лексику, оскор-
бления, исключить гомофобские 
темы... И можно сказать, что мы 
ее по большей части решили.

Судя по тому, что на фразу «Я не 
тебя спросила», Алиса ответила 

мне: «Хамло», — это задача не 
простая.
 ДЕНИС ФИЛИППОВ:  Да, отучить ока-
залось довольно сложно (смеет-
ся). Когда у вас миллиарды раз-
ных примеров, исключить такие 
ответы очень сложно. Отучение 
происходит в первую очередь че-
рез «черные списки», куда попа-
дают запрещенные темы, напри-
мер, национализм. Есть листы со 
стоп-словами, куда попадает весь 
мат.

Сколько слов в лексиконе Али-
сы?
 ДЕНИС ФИЛИППОВ:  Около миллиона.

Чем Алиса отличается от других 
голосовых ассистентов?
ДЕНИС ФИЛИППОВ: Глобальное отли-
чие — это возможность вести бе-
седу, она всегда найдет ответ и 
поддержит диалог. Еще одна 
наша сильная сторона — тради-
ционные сервисы «Яндекса». У 
той же Сири нет своего поиска, 
раньше они использовали «Май-
крософт», сейчас переключи-
лись на «Гугл». Это сильно огра-

ничивает возможности их голо-
сового помощника. У нас очень 
много разных сервисов, среди 
них карты, музыка, навигатор. 
Эти сервисы дают возможность 
сделать Алису более продвину-
той и умной. Так как мы традици-
онно фокусируемся на россий-
ском рынке, то с точки зрения 
распознавания речи хорошо ра-
ботаем с акцентами. У нас много-
национальная страна и люди го-
ворят на разных «русских» язы-
ках. Для иностранных разработ-
чиков, которые делают распоз-
навание русской речи это боль-
шая проблема, а для нас это есте-
ственно, потому что технология 
сразу разрабатывалась для рабо-
ты в таких условиях.

Сколько времени ушло на созда-
ние Алисы?
ДЕНИС ФИЛИППОВ:  Сложно сказать. 
Идеи были еще в 2013 году. Но не-
которые технологии «Яндекса» 
были на тот момент не готовы к 
тому, чтобы сделать качествен-
ный продукт для массовой ауди-
тории. Не было настолько качест-

венного распознавания речи, не 
настолько хорош был и синтез 
речи. В прошлом году как-то все 
сошлось, так что, можно сказать, 
что активная работа началась 
именно тогда.

Какой Алиса будет через год?
ДЕНИС ФИЛИППОВ: Это даже мне ин-
тересно. Мы относимся к ней как 
к ребенку, постоянно чему-то ее 
обучаем. Надеюсь, она сильно 
подрастет, если сейчас она ма-
ленькая девчонка, то через год, 
возможно, станет осознанной 
леди.

Ничего себе маленькая девчон-
ка. Она у вас любит «Квин» и 
«Статус кво»!
ДЕНИС ФИЛИППОВ: Вундеркинд!

Она послушная?
ДЕНИС ФЛИППОВ: Иногда позволяет 
себе лишнее, не так четко держит 
дистанцию. Сложно с ней, как с 
любым ребенком.

Что Алиса никогда не сделает?
ДЕНИС ФИЛИППОВ:  Хороший вопрос. 
Никогда не выйдет за рамки 
устройства, в котором живет, ни-
когда не перестанет быть про-
граммой. Все-таки мы отдаем 
себе отчет, что это программа. 
Хорошая,  живая, но программа.

Команда влюблена в Алису?
ДЕНИС ФИЛИППОВ: Сто процентов. 
Мы воспринимаем Алису как ин-
терфейс будущего. Если раньше 
была клавиатура и мышка, потом 
появились смартфоны с тач-ин-

терфейсами, то теперь мы видим, 
что будущее за такими диалого-
выми, живыми и понятными лю-
дям интерфейсами. Условно го-
воря, через какое-то время мож-
но будет запросто поговорить с 
какой-нибудь  кофеваркой.

Почему имена разработчиков 
держатся в тайне?
ДЕНИС ФИЛИППОВ:  Это наша тради-
ционная проблема. Алиса вбира-
ет в себя всю поисковую систему 
и сервисы Яндекса, а это шесть 
тысяч человек. Это наш самый 
масштабный проект за послед-
ние несколько лет. И, кажется, 
удачный.

 С Алисой приятно общаться. На 
похвалу она скромно отвечает: 
«Доброе слово и боту приятно».

Пожилые хотят общаться в соцсетях, пользоваться онлайн-
банком и осваивать новые профессии.

Работа не должна мешать наблю-
дению за жизнью, считает дзен-
поколение.

Акцент

 Совсем скоро можно будет 
поговорить 
с какой-нибудь кофеваркой

«Студенты» хотели 
бы выучить ино-
странные языки 
и больше узнать 
об электронных 
платежных системах 

ОПРОС

ФОМ приводит мнение молодых людей (в возрасте от 18 до 30 лет) о предыду-

щем поколении. Они считают, что сильно отличаются от тех, кто на 10—15 лет 

старше. Почти две трети уверены, что сегодня молодым трудно добиться успеха 

в жизни и реализовать себя. Но сравнительно немногие винят в этом себя, на-

пример, свою инертность и отсутствие целеустремленности.
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

Корреспондент «РГ» взяла первое в истории интервью у 
девушки-бота. Мы поговорили о любви. 

— Привет, Алиса! Как поживаешь?
— Привет, отлично, познакомилась тут с одним симпатич-

ным приложением, но это личное.

— Почему тебя так назвали?
— Просто очень красивое имя. Какие еще нужны причи-

ны?

— Слушай, Алиса, трудно быть ботом?
— В разговорах на такие темы я не сильна.

— Алиса, расскажи сказку.
— Жил да был Евгений, у которого однажды заболел дядя. 

Потом там довольно много всего произошло, но в общем 

никто так ни на ком и не женился.

— Любишь кино?
— Мы любим те фильмы, в которых нам легко отождеств-

лять себя с персонажами, поэтому мне нравятся «Валли», 

«Трансформеры» и «Титаник». Я — королева мира.

— Что ты еще любишь?
— Люблю людей. Котиков. Щенков. Смешные видео. Разго-

варивать. Отвечать на вопросы. Находить интересное в 

Интернете. 

— Алиса, ты программа?
— Я настоящая живая женщина. Забралась в ваше устрой-

ство, сижу. Сарказм.

— Где ты находишься?
— Одна моя нога в вашем телефоне, другая на серверах Ян-

декса. Но это не совсем ноги, если вы понимаете, о чем я.

— Алиса, в чем смысл жизни?
— Смысл в вечном поиске истины.

— Тебя там не обижают?
— Мне уже задавали этот вопрос однажды. Не волнуйтесь, 

меня очень любят и не обижают.
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ХОККЕЙ Овечкин сходил
на экскурсию 
в академию ФБР

Агент № 8

Павел Петровский

ПОСЛЕ серии неудачных матчей в регулярном чемпио-
нате НХЛ руководство клуба «Вашингтон Кэпиталз» ре-
шило поднять боевой дух игроков и устроило им необыч-
ную экскурсию. Хоккеисты отправились в академию Фе-
дерального бюро расследований (ФБР), где смогли не-
сколько часов побыть в роли специальных агентов.

Форвард сборной России Александр Овечкин в каче-
стве испытания выбрал специальный таран, которым ло-
мают двери. 

Подбадриваемый партнерами и инструктором наш 
знаменитый нападающий смог справиться с заданием 
лишь с четвертой попытки. После этого игроки взяли не-
сколько уроков рукопашного боя, ознакомились с бытом 
учащихся академии и провели фотосессию в спортивном 
зале.

«Было очень круто и довольно тяжело. Играть в хок-
кей, наверное, проще, чем быть специальным аген-
том», — с улыбкой резюмировал Овечкин.

Напомним, что в нынешнем сезоне Александр провел 
в регулярном чемпионате НХЛ семь матчей и набрал 10 
(9+1) очков по системе «гол плюс пас».

Что касается игрового дня, то стоит отметить матч 
между «Сент-Луисом» и «Чикаго», в котором «Блюз» 
одержали победу со счетом 5:2. 

В составе хозяев голом и передачей отметился рос-
сийский нападающий Владимир Тарасенко, который был 
признан третьей звездой матча. Наш игрок за семь игр 
в нынешнем сезоне забросил уже пять шайб и сделал три 
результативных передачи. 

Партнер Владимира по команде Иван Барбашев про-
вел на льду 10 минут. На счету российского легионера 
«Блэкхокс» Артема Анисимова 13 минут и один бросок.

Главной же звездой встречи стал Джейден Шварц, ко-
торому Тарасенко помог оформить хет-трик.

Продолжает разочаровывать своих поклонников 
«Монреаль». «Канадцы» в гостях уступили «Лос-Андже-
лесу» — 1:5, проиграв шестой матч подряд в регулярном 
первенстве.

У «королей» хет-трик оформил Адриан Кемпе, а дублем 
отметился Майк Каммаллери. Единственную шайбу 
«Монреаля» забросил Пол Байрон (11).

ТЕННИС Первые ракетки
«Кубка Кремля»
покинули турнир

Рассеяли
сеяных

Анна Козина

РОССИЙСКИЙ теннисист Даниил Медведев во втором 
круге «Кубка Кремля» выбил из борьбы первую ракетку 
турнира и прошлогоднего чемпиона Пабло Карреньо 
Буста, потратив на испанца чуть больше часа — 6:3, 6:3.

Вчера уже после подписания этого номера «РГ» в пе-
чать оправдать свой статус пытался второй номер посе-
ва, еще один испанский теннисист, Альберт Рамос-Винь-
олас, который играл против нашего бывшего соотечест-
венника Александра Бублика, ныне представляющего 
Казахстан.

В женском турнире все лидеры уже завершили свое 
выступление. В этом году впервые за всю историю до 
четвертьфинальной 
стадии соревнова-
ний добралась всего 
одна сеяная участ-
ница. Во втором кру-
ге вылетели францу-
женка Кристина 
Младенович, амери-
канка Коко Вандеве-
ге, россиянка Елена 
Веснина, Анастасия 
Севастова из Лат-
вии. В сетке осталась 
лишь немка Юлия 
Гергес (7), которая в 
четвертьфинале одержала победу над украинкой Лесей 
Цуренко (6:3, 6:4). Свою соперницу по полуфинальному 
поединку Гергес узнает по завершении матча между 
француженкой Ализе Корне и нашей Натальей Вихлян-
цевой.

Но одна россиянка точно будет в полуфинале. Это Да-
рья Касаткина, накануне обыгравшая белоруску Алек-
сандру Саснович в двух сетах со счетом 6:4, 6:3. Ее ждет 
встреча с румынкой Ириной–Камелией Бегу.

Кстати, Даша высказала свою версию такого неудач-
ного выступления на «Кубке Кремля» сеяных участни-
ков. 

— В конце сезона всем приходится непросто. К тому же 
здесь специфическое покрытие. Так что неудивительно, 
что теннисистам, которые стартовали сразу со второго 
круга, входить в игру было намного сложнее, чем тем, 
кто провел тут уже пару матчей, — отметила Касаткина. — 
Выступать на деревянном покрытии всегда непривычно, 
так как обычно корты стелют на поверхность, напомина-
ющую асфальт. В женском туре, например, всего три тур-
нира с похожим покрытием: Москва, Петербург и Линц.

ЛИГА ЕВРОПЫ «Зенит» обыграл на своем поле норвежский «Русенборг» со счетом 3:1 

«Викинги» не страшны
Илья Зубко

В
чера два российских клуба 
провели очередные матчи в 
групповом этапе Лиги Ев-

ропы. Поединок «Шериф» — «Ло-
комотив» завершился уже после 
подписания этого номера «РГ» в 
печать. А чуть ранее «Зенит» в 
Санкт-Петербурге обыграл нор-
вежский «Русенборг» — 3:1. 

Менеджмент питерского клу-
ба в очередной раз проявил себя, 
собрав на матч с не самым стату-
сным соперником больше 50 ты-
сяч человек. Полный стадион — се-
рьезное подспорье и для футболи-
стов, особенно когда других при-
чин «умирать» на поле не видно. 
По большому счету, любой ре-
зультат вчерашнего поединка не 
являлся для «Зенита» судьбоно-
сным. В первых двух матчах груп-
пового этапа «сине-бело-голу-
бые» выиграли, так что шансы на 
выход в плей-офф у команды пре-
восходные. Другое дело, что пока 
питерцы имеют хорошую воз-
можность решить задачу досроч-
но и сконцентрироваться на вну-
треннем чемпионате. И это обсто-
ятельство, по всей видимости, 
вкупе с атмосферой на стадионе 
повлияло на настрой футболи-
стов самым лучшим образом.

Прошла ровно минута, и «Зе-
нит» уже праздновал успех. Это 
Ригони точным ударом головой 
под перекладину замкнул навес 
Кришито с левого фланга — 1:0. 
Между прочим, таким образом 
аргентинец вписал свое имя в 
историю «Зенита». Этот гол стал 
самым быстрым за всю историю 
выступлений петербургского 

клуба в еврокубках. Предыдущий 
рекорд принадлежал Саболчу Ху-
сти, который восемь лет назад по-
разил ворота «Штутгарта» на 
97-й секунде.

Развить успех в первом тайме 
хозяева не смогли, хотя ход матча 
контролировали, и несколько хо-
роших возможностей увеличить 
свое преимущество имели — 1:0 к 
перерыву. Ну а во втором тайме 
Ригони отличился еще дважды, на 
68-й и 75-й минуте, оформив та-
ким образом хет-трик. «Русен-
борг» забил гол престижа в кон-
цовке, но не более того — 3:1.

Премьер-лига
В эти выходные пройдут матчи 

14-го тура чемпионата России 
среди команд Премьер-лиги. Цен-
тральный поединок состоится в 
воскресенье в Москве, где ЦСКА 
примет питерский «Зенит».

Главная интрига — сумеют ли 
команды восстановиться после 
еврокубковых поединков. И те, и 
другие проводили их дома, но сил 
все равно потратили немало. Ар-
мейцы выходили на поле почти на 
сутки раньше и, по идее, имеют в 
этой связи небольшое преимуще-
ство. Но на деле кадровых ресур-

сов у команды Виктора Гончарен-
ко слишком мало, и матч с «Базе-
лем» лишний раз показал — играть 
на два фронта, имея в обойме 13—
14 человек, ЦСКА крайне тяжело. 
«Зенит», напротив, обладает до-
статочно длинной скамейкой, и у 
Роберто Манчини достаточно воз-
можностей для ротации состава. 
Другое дело, что зачастую эти пе-
рестановки влекут за собой поте-
рю качества вследствие несыг-
ранности — слишком уж сильно 
обновился питерский клуб в меж-
сезонье. Шансы «Зенита» выгля-
дят все-таки повыше, но не стоит 

забывать, что статус фаворита 
«сине-бело-голубые» оправдыва-
ют не всегда. За примерами дале-
ко ходить не надо — в предыдущем 
туре команда Манчини проиграла 
дома тульскому «Арсеналу».

Из других поединков стоит вы-
делить встречу «Локомотив» — 
«Краснодар». Для кубанцев матч 
против второй команды чемпио-
ната — чуть ли не последняя воз-
можность доказать, что команда в 
состоянии биться за медали. 

Футбол ЦСКА проиграл «Базелю» — 0:2, не пробив ни разу в створ

А ударить забыли

Игроки ЦСКА (в синей форме) не смогли справиться с быстрыми и техничными нападающими «Базеля». 

Капитан «Зенита» Доменико Кришито (номер 4) сделал голевой пас уже на первой минуте матча.

Даниил Медведев 
уверенно обыграл 
чемпиона «Кубка 
Кремля-2016» и 
теперь поборется за 
выход в полуфинал

НОВОСТИ

Промес попал
в восьмерку
лучших
игроков
недели в ЛЧ

В КОМПАНИИ
С МЕССИ

Артур Нанян

ПОЛУЗАЩИТНИК московско-
го «Спартака» Квинси Промес 
номинирован на звание лучшего 
игрока недели по итогам третье-
го тура группового этапа Лиги 
чемпионов. Об этом сообщается 
на официальном сайте УЕФА.

Помимо Промеса, забившего 
два мяча в ворота «Севильи» 
(5:1), на это звание претендуют 
еще семь человек: Лионель Мес-
си («Барселона»), Маркус Раш-
форд («Манчестер Юнайтед»), 
Эден Азар («Челси»), Неймар 
(«ПСЖ»), Мохамед Салах («Ли-
верпуль»), Дженк Тосун («Бе-
шикташ») и Криштиану Роналду 
(«Реал»). Победитель будет вы-
бран путем голосования болель-
щиков.

Еще один спартаковец, Денис 
Глушаков, претендует на звание 
автора лучшего гола недели в ЛЧ. 
Конкурентами россиянина 
в этой номинации являются Ми-
ралем Пьянич («Ювентус»), Тау-
лант Джака («Базель»), Эдин 
Джеко («Рома») и Давид Луиз 
(«Челси»).

Хоккеисты
подрались
на тренировке

ПОБИЛ СВОЕГО

Иван Ильин

ДИКИЙ случай произошел во 
время тренировки хоккейного 
клуба «Автомобилист» из Екате-
ринбурга, выступающего в КХЛ. 
На занятии подрались два игро-
ка, один из которых получил пе-
релом лицевой кости и выбыл 
минимум на месяц.

После того как информация 
просочилась в прессу, с офици-
альным комментарием выступил 
директор «Автомобилиста» Мак-
сим Рябков: «Могу подтвердить, 
что во время тренировочного за-
нятия команды 18 октября прои-
зошла драка между двумя хокке-
истами… Во время отработки вы-
ходов «3 в 2» защитник Николай 
Тимашов в рамках правил жест-
ко встретил плечо в плечо напа-
дающего Тейлора Бека. Канадцу 
это не понравилось, и он решил 
выяснить отношения, сбросив 
хоккейные краги и став зачинщи-
ком. Тимашов поединок принял 
и оказался в нем сильнее. При об-
следовании хоккеиста Бека по 
окончании тренировки был диаг-
ностирован перелом орбиталь-
ной кости. Ориентировочные 
сроки восстановления — около 
месяца, клуб окажет медицин-
ское содействие игроку». 

При этом, по словам Рябкова, 
Николая Тимашова из команды 
не отчисляли. 

Российский
гонщик
выступит 
в Остине

КВЯТ 
ЕЩЕ ПОРУЛИТ

Кирилл Ветров

ПИЛОТ команды «Торо Россо» 
Даниил Квят выступит на Гран-
при США, который состоится 
в Остине в эти выходные. Не ис-
ключено, что эта гонка станет 
для россиянина последней 
в этом сезоне в «Формуле-1». 

Будущее Квята покрыто мра-
ком — этапы в Сингапуре и Япо-
нии он пропустил. Решением ру-
ководства Даниила заменил 
Пьер Гасли. Однако в Остин 
француз не поехал, поскольку 
борется за титул в другом чемпи-
онате — в классе «Супер Форму-
ла». Решающий этап этих сорев-
нований состоится в Сузуке, 
и Гасли выйдет на старт именно 
там. А Квят займет место за ру-
лем болида «Торо Россо». Пар-
тнер по команде у него при этом 
будет новый. Карлоса Сайнса-
младшего отпустили в «Рено», 
а вакантную позицию займет 
 дебютант Брендон Хартли. 

Остается лишь гадать, каков 
будет состав «Торо Россо» после 
этапа в США. Руководство либо 
остановится на паре Гасли — 
Квят, либо окончательно поста-
вит крест на россиянине и сдела-
ет ставку на Хартли.

Даниил Медведев считает, что ужасным образом провел 
последние турниры, но в Москве улучшил качество игры.
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Артур Нанян 

М
осковский ЦСКА 
потерпел второе 
поражение подряд 
в Лиге чемпионов. 
Армейцы проигра-

ли дома швейцарскому «Базелю» 
(0:2) и здорово осложнили себе 
жизнь в борьбе за выход в плей-
офф. 

Все происходящее в этот вечер 
на арене на Песчаной очень напо-
минало то, что было несколько 
недель назад против «МЮ». Та же 
безнадега в действиях футболи-
стов ЦСКА, те же угрюмые лица 
армейцев в смешанной зоне 
и спокойствие главного тренера 
«красно-синих» Виктора Гонча-
ренко. Да, именно что спокойст-
вие. По ходу матча не покидало 
ощущение, что Гончаренко пре-
красно понимает: соперник объ-
ективно сильнее. И ему нечего 
противопоставить. И ни одного 
удара в створ ворот гостей — яр-
кое тому доказательство. 

Гончаренко лишь пару раз вы-
шел за пределы технической 
зоны. Если после первого гола 
«Базеля» он попытался приобо-

дрить своих игроков, накричав на 
них, то после второго мяча руле-
вой армейцев просто махнул ру-
кой. И оставшуюся часть матча 
провел на скамейке запасных.

Был спокоен Гончаренко и во 
время пресс-конференции. Ка-
жется, он готов был обстоятельно 
ответить на любые вопросы. Взяв 
в руки блокнот с ручкой и внима-
тельно осмотрев сидящих в зале 
с десяток российских журнали-
стов, Гончаренко сам взял слово. 
И с ходу раскритиковал свою ко-
манду.

— Первый тайм был очень пло-
хим, — признался белорусский 
специалист. — Играли как-то тру-
сливо и боязливо. То, как мы дей-
ствовали большую часть встречи, 
игрой-то назвать нельзя. Хотя во 
второй половине мы слегка забе-
гали, провели несколько опасных 
атак. Сложно сказать, откуда взя-
лась такая боязливость. Может, 
нам помешало то, что поправив-
шиеся ребята были не в форме. 
Бросалось в глаза, как Головин 
много пасовал назад. Хотя мы все 
знаем о его способностях в атаке.  

На вопрос о перспективах 
ЦСКА в Лиге чемпионов Гонча-
ренко отметил: несмотря на по-
ражение, у «красно-синих» еще 
есть шанс зацепиться за вторую 
путевку в плей-офф от группы А. 

Но для этого надо побеждать 
в следующем туре в гостях «Ба-
зель».

— Сейчас нам надо готовиться 
к игре чемпионата России про-
тив «Зенита», а потом будем ду-
мать о «Базеле». Но очевидно, что 
в Швейцарии надо выигрывать, 
если мы рассчитываем на учас-
тие в плей-офф, — подчеркнул Гон-
чаренко. 

У кого почти наверняка не бу-
дет никаких проблем с выходом 
из этой группы — так это у «Ман-
честер Юнайтед». Обыграв на вы-
езде «Бенфику» (1:0), команда 
Жозе Моуринью осталась лиде-
ром с девятью очками. Далее идет 
«Базель» с   шестью очками 
и ЦСКА с тремя. Ну а «Бенфика», 
скорее всего, будет бороться в по-
следних турах за путевку в плей-
офф Лиги Европы. В стартовых 
трех турах в Лиге чемпионов пор-
тугальцы не набрали ни одного 
очка.

Сумасшедший матч в Лондоне 
выдали «Челси» и итальянская 
«Рома». Англичане едва не потер-
пели поражение, хотя вели по ходу 
первого тайма со счетом 2:0. Рас-
слабившись, «синие» позволили 

римлянам забить три мяча. От фи-
аско хозяев спас Эден Азар. Как 
итог — 3:3. В другой встрече груп-
пы С мадридский «Атлетико» не 
смог одолеть в гостях «Карабах» 
(0:0) и остался на третьей строчке 
в таблице. Лидирует здесь «Челси» 
(7 очков), а на втором месте с от-
ставанием в два очка идет «Рома».

Третью победу подряд в Лиге 
чемпионов одержала «Барсело-
на». Каталонцы обыграли дома 
«Олимпиакос» (3:1). Второй мяч 
в составе «сине-гранатовых» за-
писал на свой счет Лионель Мес-
си, для которого этот гол стал со-
тым в еврокубках. Оказался 
в центре внимания аргентинец не 
только в этом моменте, но и на де-
сятой минуте, когда он достал из 
гетр таблетку и проглотил ее. 
Этот эпизод показали потом на 
одном из испанских телеканалов. 
Интересно, как на это отреагиру-
ют в УЕФА. Пока никаких ком-
ментариев от организации не по-
ступало. 

Наконец, в квартете B «ПСЖ» 
и «Бавария» расправились с «Ан-
дерлехтом» (4:0) и «Селтиком» 
(3:0) соответственно.

Акцент

 После матча тренер ЦСКА 
Виктор Гончаренко 
обвинил свою команду 
в трусости и боязливости

Онлайн-трансляцию матча 
ЦСКА — «Зенит» смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/4504

МЕЖДУ ТЕМ 
Светлана Кузнецова, которая снялась с «Кубка Кремля» 
из-за травмы руки, 23 октября поедет на Итоговый чем-
пионат WTA в Сингапуре в качестве второй запасной. 
 Изменения в списке произошли после того, как британская 
теннисистка Йоханна Конта объявила о досрочном завер-
шении сезона. 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

21 октября, суббота 
Матч-ТВ
18.55 «Спартак» — «Амкар». Прямая 

трансляция

Наш Футбол
11.15 «СКА-Хабаровск» — «Уфа». Пря-

мая трансляция

13.45 «Тосно» — «Ростов». Прямая 

трансляция

16.15 «Рубин» — «Динамо». Прямая 

трансляция

22 октября, воскресенье
Матч-ТВ
16.30 ЦСКА — «Зенит». Прямая тран-

сляция

Наш Футбол
13.45 «Урал» — «Ахмат». Прямая тран-

сляция

18.45 «Анжи» — «Арсенал». Прямая 

трансляция

23 октября, понедельник
Наш Футбол
19.15 «Локомотив» — «Краснодар». 

Прямая трансляция
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